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Оргкомитет предварительного  
голосования «Единой России»  
зарегистрировал первых кандидатов

Директор МУП «Горсвет»  
Александр Гурьев рассказал о работе  
муниципального предприятия

Анна Ревякина, поэт, журналист, 
вспоминает красоту своего родного 
Донецка, города миллиона роз

58–911

Битва титанов
ВÎстолицеÎПоморьяÎприÎподдержкеÎреготделенияÎпартииÎ«ЕдинаяÎРоссия»ÎпрошелÎÎ
праздникÎспортаÎ–ÎежегодныйÎтурнирÎпоÎмини-футболуÎнаÎКубокÎглавыÎАрхангельскаÎÎ
средиÎдетскихÎкомандÎ2015–2016Îг.Îр.ÎКубокÎотправилсяÎвÎВологодскуюÎобласть

ЕленаÎЧудЕснАя,ÎÎ
фото:ÎИванÎМАлыгИн

Только-только завершился 
матч в «Лиге будущих чем-
пионов» и определился по-
бедитель. Им стала архан-
гельская команда «Северная 
футбольная академия». 
«СФА» победила в финаль-
ном матче северодвинскую 
команду «Звездочка» со 
счетом 3:2.

ЧТОбы ПОбЕДИТь
Встретила одну из мам 

игроков северодвинской 
«Звездочки» с медалью на 
шее. Представилась Еленой 
Лимонниковой:

– Для нашей команды турнир по-
лучился интересным, красочным. 
Много наград для детей, подарков, 
медалей и Кубков. Это все стиму-
лирует юных футболистов для уча-
стия в дальнейших соревнованиях. 
Дети не отчаиваются, что проигра-
ли «СФА». Они хотят продолжать 
тренироваться и будут стремиться 
попасть в «Лигу чемпионов», что-
бы победить! – поделилась впечат-
лениями Елена. – Мне понравилась 
команда «Сухона-Юниор». Ребята 
очень техничные, быстрые, четко 
передают пасы, хорошо видят поле,  
соперников – отлично чувствуют 
игру!

Незаметно для родителей-болель-
щиков и игроков «СФА», увожу их 
тренера Илью Чижа в сторонку для 
разговора со свежими эмоциями.

– В целом соревнования прошли 
отлично. На мой взгляд, это луч-
ший турнир по мини-футболу для 
детских команд в Архангельской 
области. И не только в области! По-
этому хотелось бы поблагодарить 
организаторов за это. В целом для 
нашей команды турнир сложился 
нормально. Ребята поиграли, полу-
чили опыт – это самое главное!

Интервью получилось весьма 
сдержанным. А вот капитан коман-
ды «СФА» Егор Лапин эмоции не 
скрывал:

– В турнире все понравилось. Тя-
желая была игра с «Сухона-Юни-
ор». Мы им проиграли. А если бы 
выиграли, то вошли бы в «Лигу 
чемпионов». Мечтаю, что в следую-
щий раз мы попадем в «Лигу чем-
пионов» и победим!

Напомню, из года в год в рамках 
соревнования выявляется четыре 
лиги: «Мечта», «Надежда», «Буду-
щие чемпионы», «Чемпионы».

В каждой лиге победитель опре-
деляется по результатам финаль-
ного матча.

Самые серьезные и напряженные 
игры разворачиваются в последний, 
финальный турнирный день.

Так случилось и в этот раз. В фи-
нальных матчах выявлялись побе-
дители в своих лигах. Так, в лиге 
«Мечта» лидерами стала команда 
«Двина» из Новодвинска. В лиге 
«Надежда» – команда «Планета» из 
Череповца. А в лиге «Будущих чем-
пионов» – золото у команды Север-
ной футбольной академии (Архан-
гельск).

Между финальными матчами 
лиг проходило сразу и награждение.

ДЕТСкИй ФУТбОЛ 
нАбИРАЕТ 
ПОПУЛяРнОСТь

В награждении команды в 
рамках «Лиги будущих чем-
пионов» принимал участие 

руководитель фракции «Еди-
ная Россия» в Архангельском 
облсобрании Иван Новиков.

– Впечатления от турнира самые 
замечательные, поскольку я и сам 
играю в мини-футбол. Но от атмос-
феры, что творится на трибунах, по-
является незабываемое спортивное 
чувство и эмоциональный накал. В 
турнире по большей части болел за 
шенкурскую команду «Темп» и нян-
домскую «Олимп». Побывал на на-
граждении «Лиги будущих чемпио-
нов». Здесь команда «Олимп» заня-
ла 4-е место. И я очень за них рад. А 
вообще от родителей слышу поло-
жительные отзывы о турнире. Он 
становится все популярнее. Тому 
свидетельствует и количество про-
смотров онлайн-трансляций мат-
чей, – поделился Иван Новиков. 

ДОРАСТИ  
ДО ЧЕМПИОнОв

Основной розыгрыш Кубка 
турнира проходит в финаль-
ном матче – в «Лиге чемпио-
нов». Но до этой лиги, как го-
ворится, нужно дорасти или 
сыграть ва-банк… 

Видимо, так и сделала уже на-
бравшая определенную популяр-
ность среди зрителей и игроков 
турнира вологодская команда «Су-
хона-Юниор». Подумала: ведь де-
бютанты мероприятия – а уже 
столько шума наделали.

Через десять минут начнется 
матч за третье место. Я – в ожида-
нии. Устроилась в зрительном зале. 
Приготовила ладони. Сразятся ко-

манды «Барсы» (Архангельск) и 
«Легион» (Северодвинск»). Все это 
уже «Лига чемпионов». Игра по-
крупному. И без компромиссов.

Ради справедливости отмечу, что 
география IV турнира расширилась. 
Кроме областного центра, это Севе-
родвинск, Новодвинск, Шенкурск, 
Няндома, Вологда, Сокол, Черепо-
вец, Котлас, Вельск. То есть 16 ко-
манд (из них только 5 – из Архангель-
ска, 4 – из Северодвинска)! А это, на 
минуточку, 200 юных футболистов.

И зная, что сейчас начнется «бит-
ва» за третье место, а до финально-
го, итогового матча ни одна архан-
гельская команда не дошла – уже 
нонсенс, понимаю: Кубок в Архан-
гельске точно не останется. Может, 
хоть в области?

Окончание на стр. 16–17
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Владимир  
Путин, 
президент России

ВÎинтервьюÎПавлуÎ
ЗарубинуÎÎ
наÎтелеканалеÎÎ
«РоссияÎ24»

Михаил  
Мишустин, 
председатель  
Правительства РФ

Заявил,ÎвыступаяÎÎ
передÎгосдумойÎÎ
сÎотчетомÎоÎработеÎ
правительстваÎÎ
РоссииÎзаÎ2022Îгод

Валентина  
МатВиенко, 
председатель  
совета Федерации

ЗаявилаÎÎ
наÎзаседанииÎÎ
советаÎЕвразийскогоÎ
женскогоÎфорума

Дмитрий  
МеДВеДеВ, 
заместитель  
председателя  
совета безопасно-
сти РФ

сергей ЛаВРоВ, 
министр  
иностранных  
дел РФ

ЗаявилÎпрограммеÎÎ
«Москва.ÎКремль.Î
Путин»ÎтелеканалаÎ
«Россия-1»

– Западные политики говорят о 
том, что Запад начинает стро-
ить новую ось наподобие той, что 
была создана еще в 1930-е годы фа-
шистскими режимами Германии 
и Италии и милитаристской Япо-
нии.

При этом Россия не создает 
с Китаем военного союза и не 
угрожает никаким странам, за-
явил президент, комментируя 
звучащие заявления от стран 
Запада о том, что Москва и Пе-
кин создают ось, и это угроза 
миру.

– По России был нанесен санкци-
онный удар, равного по силе кото-
рому в новейшей истории не было.

И тогда на этот счет особых ил-
люзий не было. Но сейчас даже да-
лекому от глобальной политики 
человеку понятно: главной целью 
был именно российский народ.

Премьер подчеркнул, что в на-
шей стране хотели спровоциро-
вать массовую безработицу, ра-
дикально снизить качество жиз-
ни.

– В новой реальности для женско-
го бизнеса в России открываются 
новые возможности и перспекти-
вы. Сейчас самое время инвестиро-
вать в будущее России – в регионы, в 
новые предприятия, в рабочие ме-
ста. И эта философия «все в дом, 
все в семью», на мой взгляд, очень 
созвучна женскому мировоззрению.

Валентина Матвиенко обра-
тила внимание, что на женщин 
приходится более 40 процентов 
от общего числа субъектов ма-
лого и среднего бизнеса в Рос-
сии.

– Россия применит «любое ору-
жие» при попытке Украины «отво-
евать Крым. Абсолютно любое. И я 
надеюсь, это понимают наши «дру-
зья» за океаном.

Медведев напомнил, что по-
пытка отколоть часть государ-
ства означает посягательство 
на существование самого госу-
дарства. Нужно добиться всех 
целей, которые поставлены по 
защите наших территорий.

– Отношения России и Китая яв-
ляются силой, которая принесет 
стабильность и глобальный мир.

Китайско-российские отноше-
ния базируются на обоюдном ин-
тересе. Мы соседи, в наших отноше-
ниях мы руководствуемся фунда-
ментальными интересами наших 
стран.

Сергей Лавров подчеркнул, 
что РФ и Китай – хорошие пар-
тнеры и представляют силы до-
бра в мире. Союз двух стран не 
угрожает никакому государ-
ству.

ем: добровольцы получают обмун-
дирование, зимний комплект фор-
мы, спальники, тактические пер-
чатки и очки, карабины и другое.

Организаторы рассматривают 
возможность расширения програм-
мы.

– Кроме того, есть потребность 
в увеличении потока – мы можем 
обучать больше добровольцев, не 
делать перерывы между 12-днев-
ными курсами. Для этого нужны 
дополнительные инструкторы и 
укрепление материальной базы, 

– рассказал куратор программы 
подготовки добровольцев регио-

15 смелых мужчин
ВÎполевомÎлагереÎготовятÎдобровольцевÎкÎслужбеÎвÎзонеÎсВо

нального центра патриотическо-
го воспитания и подготовки граж-
дан к военной службе Николай  
Шевелев.

Александр Цыбульский поддер-
жал инициативу, подчеркнув, что 
нужно максимально эффективно 
готовить всех добровольцев, кото-
рые отправляются в зону спецопе-
рации.

– Я для этого и приехал сюда, что-
бы посмотреть, как происходит  
обучение, всего ли хватает, что 
требуется, получить обратную 
связь, – сказал глава региона. – 
Предлагаю составить перечень 
того, что необходимо для даль-
нейшей работы учебного центра, 
для его развития. Вместе с Губер-
наторским центром «Вместе мы 
сильнее» будем помогать всем, 
что необходимо. Если чем-то мы 
и лично я можем помочь – обра-
щайтесь.

Ваша подготовка крайне важна. 
В конечном счете эти знания и уме-
ния призваны сохранить ваши жиз-
ни и здоровье. Берегите себя и воз-
вращайтесь домой, – отметил глава 
региона.

Отметим, что всего с сентября 
прошлого года в центре организо-
вано семь 10-дневных и три 12-днев-
ных учебных патриотических сбо-
ров. Обучение прошли 124 курсан-
та, большинство из них отправи-
лись добровольцами в зону прове-
дения спецоперации.

Также выпускники курсов сами 
становятся инструкторами, пере-
дают полученные знания и умения, 
в том числе в местах сбора и ком-
плектования воинских подразделе-
ний.

Здесь в полевых условиях, 
приближенных к боевым, 15 
смелых и решительных муж-
чин проходят специальную 
подготовку перед военной 
службой в зоне спецопера-
ции. в эти дни завершает-
ся обучение уже 11-го курса 
добровольцев.

Губернатор Архангельской об-
ласти Александр Цыбульский 
встретился с жителями региона в 
специализированном центре, орга-
низованном на одном из учебных 
полигонов.

Вместе с инструкторами цен-
тра, сотрудниками подразделения 
спецназа Северо-Западного округа 
Росгвардии и специалистами цен-
тра «Патриот», который выступает 
организатором курсов, глава регио-
на осмотрел полевой лагерь, позна-
комился с учебно-тренировочным 
процессом по тактической подго-
товке и пообщался с добровольца-
ми.

В центре с добровольцами за-
нимаются четыре инструктора 
из числа ветеранов боевых дей-
ствий. Курсанты в течение 12 
дней в круглосуточном режиме 
отрабатывают практические на-
выки огневой подготовки, осваи-
вают тактические, медицинские, 
инженерно-саперные и другие 
дисциплины.

Кстати, тактическую медицину 
бойцам преподает действующий 
врач-реаниматолог скорой меди-
цинской помощи.

Для проведения сборов палаточ-
ный лагерь оснащен необходимой 
материальной базой и снаряжени-

Î� фото:ÎПРЕсс-службАÎгубЕРнАтоРАÎИÎПРАВИтЕльстВАÎоблАстИ
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натальяÎЗАхАРоВА,ÎÎ
фото:ÎИванÎМАлыгИнÎ

Депутаты Госдумы РФ 
Елена вторыгина  
и Михаил кисляков  
провели в Архан-
гельске личный при-
ем граждан. большая 
часть обращений каса-
лась темы переселения 
из аварийного жилья.

По традиции в рамках оче-
редной региональной неде-
ли заместитель председате-
ля Комитета Госдумы по во-
просам семьи, женщин и де-
тей Елена Вторыгина про-
вела личный прием в обще-
ственной приемной «Единой 
России».

В нем также приняли 
участие депутат Госдумы  
Михаил Кисляков и пред-
ставители администрации 
Архангельска.

Таисия Каргина живет на 
Доковской, 4. Жильцы уже 
подавали документы на не-
зависимую экспертизу дома, 
чтобы признать его аварий-
ным, но из-за неопределен-
ных границ это сделать не-
возможно – оказалось, дом 
заявительницы стоит на зем-
ле Приморского района, а 
принадлежит городу.

– К нам уже скорая не ездит, 
сантехники не ходят, нарко-
маны все двери поразбивали. 
И вряд ли мы еще одну зиму 
переживем со старыми ком-
муникациями. Нужно скорее 
переселять людей, – расска-
зала Таисия Николаевна.

Директор департамен-
та городского хозяйства ад-
министрации Архангель-
ска Алексей Ганущенко  
пояснил, что сегодня уже 
принимаются меры по при-
знанию дома на Доковской, 4 
аварийным.

– В декабре прошлого года 
на сессии Архангельской го-
родской Думы было принято 
решение об изменении гра-
ниц городского округа «Го-
род Архангельск», и сегодня 
все необходимые документы 
по изменению этих границ 
направлены в правитель-
ство Архангельской области 
для их внесения и утверж-
дения, – отметил Алексей  
Ганущенко.

Планируется, что уже на 
предстоящей майской сес-
сии областные депутаты 
примут решение, и закон 
вступит в силу.

Но понадобится время еще 
на ряд процедур, в частно-
сти экспертизу Росреестра. 
И только после этого мож-
но признать дом аварийным 

– на это, как пояснил глава 
профильного департамента, 
понадобится не более 20 дней.

Елена Вторыгина и Михаил  
Кисляков подчеркнули, что 
действовать нужно как мож-
но быстрее, парламентарии 
пообещали написать депу-
татский запрос в Росреестр, 
чтобы ускорить этот процесс.

Дом Натальи Хомутовой 
с Локомотивной, 9 уже при-
знан аварийным, но совсем 
недавно – в 2021 году, а по-
тому он не попадает в дей-
ствующую сегодня програм-
му переселения, куда вклю-
чены дома, признанные ава-
рийными до 2017 года.

Заявительница – мать по-
гибшего участника СВО, ее 

сын ушел на фронт добро-
вольцем, а в сентябре семье 
пришлось хоронить своего 
героя. Сегодня женщина жи-
вет в двухкомнатной кварти-
ре вместе с младшим сыном, 
его супругой и двумя внука-
ми, но условия там далеки от 
нормальных.

– У нас отопление есть, 
но коммуникации все ста-
рые, и зимой очень холод-
но, поэтому приходится 
закупать дрова и топить 
печи. Сам дом страшный, 
но людям некуда девать-
ся – все квартиры у нас жи-
лые, – рассказала Наталья  
Владимировна.

Как пояснил Алексей  
Ганущенко, текущая програм-
ма по переселению продлится 
до конца 2024 года. По ее окон-
чании начнет действовать но-
вая программа, и сегодня ад-
министрация города уже гото-
вит списки домов для включе-
ния в нее. А пока семье могут 
предоставить подходящий 
маневренный фонд.

– Понятно, что есть очеред-
ность, и администрация го-
рода не вправе нарушать ее, 
но, уверяю вас, программа 
по переселению из аварий-
ного жилья, как сказал наш 
президент, будет работать, 
пока всех граждан мы не пе-
реселим из ветхих «деревя-
шек», до последнего барака, 

и вы точно получите квар-
тиру. Мы напишем депутат-
ский запрос на имя главы 
Архангельска с просьбой вы-
делить вам маневренное жи-
лье в благоустроенном доме 
до получения новой квар-
тиры. И обязательно отраз-
им, что вы мама погибшего 
участника спецоперации. Я 
ваш вопрос беру на контроль 
до тех пор, пока вы не перее-
дете в новое жилье. Спасибо 
вам за воспитание сына, низ-
кий поклон от всех нас. Наша 
святая обязанность – сделать 
все, чтобы вы и ваша семья 
жили в достойных условиях, 

– обратилась к заявительни-
це Елена Вторыгина.

Валентина Мартынова 
пришла с другим вопросом 

– она ратует за безопасность 
на дорожном участке в рай-
оне Дачной, 51. Женщина 
предлагает обустроить здесь 
пешеходный переход или 
установить светофор.

– Этот район густонаселен-
ный, много новостроек, ря-

дом детский сад, поликли-
ника № 4, и, конечно, пеше-
ходов много. Но переходить 
здесь дорогу очень опасно – 
большой поток транспорта, 
а идти в обход очень дале-
ко, и люди просто перебега-
ют проезжую часть на свой 
страх и риск, а пенсионеры 
ждут помощи – пока их кто-
нибудь переведет. Если бы 
вы увидели эту картину, у 
вас бы сердце защемило, – 
поделилась женщина.

И. о. директора департа-
мента транспорта, строи-
тельства и городской ин-
фраструктуры Алексей  
Калашников отметил, что 
проблему мешает решить 
действующая нормативная 
документация.

– К сожалению, мы не можем  
обустроить там «пешеход-
ник», поскольку в город-
ской черте расстояние меж-
ду пешеходными перехода-
ми должно составлять не 
менее 200-300 метров. Сегод-
ня в этом районе уже есть зе-
бра у протезной мастерской 
и на пересечении улиц Дач-
ной и Воронина, и расстоя-
ние между ними – 330 метров. 
ГИБДД не согласует еще 
один пешеходный переход 
на этом участке, этот вопрос 
мы уже обговаривали с ин-
спекцией, – пояснил Алексей  
Калашников.

Депутаты Елена Вторыги-
на и Михаил Кисляков все 
же поддержали заявитель-
ницу, отметив, что в таком 
случае будут решать вопрос 
напрямую с руководством 
УМВД Росси по Архангель-
ской области.

– Нужно собрать прямо на 
месте представителей адми-
нистрации города и ГИБДД, 
местных жителей, воочию 
оценить всю ситуацию и 
принимать меры. Человек 
пришел не за себя просить, 
а за стариков и детей. Надо 
в первую очередь подумать 
о людях, которые каждый 
день рискуют жизнью, пере-
ходя дорогу на этом участке, 
а не руководствоваться толь-
ко нормативами, – резюми-
ровала Елена Вторыгина.

До последнего барака
ПрезидентскаяÎпрограммаÎпереселенияÎизÎветхогоÎжильяÎбудетÎработать,ÎÎ
покаÎвсеÎ«деревяшки»ÎнеÎисчезнутÎизÎгородовÎиÎселÎРоссии

управлениеÎфинансами

Способы  
накопления средств
накопитьÎнаÎмечтуÎсложнее,ÎÎ
чемÎкажется
Пытаясь сформировать финансовую подушку 
безопасности или накопить на важную цель, 
люди делятся на два лагеря – те, кто сильно 
сокращают расходы, и те, кто повышают до-
ходы. Оба метода несут свою пользу, когда 
делаются рационально и с полным понима-
нием смысла. А вот бездумное следование 
таким тенденциям ведет лишь к ухудшению 
финансового положения.

вОЛшЕбнАя ТАбЛЕТкА 
ФИнАнСОвОй ГРАМОТнОСТИ

Многие люди согласятся с утверждением, что денег 
всегда не хватает. Из-за этого появляется заблуждение, 
что финансовое положение может улучшиться раз и на-
всегда, если увеличатся доходы. Но как бы ни было па-
радоксально, вместе с повышением доходов увеличи-
ваются и расходы. Ведь наконец-то мы можем позво-
лить себе немного больше – вместо поездки на автобу-
се вызвать такси, купить вещи качественней или позво-
лить себе брендовую одежду. В моменте даже возника-
ет впечатление, что уровень жизни улучшился, но сво-
бодных средств больше от этого не становится…

На самом деле способ наладить свое финансовое поло-
жение настолько же прост, как и сложен. Чтобы изменить 
ситуацию в сфере личных финансов в лучшую сторону – 
необходимо планировать свой бюджет. Но это не всегда 
получается с первого раза, и иногда мы возвращаемся к 
тому, с чего начинали. При возникновении трудностей 
может помочь смена метода. Даже если изначально ка-
жется, что такой подход не работает, то можно попробо-
вать дать ему шанс и посмотреть, что из этого получится.

МЕТОД кОнвЕРТОв

Изначально этот метод придумывался под налич-
ные деньги, и наверняка он достаточно хорошо помо-
гал людям. Согласно ему, необходимо весь свой бюд-
жет разбить на конкретные статьи расходов и для каж-
дой из них завести конверт, в который вложить ров-
но столько денег, сколько запланировано потратить 
в этом направлении. По мере необходимости нужно 
брать из конвертов нужную сумму. Если в текущем пе-
риоде удалось сократить какую-либо статью расходов, 
то сэкономленные деньги можно потратить на что-то 
другое или направить в сбережения.

Однако в век цифровых технологий и безналичных 
денег было бы странно носить с собой в магазины раз-
ные конверты с наличностью. На помощь приходят 
мобильные приложения, в которых средства на одной 
карте можно распределить по разным «конвертам». 
Фактически деньги так и остаются на одном счете, но в 
рамках личной бухгалтерии будет совершенно четкое 
понимание, на какие цели сколько денег осталось.

МУЛьТИкАРТы

Этот способ предлагает уже непосредственное рас-
пределение денег по различным счетам, пусть даже и 
в рамках одного банка. При поступлении доходов, не-
обходимо перевести деньги в соответствующих про-
порциях на разные пластиковые карты. Кроме того, 
некоторые банки позволяют бесплатно подключить ус-
лугу автоматического списания средств, и определен-
ная часть зарплаты будет автоматически переводить-
ся с основной карточки на другой счет. Таким образом, 
процесс накопления будет происходить максимально 
незаметно. А что самое важное – это позволит уйти от 
«смешивания» средств.

ДОхОДы ДОЛжны РАСТИ быСТРЕЕ,  
ЧЕМ РАСхОДы

Если вам прибавили зарплату, сначала привыкните к 
мысли, что вы теперь зарабатываете больше. И лишь по-
том начинайте увеличивать свои потребности исходя из 
возросших возможностей. Если у вас и так все было хоро-
шо, возможно, и не нужно увеличивать расходную часть, 
просто направьте разницу в накопления или инвестиции.

Используя эти простые методы, вы в кратчайший 
срок сможете увидеть позитивные изменения в своих 
личных финансах. А используя их регулярно, повы-
сить уровень и качество своей жизни.

александр 
ГаВзоВ

Текущая программа по пересе-
лению продлится до конца 2024 

года. По ее окончании начнет действо-
вать новая программа, и сегодня адми-
нистрация города уже готовит списки 
домов для включения в нее
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ПодготовилаÎЕленаÎЧудЕснАя

С музыкой родился 
Илья СЕМУшИн, руководитель  
вокальной студии «Созвучие»,  
воспитанница которой заняла  
I место в межрегиональном  
конкурсе «янтарная нота  
объединяет города»

– Любовь к музыке у меня с детства. Как 
говорит моя мама, я напевал мелодии с трех 
лет. А в детском саду я посещал группу с му-
зыкальным уклоном. Поступил в музыкаль-
ную школу. Параллельно посещал вокаль-
ную студию «Мечта» (это в п. Савинск Пле-
сецкого района, где я и родился). С 1 по 9 
классы участвовал во многих музыкальных 
конкурсах. 

В 2019 году поступил в Архангельский му-
зыкальный колледж. И со второго курса на-
чал преподавать вокал. Мне нравится с деть-
ми работать, потому что они открытые, до-
брые, отзывчивые, светлые. 

Потом на базе культурного центра «Май-
макса» организовал вокальную студию «Со-
звучие». Ей только один год, и мои воспи-
танники уже успешно выступают в кон-
курсах. Один из таких – межрегиональный 
конкурс «Янтарная нота объединяет горо-
да», что прошел и в Архангельске. Моя вос-
питанница – пятиклассница из 51-й школы 
Карина Некрасова с песней «Мы танцу-
ем джаз» заняла I место. И теперь мы с ней 
едем на финал в Калининград. 

В настоящее время в студии занимается 
36 человек, из них 10 ребят с большим по-
тенциалом к вокалу. Но проблема сегодня 
в том, что дети не заинтересованы в живом 
общении и для них мир гаджетов предпо-
чтительнее. Вокал дает ребенку много по-
лезных навыков: чистота дикции, огранка 
голоса, уходит стеснительность и происхо-
дит раскрытие природной личности. 

В этом году оканчиваю музколледж и буду 
получать высшее музыкальное образование. 
А руководить студией «Созвучие» продолжу. 
Это мое детище, и я уже вижу определенные 
результаты: дети поют и становятся артиста-
ми! 

Бубны – не только 
для шаманов 
валерий ГУДыРЕв, ненецкий мастер, 
изготавливает бубны из оленьей 
кожи и дает мастер-классы  
архангелогородцам 

– Бубны, как люди, все разные. То, какой 
звук будет издавать интрумент, зависит от 
кожи, она сама по себе неоднородна. Тонкая 
«издает» более высокое звучание, а толстая, 
наоборот, пониже. Каркас бубна делается из 
фанеры. По внешней стороне круга крепят-
ся резонаторы, они придают изделию фор-
му солнца. Готовый комплект покрывается 
лаком. Все бубны у меня разного размера, 
оформления, звучания. Поэтому звук, тональ-
ность ищут по всей площади инструмента. 
Шкуры выделываю собственноручно. Бубны 
изготавливаю в специальных чумах – недале-
ко от Нарьян-Мара, где они заряжаются поло-
жительной энергетикой от леса и озера.

Некоторые думают, что бубны делают 
только шаманы. Но это не так. Пришел я к 
этому народному фольклорному мастерству 
в 2006 году. Все началось с того, что у меня 
жил шаман в чуме и ему нужно было отре-
монтировать бубен. Несколько раз я ремонти-
ровал. А потом решил попробовать сделать 
сам, и все получилось. С этого и началось мое 
хобби, которое переросло в настоящее бубно-
вое дело. Мои самодельные бубны несколько 
раз принимали участие в различных межре-
гиональных выставках, где народные масте-
ра демонстрируют свои изделия, участвую в 
бизнес-проектах, даю мастер-классы. 

В Архангельске впервые провел мастер-
класс по изготовлению национального не-
нецкого бубна из оленьей кожи. А недавно 
мою чуммастерскую посетил ведущий из 
программы «Доброе утро, Поморье!» Сергей 
Николаев и сделал замечательный сюжет. 
Он тоже изготовил свой первый бубен. 

С каждым годом наблюдается рост инте-
реса к моим бубнам. Однажды ко мне по-
ступил заказ – сделать бубны для Зимних 
Олимпийских игр в Сочи в 2014 году. Также 
мои бубны появились в США, Италии, Нор-
вегии… В месяц я могу изготовить от 60 из-
делий разного диаметра. 

Дела во благо
Юлия быкОвА, архангельский  
куратор благотворительного  
проекта «крышечки на благо»,  
отправила на переработку  
около 50 тонн крышек

– Пришла в проект в феврале 2020 года. На-
чинала я как автоволонтер, а потом мне пе-
редали и кураторство. Об этом проекте зна-
ла и раньше, когда моя дочь в школе начала 
собирать крышечки. Действительно, делать 
это совсем не сложно. 

Жители Архангельска подключаются к бла-
готворительному проекту все больше и боль-
ше. В нем у нас участвуют все муниципаль-
ные образовательные учреждения (школы, 
детские сады, дома творчества, колледжи). 

Третий год среди школ Архангельска ли-
дерство по сдаче крышечек занимает 11-я. 
Они каждый раз поражают своими сборами! 
В последний раз они сдали 956 кг! Это в де-
нежном эквиваленте почти 20 тысяч рублей. 
А за все время работы проекта эта школа сда-
ла 3,8 тонны крышек! Из дошкольных учреж-
дений всегда в большом объеме сдают дет-
ские сады №№ 167 «Улыбка», 172 «Клюков-
ка», 131 «Радуга», 113 «Ветерок». Также за три 
года существования проекта видно, как у го-
рожан меняется мышление в сторону эколо-
гичного. Это также одна из целей проекта – 
уменьшить количество пластика в области. 

Основной склад по приему крышечек у 
нас находится на ул. Ленина, 23. Собранное 
вторсырье мы далее сдаем в «ЭкоРесурс», а 
они отправляют на переработку. Затем бла-
готворительному фонду «Добрый Север» пе-
речисляются денежные средства. Этот фонд 
помогает детям с инвалидностью, прожива-
ющим на территории Архангельской обла-
сти, в том числе и с приобретением реабили-
тационного оборудования. У руководителя и 
основателя фонда Джона Кондратова есть 
список сформированных заявок. Здесь опре-
деляется, кому из детей-инвалидов будет 
оказана помощь. 

Сегодня проект реализуется во всех круп-
ных городах области. За 2022 год благодаря 
ему благополучателями стали девять детей-
инвалидов, в 2021 году – семь детей.

Песни как дети
Людмила ЗыкОвА, архангельский 
композитор, отмечает 40-летие 
творческой деятельности

– В 1996 году я написала две песни – «Те-
традный листик» и «Мост качается». Они 
были предназначены для моей воспитанни-
цы вокальной студии культурного центра 
«Бакарица». С этого момента, можно ска-
зать, и началась моя работа композитора 
и автора песен. А эта девочка потом стала 
вокалисткой и вошла в состав популярной 
группы «нулевых» «Дыши», их знаменитый 
хит «Взгляни на небо» гремел на всех ради-
останциях. В настоящее время некоторые 
мои воспитанники продолжили музыкаль-
ную карьеру, кто-то поет в военном ансам-
бле, кто-то «пробивается» на российскую 
эстраду, есть ребята, которые переехали за 
границу и поют там. 

За свою творческую деятельность написа-
ла около 300 песен. Многие из них не утрати-
ли актуальность и продолжают звучать. Так, 
одну мою песню – «Военный хор» на слова 
Светланы Митиной исполнила народная 
артистка Карачаево-Черкесской Республики 
Марина Соболева вместе с Ансамблем пес-
ни и пляски Российской Армии им. Алексан-
дрова. 

Из последних проектов самый приятный – 
это работа над мюзиклом «Поморская сага», 
там звучит часть песен на мою музыку и 
на слова архангельской поэтессы Жанны  
Беликовой. В мюзикле принимают участие 
и мои воспитанники вокальной студии «Из-
юминка». Студией руковожу на базе куль-
турного центра «Бакарица» с 1999 года. 

В моем репертуаре очень много лириче-
ских, патриотических песен. И мне симпати-
зирует тенденция, которая стала проявлять-
ся у российских исполнителей: стало больше 
патриотических песен! 

На сцене «Бакарицы» прошел творческий 
вечер, посвященный 40-летию моей твор-
ческой деятельности. Была душевная, те-
плая атмосфера. Спасибо нашему режиссеру  
Анастасии Кажарской за такую замеча-
тельную организацию вечера!

лица недели

светланаÎРоМАноВА,ÎÎ
заместительÎпредседателяÎÎ
АрхангельскогоÎгородскогоÎÎ
советаÎветерановÎ

к ветеранам-настав-
никам приехали ма-
ленькие друзья – юные 
патриоты, курсанты 
Архангельского свод-
ного отряда «Феникс» 
военно-патриотическо-
го центра «вымпел».

Руководитель отряда  
Любовь Назарова, как до-
брая многодетная мама, как 
всегда, привезла большую 
команду ребят разного воз-
раста. Самым маленьким 
гостям городского совета 
четыре и пять лет, самому 
старшему курсанту 17-ть.

Было как никогда очень 
оживленно. Каждое помеще-
ние Совета ветеранов запол-
нилось до предела людьми, 
детскими голосами, и каж-
дый человек занят каким-то 
интересным делом.

Малыши сразу почувство-
вали особенную заботу на-
ставников почтенного воз-

раста и ни на шаг от них не 
отходили, вместе с ветерана-
ми делали очень благое дело.

Пока курсанты постар-
ше занимались пением с за-
служенным учителем РФ  
Валентиной Чемакиной, 
разучивая новые для себя 
патриотические песни, го-
товясь к праздничным ме-
роприятиям, посвященным 
Дню Победы, малыши с на-
ставниками Валентиной  

Котельниковой и  
Валентиной Порохиной 
формовали окопные свечи.

Ребята делали надписи на 
банках «Мы за Мир», «Желаем 
здоровья», «Ждем с Победой», 
«Победа за нами», которые в 
это же время на кухне преоб-
разовывались в окопные свечи.

Вскоре они будут переда-
ны спецназовцам 28-го отря-
да специального назначения 
«Ратник».

В апреле военнослужащие 
«Ратника» вновь отправятся 
на боевое задание в ДНР.

Небольшой перерыв на 
чаепитие в уютной «Помор-
ской гостиной» – и работа за-
кипела еще более активно.

За несколько часов кур-
санты под руководством сво-
их наставников практически 
разучили две песни, написа-
ли несколько писем для за-
щитников Отечества, сфор-

мировали, залили воском, 30 
окопных свечей.

На огонек к ветеранам и де-
тям заглянули и активистки 
Совета ветеранов Северного 
округа председатель Татьяна 
Варлыгина и руководитель 
хора Совета ветеранов «Бело-
морочка» Фаина Луциф.

Они приехали в городской 
совет за консультацией по 
написанию проекта и окуну-
лись в самую гущу событий.

Фаина Михайловна очень 
творчески красиво, задор-
но читает сказки Степана  
Писахова и, конечно, ее вы-
ступление стало настоящим 
подарком для всех участни-
ков встречи поколений.

За общением и совместной 
деятельностью время проле-
тело незаметно, у всех чув-
ствовалась легкая усталость, 
но расставались такими 
счастливыми, с ощущением 
полного удовлетворения от 
того, что сделано.

Особенно устали наши ма-
лыши, но зато наставники 
почтенного возраста много-
численное количество раз с 
заботой и любовью обняли 
их, поцеловали, что, конечно, 
согрело маленькие сердечки.

Трудно переоценить значи-
мость таких встреч, меропри-
ятий, совместной деятельно-
сти, в процессе которой глав-
ное – это связь поколений, вос-
питывающая в детях чувства 
патриотизма, уважительного 
отношения к людям старше-
го поколения. Все это проис-
ходит и в процессе творчества, 
и игры, и даже в процессе со-
вместного чаепития с сушка-
ми и баранками.

В свою очередь ветераны 
получают заслуженное вни-
мание, чувствуют свою зна-
чимость, что способству-
ет продлению их активного 
долголетия.

Архангельский город-
ской совет ветеранов – это не 
только тематически оформ-
ленное помещение, очень 
удобное для работы с деть-
ми, прежде всего это кол-
лектив наставников – людей, 
умудренных жизненным 
опытом, любящих Родину и 
ценящих каждый день жиз-
ни, который должен быть 
прожит максимально с поль-
зой для общества!

Слова большой благодар-
ности Юлии Шулепиной, 
которая предоставила воск 
для заливки окопных свечей.

Ждем с Победой!
ВÎгородскомÎсоветеÎветерановÎсостояласьÎтрадиционнаяÎ«ВстречаÎпоколений»
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АлександрÎгАВЗоВ

Анна Ревякина, поэт, жур-
налист, вспоминает красоту 
своего родного Донецка, го-
рода миллиона роз. Говорит 
о силе духа народа Донбасса 
и о том, что помогает людям 
выжить сейчас. 

Рассказывает, как изменилась 
жизнь дончан после референдума 
о присоединении к России, а также 
делится впечатлениями от поездок 
на передовую и общения с бойцами.

Автор шести сборников донбас-
ской поэзии, зампред Обществен-
ной палаты ДНР Анна Ревякина 
побывала в Архангельске и рас-
сказала о трансформации русской 
культуры, новой поэтической эпо-
хе и вдохновении.

О ТРАнСФОРМАцИИ  
И ПОэЗИИ

– Сейчас происходит трансфор-
мация. В каких-то областях она бо-
лее заметна, потому что там ее лег-
че провести, а в каких-то областях 
она только предстоит. Если пред-
ставить себе образно, что россий-
ская культура – это некий ледокол, 
то мы видим, что сейчас потихонь-
ку этот ледокол немного меняет 
свой курс.

Как мне кажется, те изменения 
курса, которые происходят, проис-
ходят не в силу того, кто за штур-
валом, а из-за объективных факто-
ров, в которых находится этот ле-
докол. То есть в большей степени 
это процесс внутреннего характе-
ра, но и, конечно, внешние обсто-
ятельства меняют курс этого ледо-
кола. Это, может быть, даже ков-
чег.

У меня есть три строчки в стихот-
ворении:

Есть у русских качество наживное.
Коль потоп, добудут 
чертеж адмирала Ноя.
И построят ковчег, 
настоящий ковчег для всех.

В эту строчку я, кстати, вклады-
вала то, что Россия всегда была не-
ким таким общим знаменателем, 
собирателем большого количества 
культур, и это всегда было очевид-
но.

О ПЕРЕРОжДЕнИИ
Те изменения, которые происхо-

дят уже сейчас, говорят о том, что 
совсем скоро нас будет ждать дру-
гая, новая Россия. Не та культур-
ная Россия, к которой мы привык-
ли. Она уже другая. Она уже меня-
ется. Нас ждет в определенной сте-
пени перерождение. Это классное 
слово, мне оно нравится. Потому 
что то, что было до этого, отчасти 
было вырождением.

Мы размывали свой культурный 
код, слишком смотрели на Запад, 
были ориентированы исключи-
тельно на Запад в весьма не близ-
ких нам вещах. Это все насажда-
лось, лилось на нас.

Вырождение русского культур-
ного кода сменится принципиаль-
но другим курсом, вектором, где 
русский культурный код будет под-
нят на-гора – это шахтерский тер-
мин – и будет явлен всему миру.

О нОвОй ПОэЗИИ
Поэзия – это же вообще очень 

спасительная история. Поче-
му в России такая сильная по-
эзия? Обратите внимание на 
всплески русской прекрасной по-
эзии. Это Серебряный век, кото-

рый расположился между двумя  
войнами: условно, между Первой 
мировой и Великой Отечественной 
войной. Это прекрасный бронзо-
вый век, который пришелся на хо-
лодную войну.

Понятное дело, что и сегодняш-
ний всплеск поэзии закономерен. 
Потому что такие сложные време-
на, времена турбулентности, ко-
нечно, заставляют поэтов себя про-
являть, затачивают их карандаши 
и заставляют их быть более требо-
вательными к себе и к великой рус-
ской литературе.

О кОЛЛЕГАх-ПОэТАх  
И МУЗЕ

Сейчас выпускается большое ко-
личество антологий. Первая была 
выпущена Фондом «Русский мир» в 
2015 году. Она называется «Час му-
жества». Если мне не изменяет па-
мять, там около 30 поэтов. Вот, по-
жалуйста, срез тех лет.

Могу назвать еще одну книгу-ан-
тологию. В 2019 году ее выпускал 
Карен Джангиров, она называет-
ся «Мы. Донбасс – точка сборки». 
Там были не только те авторы, кото-
рые пишут сегодня, но и Наталья  
Хаткина, Николай Анциферов и 
другие.

Совсем недавно вышел сборник 
«Поэзия русского лета», в нем 25 ав-
торов. А еще есть прекрасный сбор-
ник «Воскресшие на Третьей миро-
вой», где, кажется, 63 поэта. Сборник, 
который выпускаю я, выйдет совсем 
скоро, включит в себя 45 авторов.

Я не могу и не имею права выде-
лить какой-то топ. У каждого из нас 
какой-то свой поэт. Вообще, челове-
ку свойственно искать своего поэ-
та, автора. И кого он найдет – Анну 
Ревякину, Игоря Караулова,  
Ольгу Старушко, а может быть, 
всех троих, а может быть, Лену  
Заславскую, а может быть,  
Вячеслава Теркулова или Машу 
Панчехину или отца Дмитрия 
Трибушного… Тут уж не знаю.

Понимаете, лирическое выска-
зывание, которое дает поэт, нужда-
ется в резонансе. Это иглоукалыва-
ние – попал или не попал со своим 
автором. Поэтому я не могу вам на-
звать топ, но какие-то фамилии до-
рогих мне сердцу людей назвала.

О МУЗЕ И РОДИнЕ
Да. Я нашла свою музу. Это мой 

папа и мой город – Донецк. И, ко-
нечно, для меня мои тексты очень 
важны. Но это не значит, что я лю-
блю свои тексты какой-то нарцис-
сической любовью. Нет.

Я поэзию, само вещество поэзии 
люблю гораздо больше, чем отдель-
но взятые тексты Анны Ревякиной. 
Именно поэтому я взяла на себя та-
кой труд и такое счастье, как созда-
ние объединяющего сборника поэ-
тов. Это будет такой донбасский хор.

Анна Ревякина рассказала о сво-
их ощущениях, которые легли в ос-
нову книги «Хроники Города До. 
Безвременье».

– До – для меня это поэтическое 
имя моего города. Мне очень нра-
вится, что я его придумала. Это все 
получилось ненавязчиво, это была 
«инициатива изнутри» – не то что-
бы я старалась это придумать, но 
оно как-то так само вышло, что До-
нецк – это «Город До».

В «До» я вкладывала очень мно-
го. Это все прекрасные слова, ко-
торые начинаются на «до». Это до-
брота, дочь, доблесть. Это, конечно 
же, предлог, это мера времени – до 
и после. И еще это первая нота, что 
тоже очень важно, – добавила поэт 
в эфире программы певицы Юты 
на радио Sputnik.

О вРЕМЕнИ  
И бЕЗвРЕМЕньЕ

Вторая часть названия книги – 
«Безвременье» – навеяна образом 
остановившихся в разгар собы-
тий на киевском Майдане часов на 
главпочтамте Донецка. Сейчас эти 
часы вновь идут.

Анна Ревякина твердо уверена в 
том, что многострадальный Дон-
басс, который уже больше восьми 
лет ежедневно обстреливают ВСУ, 
заслужил мирное небо.

– Я точно знаю, что справедли-
вость и вообще «правильная сто-
рона улицы» – это та сторона, где 
находится мой Донбасс. Это рус-
ские люди, которых много лет тер-
роризировали, много лет заставля-
ли жить в страхе... И я уверена в 
том, что та земля, которая впита-
ла в себя такое горе, такое количе-
ство крови, заслуживает того, что-
бы цвести и чтобы над ней было 
мирное небо. Я верю, что люди смо-
гут наконец выдохнуть спокойно и 
просто жить, – сказала поэт.

Донбасс и Донецк – это то, что яв-
ляется сутью ее стихов.

– Когда я получаю награду, я 
всегда говорю: спасибо моему род-
ному Донбассу. Не зря у Донец-
ка есть самая, на мой взгляд, есте-
ственная рифма: Донецк – отец. Вот 
для меня Донецк – действительно 
отец, – заключила Анна Ревякина.

«Часы снова идут»
Донбасская поэтесса Анна РевякинА:

ВырождениеÎрусскогоÎкультурногоÎкодаÎсменитсяÎпринципиальноÎдругимÎкурсом,Îвектором,ÎÎ
гдеÎрусскийÎкультурныйÎкодÎбудетÎподнятÎна-гораÎ–ÎэтоÎшахтерскийÎтерминÎ–ÎиÎбудетÎявленÎвсемуÎмиру

�� все по делу

Александр Дятлов, 
председатель комитета 
областного Собрания 
по лесопромышленному 
комплексу, природопользова-
нию и экологии

ольга витковА,
председатель комитета 
областного Собрания 
по культурной политике, 
образованию и науке

Екатерина МорозовА, 
ведущий специалист 
отдела поддержки Нко 
Губернаторского центра

любовь АНиСиМовА, 
региональный  
уполномоченный  
по правам человека

Некоторые особо охраняемые природные 
территории были созданы еще в восьми-

десятые годы прошлого столетия и в настоя-
щее время не имеют флористической, фауни-
стической либо другой ценности, они утрати-
ли естественные природные особенности и уни-
кальность.

Следовательно, дальнейшее расходование 
бюджетных средств на их охрану, управление и 
обеспечение функционирования становится не-
целесообразным.

Законодатели предлагают пересмотреть поря-
док упразднения особо охраняемых природных 
территорий регионального значения.

Новый законопроект востребован науч-
ным сообществом и очень важен для ре-

гиона, поскольку сейчас наша наука – это вопрос 
экономического развития региона. В тексте за-
конопроекта предложено учесть появление но-
вых направлений в науке, работу с одаренной и 
творческой молодежью и студенчеством. Зна-
ковым событием для развития науки в Архан-
гельске стало решение о возведении кампуса 
«Арктическая звезда», что также найдет отра-
жение в законе.

О проекте нового областного закона «О на-
учной, научно-технической и инновационной 
деятельности в Архангельской области»

В Архангельской области стартовал третий 
грантовый конкурс Губернаторского центра 
«Вместе мы сильнее»

Рассказала главе региона Александру  
Цыбульскому во время встречи об общих итогах 
деятельности уполномоченного по правам чело-
века за 2022 год.

Если НКО существует меньше года, то 
максимальная величина гранта, на кото-

рую она может рассчитывать, – полмиллиона ру-
блей. Организации, которым год и больше, могут 
претендовать на сумму два миллиона рублей, – по-
яснила Екатерина Морозова. – Участие в конкурсе 
могут принять и прежние грантополучатели, но 
только при условии предоставления отчетности 
о реализации предыдущего завершенного проекта.

Всего в этом году предусмотрено 14 направле-
ний, на каждое можно подать отдельную заявку.

Количество обращений от граждан в аппа-
рат не уменьшается: за прошлый период 

их поступило свыше 16 тысяч.
Увеличилось количество письменных обраще-

ний. Традиционно многие из них касаются соци-
ально-экономических прав граждан, и эта ситуа-
ция характерна для всей страны в целом. Доста-
точно большое количество обращений касалось 
расселения из аварийного жилья.
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Александр ЦыБульСкий:

Школы  
ремонтируются  
комплексно 
территориюÎвозлеÎшколыÎ№Î23ÎÎ
вÎАрхангельскеÎблагоустроятÎсразуÎÎ
поÎзавершенииÎкапремонта
Такое поручение губернатор Архангельской об-
ласти Александр цыбульский дал по итогам 
личного приема граждан.

Так, к Александру Цыбульскому обратился арханге-
логородец, представитель Общероссийского обществен-
ного движения «Народный фронт «За Россию» Филипп  
Варзумов.

Речь шла о капитальном ремонте школы № 23 им.  
А. С. Пушкина в городе Архангельске, который в рамках 
президентской программы стартовал в 2022 году и должен 
завершиться к сентябрю 2023 года.

– Школу капитально ремонтируют, возможно ли в рам-
ках программы отремонтировать и пришкольную терри-
торию? – поинтересовался общественник. – И нам очень 
важно, чтобы объект был сдан в срок, все необходимые 
нормы соблюдены, и детям было комфортно здесь учить-
ся. Кроме того, на территории школы есть спортивный 
зал, который также нуждается в ремонте. И необходимо 
завершить ограждение территории школы по периметру, 
чтобы исключить доступ посторонних.

Как пояснил Александр Цыбульский, в Архангельской 
области с 2022 года реализуется первый этап федеральной 
программы по модернизации школьных систем образова-
ния. Школа № 23 им. А. С. Пушкина вошла в перечень объ-
ектов с двухлетним циклом проведения капитального ре-
монта 2022–2023 годов. Общая стоимость ремонта – 211,41 
млн рублей.

Муниципальным контрактом предусмотрены ремонт 
фасадов, частичный ремонт кровли, устройство водосточ-
ной системы, ремонт крылец, замена оконных и дверных 
блоков, ремонт внутренних инженерных сетей, ремонт по-
лов, устройство потолков, внутренняя отделка помещений.

– Мы стараемся приводить в порядок учреждения обра-
зования комплексно, не только ремонтировать школы, но 
и школьные дворы, – отметил Александр Цыбульский. – 
23-я школа находится в центре города, на видном месте, и 
дети проводят много времени на школьном дворе. К тому 
же рядом расположен молодежный центр, который яв-
ляется точкой притяжения молодежи. Поэтому, считаю, 
администрации города необходимо обеспечить благоу-
стройство двора уже в этом году.

Также в рамках благоустройства планируется привести 
в порядок две спортивные площадки, трансформаторную 
будку в центре двора и завершить монтаж ограждения. По 
словам заместителя председателя правительства региона 
Ивана Дементьева, Архангельску предоставлена субси-
дия на обеспечение антитеррористической защищенности 
учреждений образования, и школы, которые ремонтируют-
ся в рамках президентской программы, здесь в приоритете.

– На ограждение средства предусмотрены: по инфор-
мации администрации города, уже в апреле планируется 
провести конкурс и определить подрядчика, который бу-
дет заниматься его установкой, – сообщил зампред.

Глава региона поручил администрации Архангельска 
разработать проектную документацию на выполнение ра-
бот по благоустройству территории школы № 23 и обеспе-
чить их выполнение до 30 августа, а также совместно с ми-
нистерством образования Архангельской области запла-
нировать капитальный ремонт спортивного зала школы 
на следующий год, для чего уже в текущем разработать 
необходимую документацию.

Виктор ЗАря:

Подъемники могут 
остановиться 
большинствоÎтребующихÎзаменыÎÎ
лифтовÎнаходятсяÎвÎАрхангельске

на заседании комитета областного Собрания 
по жилищной политике и коммунальному хо-
зяйству обсудили проблему замены лифтово-
го оборудования с истекшим сроком службы в 
многоквартирных домах.

По требованиям технического регламента Таможенно-
го союза отработавшие более 25 лет подъемники должны 
быть заменены до 15 февраля 2025 года. При этом замена 
лифтов – одно из самых дорогостоящих направлений ка-
питального ремонта общего имущества в многоквартир-
ных домах.

По словам генерального директора Фонда капитально-
го ремонта многоквартирных домов региона Александра 
Бартасевича, с 2017 года в Архангельской области замене-
ны 977 лифтов на сумму 2,4 млрд рублей. Большинство из 
них – в домах, где взносы формируются на счете региональ-
ного оператора. В этом году планируется заменить 21 лифт 
в четырех многоквартирных домах, жители которых пере-
вели средства со специальных счетов в «общий котел».

Но еще 914 лифтов требуют замены к 2025 году. В основ-
ном, они находятся в домах, где взносы формируются на 
специальных счетах, и, как правило, жильцы не готовы 
нести самостоятельно такую финансовую нагрузку. Так, в 
2022 в таких домах было заменено всего пять лифтов.

– У собственников жилья, которые направляют взносы 
на специальные счета, нет средств и возможности взять 
кредит или заем на замену лифтов. К тому же цена обору-
дования значительно выросла, – рассказал председатель 
комитета Виктор Заря.

По словам депутата, для решения проблемы в област-
ном бюджете в этом году предусмотрено 90,2 млн рублей 
на замену 90 устаревших лифтов, 50 из них – в домах, где 
собственники формируют средства капитального ремон-
та на специальных счетах.

– Средства будут выделены в рамках софинансирова-
ния мероприятий по замене лифтов. Но этого недостаточ-
но, – считает депутат.

Большинство требующих замены лифтов находятся в Ар-
хангельске. В месяц Фонд капитального ремонта собирает 
по городу 30 млн рублей при потребности в 42 млн рублей.

– К данной проблеме следует подходить очень внима-
тельно. Если за два года мы не заменим 914 лифтов, то их 
владельцы могут быть привлечены к ответственности, 
а подъемники могут просто остановиться, – подвел ито-
ги встречи Виктор Заря. – Мы проведем консультации с 
представителями Ростехнадзора о возможности продле-
ния срока службы лифтов при прохождении необходимой 
экспертизы. Если это не получится, то изучим возможно-
сти регионального бюджета и будем обращаться за фи-
нансовой поддержкой в федеральные органы власти. 

Областным бюджетом в 2023 году предусмотрено предо-
ставление субсидий на софинансирование замены лифтов 
с истекшим сроком службы в многоквартирных домах, ко-
торые формируют фонды капитального ремонта на специ-
альных счетах.

Субсидии предоставляются по результатам конкурса. 
Заказчиками работ выступают ТСЖ, ЖК, УК или регио-
нальный оператор, если ему по решению собственников 
поручена организация проведения капитального ремонта 
данного дома.

Министерство топливно-энергетического комплекса и 
жилищно-коммунального хозяйства Архангельской обла-
сти проводит заявочную кампанию на участие в конкурсе.

 Управляющие организации жилых домов Архангель-
ска должны направлять заявки в департамент городского 
хозяйства администрации города.

Еще 914 лифтов требуют за-
мены к 2025 году. В основном 

они находятся в домах, где взносы 
формируются на специальных сче-
тах

игорь СкуБЕнко:

Шанс на новую 
жизнь
социальныйÎконтрактÎ–ÎшансÎвыйтиÎÎ
изÎтруднойÎжизненнойÎситуации

О практике выполнения соцконтрактов депута-
там рассказал министр труда, занятости и соци-
ального развития Архангельское области Игорь 
Скубенко.

Разговор об этом шел на заседании комитета областного 
Собрания по социальной политике и здравоохранению. 
Парламентарии заслушали информацию об оказании го-
сударственной социальной помощи гражданам на основа-
нии социальных контрактов.

Социальный контракт – это соглашение, которое заклю-
чено между гражданином и органом социальной защиты 
населения. Помощь на основании социального контракта 
оказывается малоимущим гражданам в целях стимулиро-
вания их к активным действиям по преодолению трудной 
жизненной ситуации. В приоритетном порядке контрак-
ты заключаются с семьями с детьми. Благодаря контракту 
граждане могут получать выплаты на период обучения но-
вым профессиям и поиска работы (почти 130 тысяч рублей). 
Кроме того, выплаты можно направить на организацию 
подсобного хозяйства (до 230 тысяч рублей) или начало 
предпринимательской деятельности (до 380 тысяч рублей).

– В нашем регионе социальные контракты заключают-
ся с 2013 года, но масштабно программа начала работать с 
2021 года, когда регион стал получать федеральное софи-
нансирование. В бюджете 2021 года на эти цели было пред-
усмотрено 232 млн рублей, – сообщил министр.

На реализацию социальных контрактов в 2023 году для 
Архангельской области в федеральном бюджете предус-
мотрено 334 млн рублей.

Чтобы заключить соцконтракт, гражданин может обра-
титься лично или через представителя в органы соцзащи-
ты населения. Кроме того, есть возможность подать заяв-
ление через МФЦ, интернет-порталы госуслуг или почтой.

По итогам 2022 года наибольшее количество соцкон-
трактов было заключено в Архангельске, Котласском и 
Вельском районах.

Игорь Скубенко рассказал также о некоторых успешных 
практиках исполнения соцконтрактов. Так, например, бла-
годаря поддержке государства в Красноборске открылась 
иконописная мастерская. В Коряжме появилась гостиница 
для передержки домашних животных. В мезенском посел-
ке Каменка работает студия северных сувениров. А в Кот-
ласе организовано производство домашних полуфабрика-
тов, которые продаются уже в 12 магазинах города.

Депутаты предложили проанализировать эффектив-
ность расходования государственных средств в рамках 
исполнения соцконтрактов – сколько из них были завер-
шены успешно, каков процент нереализованных догово-
ров, а также причины этого. Ожидается, что более подроб-
ный доклад о реализации соцконтрактов будет представ-
лен в рамках правительственного часа на мартовской сес-
сии регионального парламента.

Чем помогает соцконтракт? С помощью социального 
контракта можно найти работу, открыть свое дело, раз-
вивать личное подсобное хозяйство, преодолеть трудную 
жизненную ситуацию.

При этом соцконтракт – это не просто выплаты, а инди-
видуальный план действий для каждого гражданина или 
семьи, которые обратились за помощью.

Гражданин или семья могут оформить соцконтракт на 
поиск работы и получить выплату в размере прожиточно-
го минимума при заключении контракта и затем еще в те-
чение первых трех месяцев с даты трудоустройства, а так-
же оплату обучения – до 30 тысяч рублей.

Также деньги можно получить 
для открытия своего дела и 

получить единоразовую выплату до 
350 тысяч рублей и оплату обуче-
ния навыкам предпринимательской 
деятельности – до 30 тысяч рублей

В 2023 году в регионе плани-
руют капитально отремонти-

ровать 13 зданий школ. Также под-
тверждена заявка Архангельской 
области на ремонт 10 школ в рамках 
двухлетнего цикла 2024–2025 годов

повестка дня
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Сун янАнь:

«Теплый китай.  
Знакомство  
с Арктикой»
ВÎсАфуÎзавершилосьÎобучениеÎвÎзимнейÎ
школеÎизученияÎкитайскогоÎязыкаÎÎ
иÎкультурыÎКитаяÎ«WarmÎChinese,ÎÎ
MeetÎtheÎArctic»
Она продолжалась в течение трех месяцев и 
побила все рекорды подобных школ по дли-
тельности и насыщенности курса. Занятия про-
водились на китайском, английском и отчасти 
русском языках.

Школа организована Центром языкового образования и 
кооперации при Министерстве образования КНР, препо-
давателями центра, Шаньдунского педагогического уни-
верситета и Северного (Арктического) федерального уни-
верситета имени М. В. Ломоносова. 

Участниками зимней школы стали 110 человек, кото-
рые изучали китайский язык и культуру Китая в пяти 
группах. Возглавил торжественную церемонию закры-
тия директор Института международного образования 
Шаньдунского педагогического университета, профессор 
Maoxiang Ma. Он отметил, что сегодняшние достижения 
– это результаты упорного труда, семена знаний, посажен-
ные в декабре и проросшие в марте. 

В церемонии закрытия приняли участие заместитель 
директора института международного образования Wang 
Qihe, лидер парткома Liu Jinkai, который образно отме-
тил, что дружба – это отношение между людьми, а отно-
шение – это отношение сердец. Представители китайской 
стороны подчеркнули, что сотрудничество между стра-
нами и университетами укрепляется. Символично, что 
именно в эти дни Си Цзиньпин, председатель КНР, гене-
ральный секретарь КПК, приехал с визитом в Россию.

Заведующий кафедрой перевода и прикладной лингви-
стики Александр Поликарпов выступил метафорично, 
показал тьму и свет, открыв зашторенное от яркого солн-
ца окно, объяснил ценность поговорки «Ученье – свет, а 
неученье – тьма». Оратор выразил уверенность, что друж-
ба России и Китая будет вечной

Руководители и участники школы обменивались впе-
чатлениями и результатами обучения. Специально к це-
ремонии преподаватели подготовили видеоклип с дости-
жениями своих учеников: аудиозаписи произношения и 
диалогов с занятий, видеоблоги домашних заданий, фото-
графии прописей с каллиграфией и презентации. 

От слушателей выступила Анастасия Государева и  
Михаил Рай, которые выразили благодарность китайским 
преподавателям, всем организаторам курса, описали, как 
интересно было на занятиях, как много нового они узнали и 
смогли себя показать в разнообразных творческих заданиях.

Организатор и модератор школы профессор Guo 
Wenjuan отметила: «Мы далеко друг от друга, но я все 
время чувствовала, что мы близко». Профессор Мария  
Дружинина свои слова благодарности закончила на ки-
тайском языке. 

Профессор Guo выразила надежду, что слушатели со-
хранят в своих воспоминаниях красоту китайской культу-
ры и китайского языка, которые, как лед в Арктике, отли-
чаются чистотой и красотой.

Особой благодарности заслуживает переводчик цере-
монии закрытия, китайский лектор САФУ, доцент кафе-
дры перевода и прикладной лингвистики Сун Янань. Сун 
Янань активно помогала в организации школы, переводи-
ла все деловые встречи, тематические занятия по китай-
ской музыке, медицине, комментировала сложные языко-
вые и культурные феномены.

Зимняя школа является мо-
стом дружбы между россией и 

китаем, а также способствует разви-
тию сотрудничества в сфере изуче-
ния языков и культурного обмена 
между ШПу и САФу

повестка дня

Глава Архангельска 
Дмитрий Морев сооб-
щил, что в этом году 
в новостройки ци-
гломенского округа и 
Майской Горки перее-
дут 1400 жителей ава-
рийных домов.

Все шесть домов возводят-
ся для расселения северян 
из аварийного фонда по 
нацпроекту «Жилье и го-
родская среда». В частно-
сти, планируется, что но-
воселье в строящемся со-
циальном квартале в Ци-
гломени до конца текуще-
го года справят 342 семьи. 
Еще 30 квартир в этих же 
домах муниципальные 
власти намерены предо-
ставить детям-сиротам.

По федеральной програм-
ме переселения строятся 
шесть домов на ул. Цигло-
менской. Три из них будут 
четырехэтажными, еще три 

– трехэтажными. Большой 
П-образный дом на ул. Кар-
погорской, 34 рассчитан на 
314 квартир, в которые долж-
ны переехать 867 горожан.

В 2019-2021 годах в рам-
ках действующей програм-
мы удалось переселить 2,1 
тыс. архангелогородцев. А 

в 2022 году еще 2,4 тыс. че-
ловек. Ключевую помощь 
и поддержку городу в стро-
ительстве жилья оказал 
губернатор Архангель-
ской области Александр  
Цыбульский. 

– Участники программы 
проживают в домах, при-
знанных аварийными с 1 
января 2012 года по 1 ян-
варя 2017 года. Для Архан-
гельска жизненно необхо-
димо, чтобы на федераль-
ном уровне была приня-
та следующая программа. 
Информацией о домах, ко-

торые признаны непри-
годными для проживания 
с 2017 года, мы владеем, и 
она передана на уровень 
регионального правитель-
ства. Это один из этапов 
формирования програм-
мы переселения, – подчер-
кнул Дмитрий Морев.

На площадке возведе-
ния шести многоквартир-
ных домов в Цигломен-
ском округе столицы По-
морья задействовано более 
100 специалистов. В настоя-
щий момент на финишную 
прямую вышли работы по 

кирпичной кладке стен че-
тырехэтажных домов.

Сейчас активно ведут-
ся мероприятия по устрой-
ству современных систем 
вентилируемых фасадов и 
утеплению зданий. Кроме 
того, бригады застройщи-
ка и субподрядчиков уже 
приступили к монтажу 
внутренних инженерных 
коммуникаций.

Если говорить о наруж-
ной инфраструктуре строй-
ки, то здесь также продол-
жается прокладка комму-
нальных сетей.

новые квартиры для жителей 
аварийных «деревяшек»
ШестьÎмногоквартирныхÎдомовÎстроятÎвÎЦигломени

Напомним, что больше все-
го жалоб на график движе-
ния автобусов после стар-
та транспортной реформы 
поступало именно по 31 
маршруту.

Жители Цигломени не-
однократно обращали вни-
мание на неудобное распи-
сание. По их словам, с утра 
практически невозможно 
уехать в центральную часть 
города. По этому поводу ак-
тивисты «Единой России» 
неоднократно проводили 
мониторинг на остановках, 
а также лично проехали на 
31 автобусе в час пик.

Подвели итоги мони-
торинга на совещании в  
региональном отделении 
«Единой России» с участи-
ем представителей адми-
нистрации города.

Тогда было вынесено 
предложение – скорректи-
ровать график движения 
31 маршрута. Однако эта 
мера не принесла должных 
результатов – жители Ци-
гломени все так же испы-
тывали трудности при по-
ездке на 31 автобусе.

Решением проблемы за-
нимались администрация 
областного центра и пред-
седатель комитета облсо-
брания по промышленно-
сти, коммуникациям и ин-
фраструктуре Евгений 
Ухин (фракция «Единая 
Россия»).

В ходе одного из совеща-
ний депутаты и представи-
тели компании «Рико» дого-
ворились об очередном из-
менении графика и добав-
ления резервного автобуса.

К настоящему момен-
ту администрация города 
и компания «Рико» скор-
ректировали расписание 
и добавили десять рейсов. 
Теперь средний интервал 
движения автобусов сокра-
щен и составляет 30-35 ми-
нут. Это даже меньше, чем 
было до начала транспорт-
ной реформы.

Несмотря на улучшение 
ситуации с пассажирски-
ми перевозками, проблемы 
остаются, в частности не 
хватает кондукторов. Тем 
не менее процесс трудоу-
стройства кондукторов идет.

По словам заместите-
ля министра транспорта 
Архангельской области  
Андрея Голубева, если 
месяц назад кондукторов 
не было в 90 автобусах, то 
сегодня эта цифра сократи-
лась до 40.

Для удобства экипажей 
введены дежурные рей-
сы, которые следуют каж-
дые полчаса. Кроме того, 
в ближайшее время на ко-
нечных остановках появят-
ся санитарные комнаты.  
Евгений Ухин поднял во-

прос безопасности дорож-
ного движения, отметив, 
что на старте работы но-
вых автобусов количество 
аварий на дорогах увели-
чилось.

Как пояснил начальник 
управления ГИБДД Рос-
сии по Архангельской об-
ласти Сергей Пожарский, 
всплеск аварийности был 
связан с тем, что водители 
не знали города и особен-
ностей проезжей части.

Сейчас ситуация улуч-
шается, но сотрудники 
ГИБДД продолжают прово-
дить проверки по выявле-
нию нарушений правил до-
рожного движения.

– Тем не менее отмечается 
и положительная динами-
ка: учитывая, что все марш-
руты стали ходить по гра-
фику, на улицах Архангель-
ска не стало некогда попу-
лярных автобусных гонок, 

– заявил Евгений Ухин.
Депутат предложил 

ГИБДД и администрации 
города разработать совмест-
ный план мероприятий по 
профилактике безопасно-
сти дорожного движения.

реформа на 31 маршруте
ПроблемаÎавтобусногоÎсообщенияÎсÎдальнимÎрайономÎАрхангельскаÎÎ
наÎконтролеÎвÎ«ЕдинойÎРоссии»

АлександрÎгАВЗоВ

Заместитель главы Архангельска по инфра-
структурному развитию Александр Майоров на 
совещании по вопросам реорганизации обще-
ственного пассажирского транспорта заявил о 
решении проблемы с 31 маршрутом.
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РЕМОнТ 
МИкРОРАйОнАМИ

– Александр Евгеньевич, 
впервые в минувшем году 
по поручению главы го-
рода Дмитрия Морева 
«Горсвет» начал приме-
нять в работе комплекс-
ный подход к капиталь-
ному ремонту квар-
тальных сетей. В чем 
его преимущества?

– Действительно, комплекс-
ный подход мы применили 
впервые на примере посел-
ка 3-го Лесозавода: замени-
ли все аварийные опоры ос-
вещения; неизолированные 
провода – на изолированные; 
натриевые светильники по-
меняли на современные све-
тодиодные; на участках, где 
отсутствовало освещение, 
добавили светильники.

Сети наружного освеще-
ния в этом микрорайоне 
были полностью обновле-
ны. Что это дает? Это повы-
шение надежности работы 
наружного освещения, уве-
личение энергоэффективно-
сти системы, обеспечение 
безопасности и комфорта го-
рожан. Увеличивается осве-
щенность улиц и дворов, при 
этом снижаются затраты го-
родского бюджета на эксплу-
атацию сетей и на электро-
энергию для уличного осве-
щения.

Кроме того, в марте мы 
планируем начать работы 
на территории Ленинского 
поселка – на участке, огра-
ниченном улицами Россий-
ская, Уральская, Донская, 
Минская, Холмогорская – до 
Дачной, Почтовая. Здесь бу-
дет проведена замена све-
тильников на энергоэффек-
тивные светодиодные, и та-
ким образом этот большой 
микрорайон – поселок 3-го 
Лесозавода и Ленинский по-
селок – перейдет на совре-
менные светодиодные ис-
точники света.

– В этом году будет про-
должена работа по ком-
плексному ремонту се-
тей?

– Да, 1 марта 2023 года гла-
вой города определен уча-
сток для выполнения работ 
по комплексному ремонту се-
тей освещения на этот кален-
дарный год, обозначены объ-
емы работ, поставлены жест-
кие сроки для выполнения.

Это микрорайон в Ок-
тябрьском округе, ограни-
ченный улицей Гагарина, 
проспектом Обводный ка-
нал, улицей Гайдара, набе-
режной Северной Двины. Бу-
дет выполнена работа по за-
мене 70 опор освещения, ко-
торые находятся в аварий-
ном или предаварийном со-
стоянии и подлежат замене, 
более 200 светильников бу-

Солнечный свет для улиц Севера
ЗаÎпоследниеÎшестьÎлетÎпротяженностьÎлинийÎнаружногоÎосвещенияÎАрхангельскаÎвырослаÎнаÎ46Îкилометров
натальяÎЗАхАРоВА

«Горсвет» – сравнительно молодое предприятие. 
Ему в прошлом году исполнилось 30 лет. Стро-
ительство новых сетей, современные уличные 
светильники, архитектурное освещение зданий, 
новогодние украшения, умные светофоры, город-
ские уличные часы – все это предмет заботы му-
ниципального предприятия.
в интервью нашему изданию директор МУП «Горс-
вет», член Архангельского местного политсове-
та «Единой России» Александр Гурьев рассказал о 
достижениях своей команды за прошедший год.

дут заменены на светодиод-
ные, провод и кронштейны 
заменят по необходимости.

В дальнейшем комплекс-
ный подход – ремонт сетей 
уличного освещения микро-
районами или кварталами – 
будет продолжен на других 
участках города.

ОПОРы  
С цИнкОвОй 
ЗАЩИТОй

– «Горсвет» также про-
должает проводить ка-
питальный ремонт ли-
ний наружного освеще-
ния, выполненных на 
аварийных опорах. При-
меняются ли какие-то 
новые технологии?

– Мы уже несколько лет 
дополнительно – кроме те-
кущего ремонта – проводим 
капитальный ремонт линий 
наружного освещения, вы-
полненных на металличе-
ских опорах, которые отслу-
жили нормативный срок экс-
плуатации. Обычно пробле-
ма в чем? Это коррозия ме-
талла, в основном на стыке 
фундаментной части и опо-
ры, а также на сварных со-
единениях, снижающая не-
сущую способность опорной 
конструкции сети.

Старые опоры изготовле-
ны из металла, окрашены 
краской. Это ненадежная ан-
тикоррозийная защита, но 
она применялась в советское 
время. Сегодня же использу-
ется метод горячего оцинко-
вания металлических изде-
лий. После изготовления ме-
таллическую опору погру-
жают целиком в ванну с рас-
плавленным цинком, на по-
верхности опоры образуется 
тонкое цинковой покрытие 

– это очень хорошая защита 
от коррозии, практически на 
весь срок эксплуатации та-
кой опоры – 25-30 лет она не 
требует дополнительных за-
щитных покрытий.

У нас составлен перечень 
тех улиц, на которых ли-
нии наружного освещения 
построены давно, опоры от-
служили нормативный срок 
эксплуатации и необходима 
их замена на современные с 
покрытием горячим оцинко-
ванием. При замене опор на 
новые одновременно прово-
дим замену светильников на 
светодиодные и при необхо-
димости меняем провода на 
изолированные.

За прошедшие несколько 
лет мы провели такой капи-
тальный ремонт на несколь-
ких улицах города – улица 
Поморская, улица Валявки-
на, проспект Никольский, 
улица Карла Либкнехта, про-
спект Троицкий, улица Сво-
боды, Набережная Северной 
Двины у гостиницы «Столи-
ца Поморья». 

В прошлом году по такому 
же формату реализовали два 
проекта – набережная Север-
ной Двины от улицы Свобо-
ды до площади Мира и ули-
ца Садовая от набережной до 
проспекта Троицкого. В пла-
нах – продолжить капиталь-
ный ремонт опор на улице 
Садовой до Обводного кана-
ла и на набережной Север-
ной Двины до улицы Попова.

СвЕТИЛьнИкИ  
нА ТРОСАх

– Один из интересных 
проектов, которые в 
прошлом году реализо-
вал «Горсвет», касается 
профессионального спор-
тивного освещения физ-
культурного комплекса 
открытого типа школы 
№ 17. Что было сделано?

– В 2021 году по федераль-
ной программе на террито-
рии школы № 17 был постро-
ен физкультурно-оздорови-
тельный комплекс открыто-
го типа. Отличная площадка 

– и беговая дорожка, и спор-
тивные тренажеры, и хок-
кейный корт/футбольная 
площадка. Но, к сожалению, 
в темное время суток спор-
тивный комплекс не мог экс-
плуатироваться, поскольку 
там не было освещения.

По поручению главы горо-
да Дмитрия Морева мы ре-
ализовали этот проект – вы-
полнили светотехнический 
расчет освещенности спор-
тивного сооружения, рассчи-
тали высоту мачтовых опор, 
тип и количество профессио- 
нальных светильников для 
стадионов, подобрали прочее 

необходимое оборудование и 
выполнили монтаж. Это наш 
первый опыт в части работ 
по освещению плоскостных 
спортивных сооружений, все 
получилось отлично.

Добавлю, что со школой  
№ 17 у нас дружеские от-
ношения. Завершив рабо-
ты по освещению спортив-
ного комплекса, по прось-
бе директора образователь-
ного учреждения Елены  
Филатовой выполнили на 
территории дополнительные 
электромонтажные работы – 
заменили провода на изоли-
рованные, добавили освеще-
ние на пешеходной дорож-
ке, увеличили освещенность 
школьного дворика.

– Также реализован 
технически сложный 
проект замены освеще-
ния железнодорожного 
моста. В чем его особен-
ность?

– Одна из сложностей, с ко-
торой пришлось столкнуться, 

– это интенсивное движение 
автомобильного транспорта 
по ж/д мосту, поэтому в ос-
новном работы выполнялись 
в ночное время. Второе – осве-
щенность автомобильной ча-
сти моста была недостаточ-
ная, линия освещения выпол-
нена натриевыми светильни-
ками в 2004 году, не хватало 
количества светильников, их 
размещение не обеспечивало 
равномерность освещения.

Был произведен светотех-
нический расчет освещенно-
сти, разработана система тро-
сового подвеса светильников 
на всю протяженность моста. 
Особенность проекта в том, 
что крепление системы тро-
сового подвеса к фермам мо-
ста не предусматривает их 

сверление или сварку метал-
ла – чтобы не нарушать проч-
ностные характеристики ме-
талла моста, все крепления 
выполнены неразрушающи-
ми методами. Впервые в Ар-
хангельске применены све-
тодиодные светильники для 
тросового подвеса.

После реализации проекта 
в системе освещения моста 
увеличилось количество све-
тильников, при этом их мощ-
ность снизилась, в результа-
те увеличилась освещенность 
автомобильной части моста, 
повысилась равномерность 
освещения, а затраты на опла-
ту электроэнергии для осве-
щения моста снизились. 

ДЛя нАСТРОЕнИя 
ГОРОжАн

– В прошлом году под-
ключены к сетям пред-
приятия линии освеще-
ния девяти новых обще-
ственных территорий 
общей протяженностью 
более пяти километров. 
Можете отметить наи-
более интересные проек-
ты?

– Действительно, девять 
новых общественных про-
странств получили освеще-
ние, и по пяти из этих терри-
торий, созданных в рамках 
федеральной программы 
«Формирование комфортной 
городской среды», электро-
монтажные работы выпол-
нял «Горсвет».

Из знаковых объектов не-
обходимо отметить сквер на 
пересечении улицы Помор-
ской и проспекта Советских 
Космонавтов, появившийся 
на месте снесенного аварий-
ного деревянного дома. От-
личное решение для исполь-
зования земельных участ-
ков, освобождаемых от ста-
рых «деревяшек». Этот про-
ект создания новой обще-
ственной территории реали-
зован совместно с муници-
пальным предприятием «Го-
родское благоустройство».

Необходимо отметить из-
менения, произошедшие на 
проспекте Чумбарова-Лу-
чинского. Там в прошлом 
году в результате рекон-
струкции появилась новая 
линия освещения. В чем ее 
особенность? Изменилась 
цветовая температура света 

– вместо холодного света тем-
пературой 5000К, новые све-
тильники дают теплый свет 
температурой 3000К. Это ме-
няет восприятие обществен-
ного пространства. Светиль-
ники были изготовлены по 
особому проекту – со специ-
альными кронштейнами, ко-
торые позволили смонтиро-
вать «звездное небо» (ново-
годнюю гирлянду) без уста-
новки дополнительных несу-
щих конструкций, что, несо-
мненно, улучшило внешний 
вид главной туристической 
улицы города.

– А отчего зависит вы-
бор холодного или тепло-
го света?

– Цветовая температура – 
показатель, измеряемый в 
градусах Кельвина, характе-
ризующий параметры свето-
вого потока и его восприятие 
человеческим глазом при ос-
вещении улиц, домов, квар-
тир.

Белый свет по температу-
ре может быть нескольких 
видов: теплым (3000 граду-
сов Кельвина) – по визуаль-
ным характеристикам он на-
поминает свечение класси-
ческой лампы накаливания; 
естественным (4000 градусов 
Кельвина) – нейтральный 
световой поток, приближен-
ный к естественному днев-
ному свету; холодным (5000 
и более градусов Кельвина) 

– напоминающий яркий свет 
солнца, переходящий в белое 
свечение, затем ощутимо от-
дающее синим оттенком.

Цветовая температура 
3000 К – это более «уютный» 
свет, создающий приятную, 
расслабляющую и комфорт-
ную атмосферу. Прекрасный 
выбор для освещения ста-
ринных улиц, парковых зон 
и других мест, где нужно до-
бавить уюта.

Так же, как и Санкт-
Петербург, мы постепенно 
будем переходить при уста-
новке новых светильников 
от цветовой температуры 
4000 К и 5000 К к температуре 
3000 К. С учетом наших дол-
гих темных зим, отсутствия 
солнечного света это ком-
фортный и благоприятный 
вариант для горожан. 

При этом в соответствии с 
требованиями законодатель-
ства над пешеходными пере-
ходами устанавливаем све-
тильники большей мощно-
сти и контрастного света по 
отношению к основному осве-
щению, то есть 5000 К, это де-
лает пешехода на зебре более 
видимым, повышает внима-
ние водителя к дорожной си-
туации, увеличивает безопас-
ность дорожного движения.

ЧУМбАРОвкА 
ЗАИГРАЛА

– Новый вид деятельно-
сти, которым предприя-
тие начало заниматься 
в 2022 году, – проектиро-
вание сетей освещения и 
архитектурного освеще-
ния зданий. Расскажите 
об этой работе.

– В настоящее время сила-
ми предприятия выполне-
но проектирование линий 
наружного освещения ули-
цы Мусинского и улицы Се-
веродвинской. Контракт на 
выполнение строительства 
освещения на улице Севе-

проекты власти
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АлександрÎгАВЗоВ

Основное рабочее 
направление «Горсве-
та» – обслуживание 
систем наружного 
освещения, светофор-
ных объектов, дорож-
ных знаков и архитек-
турной подсветки. 

В оперативном порядке 
автомобили будут достав-
лять бригады электромон-
теров к месту выполнения 
работ, а также осущест-
влять перевозку необхо-
димого мелкогабаритного 
оборудования.

В текущем году МУП 
«Горсвет» продолжает ре-
ализацию масштабных за-
дач. Это и комплексный 
ремонт сетей освещения. 
Работы уже начались в Ок-
тябрьском округе: здесь в 
кратчайшие сроки пред-
стоит заменить 70 опор на-
ружного освещения и смон-
тировать около 200 свето-
диодных светильников. 
Также будет осуществлен 
текущий и капитальный 
ремонт линий наружного 
освещения, модернизация 
светофорных объектов и 
другие.

Дмитрий Морев высоко 
оценил качество работы и 
оперативность «Горсвета» 
в ходе рабочей поездки в 
Октябрьский округ. 

Глава Архангельска от-
метил, что с момента при-
нятия решения о комплекс-
ной модернизации системы 
освещения в большом квар-
тале Октябрьского окру-
га прошло немногим более 
двух недель. На сегодняш-
ний день уже заменено 40 
аварийных опор из 70, кото-
рые требуется обновить.

– Спасибо директору 
«Горсвета» Александру  
Гурьеву, бригадирам и 
специалистам за оператив-
ность! Хочу подчеркнуть, 
что «Горсвет» сейчас про-
водит работы не только в 
«квадрате» набережная Се-
верной Двины – ул. Гага-
рина – пр. Обводный канал 

– ул. Гайдара. В Маймак-
се в поселке 21 лесозавода 
специалисты заменили 13 
опор на ул. Корабельной. 
Идет и подготовка к нача-
лу строительства новой ли-
нии освещения по ул. Севе-
родвинской, – отметил гла-
ва города Дмитрий Морев.

Масштабный комплекс-
ный ремонт предполагает, 

что в большом квартале од-
новременно проводится за-
мена аварийных опор, ого-
ленных проводов на безо-
пасные самонесущие, ста-
рых натриевых ламп – на 
современные светодиод-
ные.

Бригада «Горсвета» в 
составе электромонтеров  
Николая Вавилова, 
Александра Киптилого 
и Дениса Гойгеля выпол-
няет работу во дворе домов 
по ул. Суворова, 9-11. Еще 
одна большая бригада за-
действована на демонтаже 
старых опор в районе ул. 
Гайдара, 17.

– Администрация го-
рода и глава Дмитрий  

Морев ставят масштабные 
задачи, темп работы все 
возрастает. Светотехника, 
электроэнергетика – это 
очень интересная и дина-
мичная отрасль, находя-
щаяся на острие современ-
ных технологий, предпри-
ятие следует в ногу со вре-
менем, применяет в рабо-
те все самые современные 
разработки и технологии, 
обеспечено самой совре-
менной спецтехникой и 
оборудованием, – отмеча-
ет директор предприятия 
Александр Гурьев.

«Горсвет» занимается ос-
вещением Майской Горки. 
Жители Майской Горки об-
ращались к главе Архан-
гельска Дмитрию Мореву 
с просьбой добавить света 
на улицах округа.

По заданию градона-
чальника МУП «Горсвет» 
занимается модернизаци-
ей освещения. Улицы в ми-
крорайоне Ленинский по-
селок стали комфортее и 
безопаснее благодаря 170 
светодиодным светильни-
кам, смонтированным вза-
мен установок старого по-
коления.

Новые LED светильни-
ки обладают низким уров-
нем электропотребления и 
повышенной светоотдачей. 
Они более экологичные, не 
выделяют токсичных ве-
ществ и ультрафиолето-
вых излучений.

– Максимальная проч-
ность светильников, эф-
фективная работа при 
скачках напряжения, а так-
же высокая устойчивость к 
механическим воздействи-
ям помогут уменьшить 
расходы на техническое 
обслуживание систем на-
ружного освещения, – рас-
сказал Александр Гурьев.

новая техника добавит света
МуПÎ«горсвет»ÎприобрелÎтриÎновыхÎавтомобиля,ÎкоторыеÎстанутÎÎ
большимÎподспорьемÎвÎпроизводственнойÎдеятельностиÎорганизации

родвинской заключен, нача-
ты работы. Заключение кон-
тракта по улице Мусинско-
го ожидается во втором-тре-
тьем квартале текущего года.

В настоящее время нача-
ты работы по проектирова-
нию линии наружного осве-
щения по улице Лочехина 
(пешеходная дорожка).

По заказу Детской школы 
народных ремесел, которая 
находится на проспекте Чум-
барова-Лучинского, мы раз-
работали проектную доку-
ментацию по архитектурно-
му освещению этого истори-
ческого здания. В этом году 
проект будет выставлен на 
торги, и «Горсвет» будет ста-
раться выиграть аукцион, 
чтобы осуществлять монтаж 
светового оборудования.

На Севере это особенно ак-
туальное направление – чем 
больше света на улицах, чем 
больше зданий имеет архи-
тектурное освещение фаса-
дов, тем комфортнее, совре-
меннее, ухоженнее выглядит 
город. Думаю, и жители Ар-
хангельска по достоинству 
оценили проекты, которые 
были реализованы в послед-
ние годы в части архитектур-
ного освещения жилых и ад-
министративных зданий.

Обратите внимание, как 
заиграл, как похорошел про-
спект Чумбарова-Лучинского, 
когда на деревянных старин-
ных особняках появилось ар-
хитектурное освещение. По-
лагаю, будет правильным 
постепенно, этапами продол-
жать эту работу. Собственни-
ки торговых объектов – ма-
газинов, кофеин, которые 
находятся на этой пешеход-
ной улице, поймут, что архи-
тектурное освещение способ-
ствует привлечению гостей, 
туристов, увеличивает тра-
фик покупателей, и оценят 
целесообразность продолже-
ния украшения главной тури-
стической улицы в том стиле, 
в том световом решении, ко-
торое разработала админи-
страция города.

СТРОИТь нОвыЕ 
СЕТИ И нЕ ТОЛькО

– Какой вы видите иде-
альную систему освеще-
ния Архангельска?

– Проектированием и стро-
ительством линий наруж-
ного освещения занимает-
ся департамент транспорта, 
строительства и городской 
инфраструктуры, после вво-
да в эксплуатацию линии 
передаются на баланс МУП 
«Горсвет» для дальнейшей 
эксплуатации и содержания, 
подключаются к городским 
сетям и управляются из еди-
ной диспетчерской предпри-
ятия.

К сожалению, так сложи-
лось исторически, что не на 
всех улицах города есть ста-
ционарное электрическое 
освещение. На текущий мо-
мент необходимо строитель-
ство около 140 км. Это основ-
ная сверхзадача – сделать 
Архангельск полностью ос-
вещенным.

Достижение этой задачи 
зависит от финансовых воз-
можностей муниципального 
бюджета, поэтому админи-
страция города планомерно 
и поэтапно двигается к по-
ставленной цели. В прошед-
шем 2022 году было построе-
но наружное освещение сра-
зу на девяти улицах общей 
протяженностью более трех 
километров – это Пирсовая, 
Адмирала Макарова, Суфти-
на, Малиновского, Индустри-
альная, Ильича, Целлюлоз-
ная, Ильинская, Родионова. 

В целом за последние шесть 
лет протяженность линий на-
ружного освещения Архан-
гельска выросла на 46 кило-
метров.

В ближайшее время цель 
будет достигнута, и на всех 
улицах, во всех дворах сто-
лицы Поморья будет светло, 
комфортно и безопасно.

– Как оцениваете ма-
стерство своей коман-
ды?

– Коллектив предприятия – 
это крепкий костяк слажен-
ных высокопрофессиональ-
ных специалистов разного 
профиля, готовых к выпол-
нению электромонтажных 
и общестроительных работ 
разного уровня. В команде 
есть и молодые специали-
сты, и, что очень важно, со-
трудники со стажем работы 
на предприятии до 25 лет. 
Это люди с доскональным 
знанием сетей электроснаб-
жения и освещения города, с 
большим житейским и про-
фессиональным опытом, ко-
торым они с удовольствием 
делятся с молодыми колле-
гами.

Все работники на своем 
месте, знают свое дело и 
справляются с поставленны-
ми задачами на 100 процен-
тов, что подтверждает безо-
говорочная победа команды 
специалистов МУП «Горс-
вет» в межрегиональном 
конкурсе профессионально-
го мастерства электромонте-
ров по обслуживанию уста-
новок наружного освеще-
ния, состоявшемся в Санкт-
Петербурге в 2022 году.

Задачи администрацией 
города ставятся масштаб-
ные, темп работы все воз-
растает. Светотехника, элек-
троэнергетика – это очень 
интересная и динамичная 
отрасль, находящаяся на 
острие современных техно-
логий, и предприятие идет 
в ногу со временем, приме-
няет в работе все самые но-
вые разработки и техноло-
гии, обеспечено современ-
ной спецтехникой и оборудо-
ванием.

В 2019 году была создана 
«Ассоциация наружного ос-
вещения». Это некоммерче-
ская организация, куда вхо-
дят 16 предприятий-горсве-
тов Российской Федерации и 
ближнего зарубежья – от Ка-
лининграда до Барнаула, от 
Архангельска до Воронежа 
и Минска. Это отличная пло-
щадка, на которой профессио- 
налы в уличном освещении 
городов могут обменивать-
ся опытом по применяемым 
материалам и оборудования, 
рассказывать друг другу о 
достижениях, проверенных 
технологиях, недобросовест-
ных поставщиках, перспек-
тивах развития отрасли, об 
изменениях в федеральном 
законодательстве. И хочу 
сказать, что на фоне других 
городов наш «Горсвет» вы-
глядит более чем достойно.

Из достижений работы Ас-
социации за прошлый год – 
утверждение единого «Стан-
дарта Ассоциации по обслу-
живанию сетей наружного 
освещения городов».

Все ра-
ботники 

на своем месте, 
знают свое дело 
и справляются с 
поставленными 
задачами на 100 
процентов

проекты власти
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признание

�� Правила жизни

илья иЛьФ,  
советский писатель

Говорят, 
что вся 
наша жизнь 

– театр, ну раз 
так, то тогда лю-
бовь – это ее луч-
ший спектакль.

константин  
станисЛаВский, 
русский и советский 
режиссер

Единствен-
ный царь и 
владыка сце-

ны – талантливый 
артист.

оскар уайЛьД,  
английский  
писатель

Жизнь – самый 
лучший театр, 
да жаль, репер-

туар из рук вон плох.

Если в первом 
акте на сце-
не висит ружье, 

то в последнем оно 
должно выстрелить.

антон ЧехоВ,  
русский писатель

АлександрÎнИКолАЕВ,Î
фото:ÎМаксимÎЗВягИнЦЕВÎ

25 марта – День работников 
культуры. Праздник являет-
ся знаком признания особой 
роли представителей этой 
профессии в жизни государ-
ства.

На торжественной церемонии в КЦ 
«Соломбала-Арт» состоялось на-
граждение победителей городско-
го конкурса «Успех» на соискание 
специальной профессиональной 
премии главы Архангельска в сфе-
ре культуры по итогам 2022 года.

И совсем неважно, как распреде-
лились места в каждой конкурсной 
номинации, ведь каждый участник 
конкурса уже победитель, талант-
ливо проявивший себя в работе.

В честь русской культуры – той 
самой, что полирует душу, высвет-
ляя все хорошее, и в честь ее глав-
ных проводников звучали слова 
признания за служение профессии. 

В зале культурного центра 
«Соломбала-Арт» приветствовали 
всех причастных к празднику, ко-
торый уже 21 год украшает кален-
дарь нашей страны.

Работа муниципальных учреж-
дений культуры в числе постоян-
ных приоритетов городской власти. 
И об этом тоже говорили в празд-
ничном зале «Соломбалы-Арт».

Итоги 2022 года в столице По-
морья показывают, что город до-
стиг успехов в важном деле воз-
рождения системы культурных 
центров. 

Глава Архангельска Дмитрий 
Морев считает, что КЦ становятся 
точками притяжения для творче-
ских людей – взрослых и детей.

– Итоги прошлого года показыва-
ют, что мы достигли успехов в важ-
ном деле возрождения системы 
культурных центров. Горожане ак-
тивно посещают учреждения куль-
туры. Наша задача на ближайшее 
будущее – вовлечь в поле деятель-
ности культурных центров моло-
дежь студенческого возраста. Для 
этого требуется модернизация про-
странств и новое идейное наполне-
ние. Будем заниматься поиском ин-
тересных и новаторских решений, – 
отметил Дмитрий Морев.

В Архангельске работают семь 
культурных центров. За 2022 год 
они провели более 3181 мероприя-
тий, из них 1480 – на бесплатной ос-
нове. Открыто более 500 клубных 
формирований, которые посещают 
более 10 000 человек.

Большие перемены произошли в 
Ломоносовском Дворце культуры, 
где появился современный холл, а 
в ближайшее время в зале будут за-
менены театральные кресла и све-
тозвуковое оборудование.

Завершается капремонт первого 
этажа Архангельского городского 
культурного центра.

Дмитрий Морев подчеркнул, что 
обновление культурных центров 
администрация города начала с 
благоустройства прилегающих 
скверов.

Творческие и талантливые
ВÎАрхангельскеÎчествовалиÎлучшихÎработниковÎсферыÎкультуры

По нацпроекту «Жилье и город-
ская среда» благоустроены терри-
тории у КЦ «Северный», АГКЦ, Ло-
моносовского ДК, КЦ «Маймакса», 
«Соломбалы-Арт».

В 2022 году муниципальными 
учреждениями культуры было 
подготовлено пять творческих 
проектов и привлечено почти 4,5 
млн рублей.

И каждый из них – яркий, ин-
тересный, глубокий. Среди них 
самый впечатляющий – мюзикл 
«Поморская сага» Ломоносовско-
го Дворца культуры, премьера ко-
торого состоялась 4 декабря 2022 

года. Запомнились также выстав-
ка макетов «Деревянное наследие 
Архангельска» в Ломоносовском 
ДК, проект «Соломбальские исто-
рии: прошлое в настоящем» КЦ 
«Соломбала-Арт», интерактивная 
выставка «Маймакса лесопиль-
ная» в КЦ «Маймакса», проект «Се-
верные традиции» культурного 
центра «Северный».

С праздником всех, кто своей 
ежедневной работой утвержда-
ет великую ценность творческого 
труда, поздравили руководитель 
фракции «Единая Россия» в Архан-
гельской гордуме Иван Воронцов, 

заместитель председателя Ар-
хангельской гордумы Рим  
Калимуллин, депутат областно-
го Собрания Михаил Авалиани, 
начальник управления культу-
ры администрации Архангельска  
Наталья Зарубина.

Победителем в номинации «Яр-
кий дебют» стала культорганиза-
тор КЦ «Соломбала-Арт» Тамара 
Леонтьева.

В номинации «Взрастивше-
му талант» лучшей стала Юлия  
Сысоева, преподаватель по классу 
домры и балалайки детской шко-
лы искусств № 31.

В номинации «Мастер» победи-
ла руководитель вокальной сту-
дии «Изюминка» Исакогорско-Ци-
гломенского культурного центра 
Людмила Зыкова.

Лучшей в номинации «За лич-
ный вклад в развитие сферы куль-
туры» стала преподаватель дет-
ской музыкальной школы «Класси-
ка» Елена Узкая.

Специальная премия «За творче-
ское служение делу» в номинации 
«За личный вклад в развитие куль-
туры города Архангельска» была 
вручена заведующему Октябрьской 
библиотекой № 2 Елене Неверовой.
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политика и общество

АлександрÎгАВЗоВ,Î
фото:ÎИванÎМАлыгИнÎ

в Архангельском региональ-
ном отделении «Единой Рос-
сии» состоялось очередное 
заседание оргкомитета по 
организации предваритель-
ного голосования.

Главный вопрос в повестке – реги-
страция первых кандидатов, сдав-
ших полный пакет необходимых до-
кументов.

В соответствии с регламентом 
организационный комитет утверж-
дает регистрацию кандидатов в 
предварительном голосовании 
«Единой России».

Напомним, что в состав оргко-
митета вошли не только члены 
партии «Единая Россия», но и бес-
партийные. Треть участников – это 
представители общественных ор-
ганизаций из самых разных сфер, в 
том числе СМИ.

Члены оргкомитета рассмотре-
ли четыре заявки от кандидатов 
на предварительное голосование 
в Архангельское областное Собра-
ние депутатов и три в Архангель-
скую гордуму.

Напомним, что кандидаты име-
ют возможность подать заявление 
как лично, так и в электронном 
формате на сайте pg.er.ru. Это дела-
ет процедуру регистрации доступ-
ной для каждого.

Так, одним из первых дистан-
ционно подал документы на реги-
страцию в праймериз Николай  
Бабиков. Он работает научным со-
трудником Онежского историко-ме-
мориального музея, возглавляет фе-
дерацию легкой атлетики в Онеж-
ском районе и является депутатом 
Онежского районного Собрания.

Представили документы депу-
тат Архангельского областного Со-
брания Александр Дятлов и экс-
депутат регионального парламен-
та Екатерина Поздеева, а также 
действующий сенатор Совета Феде-
рации РФ Виктор Новожилов.

– Предварительное голосование – 
это процедура определения наибо-
лее успешных и сильных кандида-
тов для выдвижения на предстоя-
щих выборах. Это уникальная про-
цедура. Только «Единая Россия» не 
просто предлагает своим избирате-
лям проголосовать на тех или иных 
выборах, но и советуется с ними от-
носительно кандидатур.

Считаю, партию наиболее эф-
фективным инструментом реше-
ния наболевших вопросов в на-
шем регионе, – подчеркнул Виктор  
Феодосьевич.

Отметим, что Виктор Новожилов 
– опытный политик, в прошлом он 
возглавлял Архангельское област-
ное Собрание депутатов, сейчас – 
сенатор РФ от законодательного 
органа власти региона, входит в 
комитет Совета Федерации по про-
довольственной политике и приро-
допользованию, заместитель пред-
седателя комиссии межпарламент-
ской Ассамблеи стран СНГ .

Виктор Новожилов является пре-
зидентом региональной федерации 

Блок беспартийных  
и единороссов
оргкомитетÎпредварительногоÎголосованияÎ«ЕдинойÎРоссии»ÎзарегистрировалÎпервыхÎкандидатов

Иван НОВИКОВ,  
руководитель фракции «Единая Россия»  
в Архангельском облсобрании:

– «Единая Россия», являясь ведущей полити-
ческой силой, отвечает за реализацию нацио-
нальных приоритетов, обозначенных президен-
том России Владимиром Путиным. Для того 
чтобы контролировать и организовывать эту 
большую работу на всех уровнях власти, пар-
тия будет обеспечивать большинство в област-
ном Собрании депутатов и в Архангельской гор-
думе. Мы ждем для участия в предварительном голосовании активных 
и сильных личностей, общественников и волонтеров, политиков с опы-
том и новичков. Наша партия является надежной площадкой для само-
реализации, для того чтобы выстроить с жителями заинтересованный 
и конкретный диалог. Опыт проведения ПГ, накопленный партией, еще 
раз подтверждает, что уникальная технология позволяет сразу оценить 
и понять, для чего человек идет во власть и насколько люди восприни-
мают идеи и замыслы потенциального кандидата в органы власти.

же обновились и стали еще более 
красивыми, теплыми и уютными, – 
отметила Елена Ануфриева.

Для новичков предварительное 
голосование – это отличная воз-
можность попробовать свои силы в 
избирательной кампании.

А вот для опытного политика 
Александра Дятлова эта кампания 

– юбилейная. В пятый раз депутат 
областного Собрания выдвигает 
свою кандидатуру по округу Зао-
зерный Северодвинска.

– Среди приоритетов – школы, ко-
торые мы поддерживаем, развитие 
детского спорта. Есть запрос у нас 
на РСО. Поэтому мы ведем сейчас 
эту работу с муниципальным обра-
зованием, собираемся заняться раз-
дельным сбором мусора. Люди хо-
тят, чтобы у них появились эти точ-
ки сбора мусора. Поэтому на эти про-
блемы будем обращать внимание, – 
считает депутат Александр Дятлов.

Отдать свой голос за кандидатов 
избиратели смогут с 22 по 28 мая. 
Победители праймериз представят 
«Единую Россию» на выборах в сен-
тябре. В рамках кампании предсто-
ит избрать 47 областных депутатов 
и 105 муниципальных.

– Учитывая практику прошлых 
лет, можно смело сказать, что боль-
шая часть кандидатов будут по-
давать заявки ближе к окончанию 
срока регистрации. Однако непо-
средственное преимущество по-
лучают именно те люди, которые 
раньше остальных подают заявки. 
Ведь уже с момента регистрации 
они имеют полное право начинать 
свою предвыборную агитацию, – 
подчеркнул председатель органи-
зационного комитета по проведе-
нию предварительного голосова-
ния Иван Новиков.

Напомним, что кандидаты мо-
гут направить заявку для участия 
в предварительном голосовании 
по 27 апреля. Для этого необходи-
мо подать соответствующий пакет 
документов в региональное отделе-
ние «Единой России» или дистан-
ционно на сайте https://pg.er.ru/.

Агитационный период для кан-
дидатов начинается сразу после 
выдвижения и завершается 21 мая.

Регистрация избирателей будет 
проходить на сайте предваритель-
ного голосования с 17 апреля по 26 
мая с верификацией через портал 
«Госуслуги».

плавания, а также президентом По-
морского землячества в Москве.

– Своей главной задачей вижу за-
щиту интересов жителей сельских 
территорий. Убежден, что на селе 
жизнь должна быть не хуже, чем 
в крупных городах. Именно жите-
ли села – каркас нашей Архангель-

ской области, ее основа. Для под-
держки жителей, развития нашего 
региона важно привлечение допол-
нительных инвестиций из феде-
рального центра. В этом направле-
нии ведется активная работа.

Один из примеров – организация 
Дней Архангельской области в Со-
вете Федерации. По их итогам вы-
шло постановление Совета Федера-
ции «О государственной поддерж-
ке социально-экономического раз-
вития Архангельской области».

В постановлении поддержаны 
инициативы нашего региона по ре-
новации инфраструктуры в соци-
альной сфере, переселению жите-
лей из аварийного жилья, поддерж-
ке образования и науки и множество 
других вопросов. В итоге в регион 

поступят дополнительные инвести-
ции из федерального бюджета, – от-
метил Виктор Новожилов.

Побороться за право представ-
лять «Единую Россию» на выборах 
в Архангельскую гордуму решил 
Артем Фомин. Он является актив-
ным членом партии с 2021 года и 
работает заместителем директора 
по военно-патриотическому воспи-
танию в центре «Архангел».

Участниками предварительно-
го голосования также зарегистри-
рованы генеральный директор 
ООО «Пансионат «Опека» Максим  
Кузьменко и руководитель дет-
ского сада № 168 «Веснушка»  
Елена Ануфриева. Под ее опекой – 
более 600 воспитанников.

Но Елена Ануфриева стремится 
к тому, чтобы порядок и комфорт 
были не только в ее дошкольном 
учреждении.

Директор детсада также руково-
дитель женсовета округа Майская 
Горка. А теперь она кандидат на 
участие в предварительном голосо-
вании партии «Единая Россия».

Елена Ануфриева хочет пред-
ставлять интересы своего округа в 
городской Думе.

– В Майской Горке активно ведет-
ся строительство дорог и жилья, 
возводятся школы и детсады. Но 
вместе с тем в нашем городе боль-
шинство образовательных учреж-
дений построены более 30 лет на-
зад. Поэтому очень бы хотелось, 
чтобы и образовательные учрежде-
ния с таким солидным стажем так-

напомним, что кандидаты могут на-
править заявку для участия в пред-

варительном голосовании по 27 апреля. Для 
этого необходимо подать соответствующий 
пакет документов в региональное отделение 
«Единой россии» или дистанционно на сайте 
https://pg.er.ru/

Агитационный 
период для 

кандидатов начинает-
ся сразу после выдви-
жения и завершается 
21 мая

 � Побороться за право представлять «Единую Россию» на выборах  
в Архангельскую гордуму решил Артем Фомин

 � Елена Ануфриева стремится к тому, чтобы порядок и комфорт 
были не только в ее дошкольном учреждении

 � Также представил документы действующий сенатор  
Совета Федерации РФ Виктор Новожилов



12
Городская Газета
АРхАнгЕльсКÎ–ÎгоРодÎВоИнсКойÎслАВы
№32 (1226)
29 мартаÎ2023Îгода

На торжество по случаю 
85-летия Октябрьского рай-
она приглашена делегация 
из Архангельска, в которую 
вошли начальник отдела 
по внешним связям и туриз-
му администрации города  
Елена Бубнович, депу-
тат облсобрания Виктор 
Заря, депутаты Архангель-
ской городской Думы Иван  
Воронцов, Дмитрий  
Акишев и Мария Харченко.

В ходе визита состоялась 
встреча с руководством и 
депутатским корпусом Ок-
тябрьского района.

Глава города Дмитрий 
Морев направил жителям 
района-юбиляра видеопос-
лание, в котором поздравил 
с праздником и пригласил 
минчан в гости в столицу 
Поморья.

В ходе встречи в мест-
ной администрации Иван  
Воронцов обратил внимание 
на чистоту в городе.

Заместитель главы адми-
нистрации Отябрьского рай-
она Дмитрий Липницкий 
сообщил, что работников не-
много, но они берут дисци-
плиной и слаженной рабо-
той.

Стороны обсудили со-
вместные проекты. Так, ле-
том этого года группа моло-
дежи из Архангельска будет 
проходить практику на за-
воде «Интеграл». Делегацию 
из администрации Октябрь-
ского района в свою очередь 
пригласили на празднование 
Дня города Архангельска, 
которое состоится 25 июня.

– В нашем городе очень це-
нят и любят белорусские то-
вары за их качество, – отме-

тил Иван Воронцов. – Это ме-
бель, продовольствие, тек-
стиль, обувь и другие. За 
последние годы товарообо-
рот между Архангельском 
и Беларусью вырос в разы. 
Хотим усилить и углубить 
наше сотрудничество, так 
как оно приносит пользу 
каждой стороне.

Участники встречи под-
нимали и другие темы: мо-
лодежная политика, соци-
альная сфера, профсоюзная 

жизнь, образование и другие. 
Не обошлось без традицион-
ного обмена подарками. Да-
лее гости направились в ТЦ 
«Столица», где проходила 
презентация от Брестского 
облисполкома. Затем посети-
ли центр информационных 
технологий и познакомились 
с работой службы «115.бел».

– План сотрудничества с 
администрацией Архангель-
ска подписали в 2022 году, 

– рассказал заместитель 

главы администрации Ок-
тябрьского  района Кирилл  
Гришин. – В него входят все 
сферы жизни – экономика, 
здравоохранение, молодеж-
ная политика, промышлен-
ность, ЖКХ. В ближайшие 
дни с российской делегаци-
ей доработаем его. В Архан-
гельске в рамках Дня города 
подпишем окончательный 
вариант соглашения.

Торговый оборот между 
Поморьем и Республикой 
Беларусь растет, но потен-
циал не исчерпан. Он выра-
зил уверенность, что согла-

шение расширит возможно-
сти для установления свя-
зей между предприятиями и 
предпринимателями, на но-
вый уровень выведет куль-
турные обмены, сплотит мо-
лодежь.

В Октябрьском районе рас-
полагается ОАО «Интеграл» 

– белорусский производитель 
интегральных схем и жид-
кокристаллических индика-
торов. Предприятие уже вы-
разило готовность стать при-
нимающей стороной для сту-
дотрядов из Архангельска.

О том, как в Поморье реали-
зуют закон о государствен-
ной поддержке территори-
ального общественного са-
моуправления, на очередной 
сессии областного Собрания 
рассказал директор депар-
тамента по внутренней по-
литике и местному самоу-
правлению администрации 
губернатора и правитель-
ства Архангельской области  
Андрей Рыженков.

В год 25-летия ТОСовского 
движения в Архангельской 
области в регионе принима-
ется новая концепция его 
развития. Она рассчитана до 
2025 года. Движение ТОСов в 
области однозначно должно 
развиваться, и этому будет 
способствовать новая кон-

цепция, а также наша все-
сторонняя поддержка.

По словам Андрея  
Рыженкова, результатом реа-
лизации концепции должны 
стать обновленная система 
поддержки ТОС, увеличение 
количества самих ТОС и заня-
тых в их деятельности граж-
дан, а также рост количества 
реализованных проектов.

Он напомнил, что усло-
вием эффективного разви-
тия ТОС в Поморье являет-
ся уникальная система госу-
дарственной поддержки. Во 
многом этому способство-
вал принятый в 2013 году со-
ответствующий областной 
закон.

На 1 января этого года в 
регионе зарегистрировано 

1204 органа ТОС. В том числе 
78 – в пяти городских окру-
гах, 1126 – в муниципальных 
округах и районах. Лидера-
ми по количеству ТОС явля-
ются Вельский и Онежский 
районы, Виноградовский и 
Верхнетоемский округа.

Важным инструментом 
развития движения ТОС в 

регионе является финансо-
вая поддержка. В 2023 году 
на поддержку территориаль-
ного общественного самоу-
правления в региональном 
бюджете предусмотрено 44,3 
млн рублей. Это касается  
обучения, информационной 
работы, а также выделения 
межбюджетных трансфер-

тов на проведение местных 
конкурсов проектов ТОС.

Сами конкурсы проводят-
ся по шести направлениям: 
благоустройство, сохране-
ние культурного наследия, 
сохранение народных тради-
ций и промыслов, развитие 
физкультуры и спорта, под-
держка социально уязвимых 
групп, экологическая куль-
тура и безопасность, противо-
пожарная защита. В 2021–2022 
годах на конкурсы было заяв-
лено 963 проекта, из которых 
719 получили финансовую 
поддержку из бюджета.

Андрей Рыженков напом-
нил, что в прошлом году в ре-
гионе опробован механизм 
инициативного бюджетиро-
вания, когда население ини-
циирует проектную идею, а 
местная власть ее дорабаты-
вает и реализует – с финан-
совым и трудовым участи-

ем жителей и, что особенно 
важно, под их контролем.

В целях повышения квали-
фикации членов ТОС предус-
мотрены специальные обу-
чающие программы. В 2021–
2022 годах обучение по тема-
тике ТОС прошли более 500 
человек.

– Участие в территориаль-
ном общественном самоу-
правлении позволяет созда-
вать комфортную для жиз-
ни среду на основе потреб-
ностей жителей, учит их 
разделять с муниципальной 
властью ответственность за 
развитие своего города и по-
селка. Совместное решение 
вопросов местного значения 
позволяет аккумулировать 
человеческие и финансовые 
ресурсы территории, более 
эффективно использовать 
бюджетные средства, – под-
вел итог Андрей Рыженков.

повестка дня

Открывая деловую програм-
му съезда, заместитель пред-
седателя правительства Ар-
хангельской области Иван 
Дементьев отметил, что раз-
витию учреждений культуры 
уделяется повышенное вни-
мание как на региональном, 
так и на федеральном уровне.

– Реконструкция существу-
ющих и строительство новых 
учреждений культуры повы-
шает качество и доступность 
их услуг для всех, дает макси-
мальную вовлеченность насе-
ления в культурное простран-
ство региона. Не менее важ-
ным является создание моло-
дежных пространств и разви-
тие креативных индустрий, 

– считает Иван Дементьев.  
– В конечном итоге это ве-
дет к укреплению традици-
онных российских духовно-
нравственных ценностей.

Он подчеркнул также, что 
сейчас на федеральном уров-

не разрабатывается Концеп-
ция развития культурно-до-
суговой деятельности Россий-
ской Федерации. В свою оче-
редь на уровне региона также 
будет разработана концепция 
развития культурно-досуго-
вых учреждений Архангель-
ской области. Непосредствен-
ное участие в этом примут и 
сами их сотрудники. 

– В Архангельской области 
создано 18 молодежных про-
странств, восемь из них на 
базе библиотек и культурных 
центров. Сегодня молодежь – 
это довольно разные целевые 
группы, от юношества до ра-
бочей молодежи. Ключевые 
смыслы – семья, молодежь – 
сейчас очень важны. Мы ра-
ботаем в тесной связке с куль-
турой, туризмом, образовани-
ем, сотрудничаем и использу-
ем в работе инструменты раз-
ных фондов, поддерживаем и 
объединяем инициативы мо-

лодежи. Современные учреж-
дения культуры – это точка 
притяжения, многофункцио- 
нальный центр, наполнен-
ный смыслами, – отметила 
руководитель агентства по 
делам молодежи Архангель-
ской области Ольга Чертова.

Научный сотрудник госу-
дарственного института ис-
кусствознания Министер-
ства культуры РФ (г. Москва) 
Никита Бураков считает, 
что необходимо выстроить 
партнерские отношения, об-

мениваться опытом не толь-
ко в рамках своей сферы, 
привлекать местные сообще-
ства и мелкий бизнес. 

– Важно создавать синер-
гию. На основании исследо-
ваний, отчетности мы фор-
мируем будущий образ уч-
реждений сферы культуры 
страны, – считает эксперт.

Менеджер специальных 
проектов Союза московских 
архитекторов, руководи-
тель и координатор проекта 
«Идентичность в типовом» 

(г. Москва) Елена Петухова 
считает, что гибкость, спо-
собность к трансформации 
возможны только при нали-
чии грамотной команды лю-
дей, которые работают в сфе-
ре культуры. 

– Эти качества отличают 
организации Архангельской 
области. Архитектура – это 
лишь часть концепции раз-
вития, которая связана с ло-
кальной идентичностью, по-
требностью местного насе-
ления. Формируются новые 
запросы, люди хотят нового, 
разного, а ситуация в учреж-
дениях культуры не отвеча-
ет в полной мере этим требо-
ваниям. Я уверена, что систе-
ма культурно-досуговых уч-
реждений способна менять-
ся, занять в жизни челове-
ка надежное «третье место», 
где человек будет развивать-
ся, общаться, получать но-
вые знания, – отметила экс-
перт из Москвы. 

Она подчеркнула, что за 
домами культуры будущее, 
они смогут сделать эволюци-

онный скачок. Отрадно, что в 
Архангельской области есть 
для этого высокий потенциал. 

– Именно через расшире-
ние спектра услуг, введе-
ния дополнительных оп-
ций, многофункционально-
сти, перепрограммирования 
культурных центров мы по-
лучаем новый тип учрежде-
ния, отвечающий требовани-
ям сегодняшнего дня, – уве-
рена Елена Геннадьевна.

Заведующий отделом 
пресс-службы и медиа ГБУК 
«Белгородский государ-
ственный центр народно-
го творчества» Владимир  
Решетников рассказал, что 
в муниципальных учреж-
дениях культуры Белгород-
ской области развита систе-
ма цифровизации, настрое-
на системная модель, регу-
лярная методическая работа, 
партнерство с дополнитель-
ным образованием. Наличие 
концепции и упорная мето-
дическая работа позволили 
добиться успехов во внедре-
нии Пушкинской карты.

Создавая комфортную среду
ВÎАрхангельскойÎобластиÎразработанÎпроектÎконцепцииÎразвитияÎтосÎдоÎ2025Îгода
Проект концепции развития ТОС в настоящее вре-
мя проходит последние согласования перед ут-
верждением.

Архангельск и Минск: совместные проекты
делегацияÎизÎстолицыÎПоморьяÎпоздравилаÎжителейÎоктябрьскогоÎрайонаÎМинскаÎсÎ85-летнимÎюбилеем
в 2022 году глава Архангельска Дмитрий Морев и 
глава администрации Октябрьского района города 
Минска Геннадий Люботынский подписали согла-
шение о сотрудничестве.

Дмитрий Морев, 
глава Архангельска:

–  В подписанном договоре о сотрудничестве находят 
свое продолжение и память поколений братских народов 
России и Беларуси, и перспективы наших новых совмест-
ных достижений. Обмен профессиональным опытом, про-
мышленное и торговое сотрудничество, спортивные со-
ревнования и культурные мероприятия – это те сферы 
взаимодействия, которым мы планируем уделить макси-
мальное внимание.

Важно создавать синергию
ВÎстолицеÎПоморьяÎсостоялсяÎсъездÎруководителейÎучрежденийÎкультурно-досуговогоÎтипа
на съезд собрались представители учреждений 
культуры из всех районов и округов Архангель-
ской области.
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Председатель комитета област-
ного Собрания по вопросам бюд-
жета, финансовой и налоговой по-
литике Сергей Моисеев сообщил, 
что получат средства на ремонт и 
учреждения культуры в Архангель-
ске. В частности, 1,2 млн дополни-
тельно получит на завершение ре-
монта областная библиотека им.  
Н. А. Добролюбова, а Архангель-
скому краеведческому музею вы-
делено финансирование на разра-
ботку сметной документации на ка-
питальный ремонт, а также на уста-
новку теплового пункта на объекте 
культурного наследия – «Склады 
винные и соляные, Северный кор-
пус Русского гостиного двора», что 
на набережной Северной Двины. 
Более того, на ремонт обелисков, 
памятников и мемориальных зна-
ков в регионе выделят 20 млн ру-
блей.

Кроме того, в рамках федераль-
ного проекта «Чистая страна» вы-
делены средства на ликвидацию 
несанкционированных свалок. Че-
тыре из них находятся в Архан-
гельске, одна – в Няндоме.

По словам министра финансов 
Архангельской области Елены 
Усачевой, выступившей с докла-
дом об изменениях в областной 
бюджет, в законопроекте предусмо-
трено снижение долговой нагрузки 
и уменьшение верхнего предела го-

сударственного долга на пять мил-
лиардов рублей. Это стало возмож-
ным благодаря направлению части 
дополнительных доходов на сни-
жение плановых долговых обяза-
тельств в прошлом году.

Депутаты также одобрили до-
кумент, предусматривающий ре-
структуризацию бюджетных кре-
дитов, полученных Архангельской 
областью. Этот вопрос для нашей 
газеты прокомментировала заме-
ститель председателя областного 
Собрания Надежда Виноградова.

– Прежде всего, отмечу, что все пе-
рераспределенные средства направ-
лены на социально значимые, при-
оритетные вопросы. Это и увели-
чение зарплаты лесничим, и соци-
альные выплаты медицинским ра-
ботникам, оказывающим медицин-
скую помощь, которая не входит в 
базовую программу ОМС. Значи-
тельные субсидии будут направле-
ны муниципальным образованиям 
на решение проблем в сфере ЖКХ, 
ремонт дорог и тротуаров.

Не менее важен законопроект о 
реструктуризации бюджетных кре-

дитов. Мы не только высвободи-
ли для бюджета 827 миллионов ру-
блей и отсрочили платежи до 2029 
года, но и расширили перечень на-
правлений, где они могут быть наи-
более эффективно использованы. 
Это и поддержка отраслей, постра-
давших от антироссийских санк-
ций, и строительство, реконструк-
ция, и инженерное проектирование, 
и изыскания. Работы, которые со-
ставляют основу устойчивого раз-
вития экономики Архангельской 
области на ближайшее будущее, – 
подчеркнула парламентарий.

Ко второму чтению законопроек-
та внесены семь поправок от пра-
вительства региона и депутатов об-
ластного Собрания, которыми пе-
рераспределены средства между 
статьями бюджета, что не потребо-
вало дополнительных расходов.

За счет этого, в частности, увели-
чены расходы на государственное 
регулирование тарифов. На ком-
пенсацию тарифов на электроэнер-
гию и теплоэнергию направлено 
736 млн рублей, в сфере транспорта 

– 350 млн рублей, в сфере обраще-
ния с твердыми коммунальными 
расходами – 248 млн рублей.

Благодаря выделению 1,1 млн ру-
блей будет предоставляться 50-про-
центная скидка школьникам и сту-
дентам на проезд в поездах приго-
родного сообщения.

ИринаÎКолЕснИКоВА,ÎÎ
АлександрÎгАВЗоВ,Î
фото:ÎИванÎМАлыгИн

Очередная сессия Архангель-
ского областного Собрания, 
как и ожидалось, стала ис-
ключительно деловой – рас-
сматривались практические 
вопросы, ориентированные 
на поддержку бизнеса, про-
ектов, которые реализуются 
в муниципалитетах, развитие 
движения общественного са-
моуправления. 

Архангельск получит дополни-
тельные средства на решение акту-
альных проблем городского хозяй-
ства. Депутаты внесли изменения 
в региональный бюджет 2023 года 
и добавили столице Поморья денег 
на развитие.

Это, кстати, находится в рус-
ле политики губернатора региона 
Александра Цыбульского, кото-
рый поддерживает Архангельск, 
создавая ему современный облик. 
Инициативы губернатора поддер-
жала фракция «Единой России» в 
областном Собрании. 

По инициативе фракции «Еди-
ной России» предусмотрено увели-
чение доходной части бюджета на 
1,1 млрд рублей, расходной – на 3,5 
млрд рублей. Так, 2,1 млрд рублей 
направят на переселение граждан 
из аварийного жилья. На госрегу-
лирование тарифов в сфере ЖКХ 
выделено 740 млн рублей, еще 240 
млн рублей – на коммунальную ин-
фраструктуру.

Немалая доля этих средств до-
станется областному центру на 
решение наиболее актуальных 
задач. Так, 10,7 млн рублей на-
правят на строительство проезда 
к детскому саду на 280 мест, ко-
торый возводят в округе Варави-
но-Фактория. 25 млн – на ремонт 
дворовых и внутриквартальных 
проездов, 43,5 млн – на ремонт и 
содержание дорог общего пользо-
вания.

Архангельску добавили денег
столицаÎПоморьяÎполучитÎдополнительныеÎсредстваÎнаÎрешениеÎактуальныхÎпроблемÎгородскогоÎхозяйства

законодатели

Он отметил, что за семь лет суще-
ствования Росгвардия стала неза-
менимым и эффективным звеном в 
системе правоохранительных орга-
нов региона и страны.

– Росгвардия Архангельской об-
ласти – это сильные подразделе-
ния, опытные руководители, подго-

товленный личный состав. Верные 
призванию и присяге, вы проявля-
ете мужество и самоотверженность 
не только на территории региона, 
но и в ходе специальной военной 
операции. Сегодня вы стоите на за-
щите национальных интересов го-
сударства, на страже мира и покоя 

его жителей, – обратился к гвардей-
цам Ваге Петросян.

Руководитель Управления Рос- 
гвардии по Архангельской обла-
сти полковник полиции Андрей  
Горбунов подчеркнул, что сотруд-
ники ведомства не перестают демон-
стрировать исключительные про-
фессиональные и личные качества. 
В минувшем году более 40 росгвар-
дейцев Поморья были представле-
ны к государственным наградам.

– Техническая оснащенность на-
ших подразделений одна из луч-
ших в стране. Мы нацелены на по-
беду и при этом постоянно ощуща-

ем поддержку нашего региона: биз-
неса, органов власти и граждан, – 
сказал Андрей Горбунов.

С профессиональным праздни-
ком сотрудников и ветеранов ре-
гионального управления также по-
здравили главный федеральный 
инспектор по Архангельской обла-
сти Владимир Иевлев и предсе-
датель Архангельского областно-
го Собрания депутатов Екатерина 
Прокопьева.

Быть росгвардейцем – значит 
всегда быть готовым прийти на по-
мощь, встать на защиту соотече-
ственников, Родины и ее интересов. 

Многие из бойцов сегодня выпол-
няют служебный долг в ходе спе-
циальной военной операции. 40 се-
верян представлены к госнаградам.

Поздравляя росгвардейцев с 
праздником, председатель област-
ного Собрания депутатов Екатерина 
Прокопьева поблагодарила их за не-
простую, но очень важную службу:

– Продолжая традиции предше-
ственников, вы своим делом и под-
вигами доказали преданность сво-
ей стране. Ваше мужество, стой-
кость, отвага и героизм заслужива-
ют глубокого уважения и призна-
ния северян.

Быть росгвардейцем
ВÎстолицеÎПоморьяÎотметилиÎденьÎвойскÎнациональнойÎгвардииÎРоссийскойÎфедерации

Торжественное мероприятие состоялось в центре «Патри-
от». С профессиональным праздником личный состав и ве-
теранов Управления Росгвардии по Архангельской области 
поздравил первый заместитель губернатора региона – руко-
водитель администрации губернатора и правительства обла-
сти ваге Петросян.



14
Городская Газета
АРхАнгЕльсКÎ–ÎгоРодÎВоИнсКойÎслАВы
№32 (1226)
29 мартаÎ2023Îгода

власть для людей

АлександрÎгАВЗоВ

Партия и кабмин на-
ходятся в постоянном 
контакте по всем во-
просам, отметил пре-
мьер-министр Михаил 
Мишустин.

– По России был нанесен 
санкционный удар, равного 
по силе которому в новейшей 
истории не было. И тогда на 
этот счет особых иллюзий не 
было. Но сейчас даже дале-
кому от глобальной полити-
ки человеку понятно: глав-
ной целью был именно рос-
сийский народ. В нашей стра-
не хотели спровоцировать 
массовую безработицу, ра-
дикально снизить качество 
жизни, – заявил председатель 
Правительства РФ Михаил  
Мишустин, выступая перед 
Государственной Думой с от-
четом о работе Правитель-
ства России за 2022 год. 

Михаил Мишустин рас-
сказал о реализации прио-
ритетных программ, кото-
рые позволяют выполнять 
социальные обязательства, 
сохранить финансовую ста-
бильность страны, обеспе-
чить рост доходов граждан, 
развитие регионов, образо-
вания и здравоохранения.

АДРЕСнАя 
ПОМОЩь СЕМьЕ 

Он отметил, что в ус-
ловиях санкционного 
давления и инфляци-
онного всплеска основ-
ным направлением ста-
ла поддержка доходов 
граждан и помощь се-
мьям с детьми. 

В прошлом году дважды 
подняли прожиточный ми-
нимум и аналогично посту-
пили с МРОТ – он увеличил-
ся на 17 %. Этот механизм 
законодательно обеспечила 
«Единая Россия».

– С 1 апреля расширили вы-
платы семьям с детьми от 
8 до 17 лет. Тем самым под-
держали более 3,5 миллио-
на семей, где воспитывают-
ся порядка 5,5 миллиона ре-
бят. Делаем получение со-
циальной поддержки макси-
мально простым и удобным 

– на принципах социального 
казначейства. Около 35 мил-
лионов граждан получают 
адресные выплаты теперь 
автоматически или на осно-
вании лишь одного заявле-
ния, которое можно подать 
дистанционно, – сообщил 
Михаил Мишустин.

Премьер-министр напом-
нил, что сохранена и расши-
рена программа материнско-
го капитала.

Санкционный удар: мы выстояли
ВыполнениеÎсоциальныхÎобязательств,ÎразвитиеÎэкономики,ÎподдержкаÎпромышленности:ÎÎ
«ЕдинаяÎРоссия»ÎиÎПравительствоÎобеспечилиÎстабильностьÎосновныхÎсферÎвÎусловияхÎсанкций

– В прошлом году 1,3 мил-
лиона семей распорядились 
этими средствами. Начали 
его индексацию по факти-
ческому уровню инфляции. 
Распространили маткапи-
тал на Донецкую и Луган-
скую народные республики, 
Запорожскую и Херсонскую 
области, – сказал председа-
тель Правительства.

Он также отметил, что те-
перь средства маткапитала 
можно потратить на оплату 
образования детей в органи-
зациях, открытых ИП. Это-
го также добилась «Единая 
Россия».

– Для меня очень важно, 
что российское правитель-
ство делает все, чтобы адрес-
ная помощь семьям остава-
лась приоритетом государ-
ства и учитывала нынешние 
непростые жизненные об-
стоятельства, – заявила за-
меститель председателя Ко-
митета Госдумы по вопро-
сам семьи, женщин и детей 
Елена Вторыгина.

Правительство в целом ра-
ботает над тем, чтобы предо-
ставление всей государствен-
ной поддержки для людей 
стало более простым и удоб-
ным. На принципы «социаль-
ного казначейства» уже пере-
ведена 31 федеральная мера 
социальной защиты. 

ПРИОРИТЕТ – 
ДЕТСкИй ОТДых

Другая важная тема 
– детский отдых. Про-
фильный Комитет Гос-
думы по вопросам се-
мьи, женщин и детей 
в системе совместно с 
Правительством Рос-
сии занимается этой 
проблемой. 

За два года программы 
детского кешбэка отдохнули 
около миллиона ребят.

Председатель Правитель-
ства также сообщил, что в 
России будут развиваться ту-
ристические программы для 

детей. Около 14 миллиардов 
рублей кешбэка возвращено 
за путевки для детей. За два 
года применения этой меры 
на отдых съездили более 
миллиона ребят. Продолжат 
развивать и другие туристи-
ческие программы для детей.

– При участии регионов в 
прошлом году была запуще-
на поддержка школьных по-
ездок для учеников пятых-
девятых классов. Это позво-
лило отправиться в путеше-
ствие 97 тысячам учащихся 
из 18 регионов, – отметила 
Елена Вторыгина.

Прламентарий поддержа-
ла тезис премьер-министра о 
том, что «сила России – в ее 
регионах». 

– Россия начинается с ма-
лых городов и сел. Именно 
здесь зародилась русская 
душа, здесь формируются все 
базовые духовные и культур-
ные ценности, поэтому очень 
важно поддерживать регио-
ны, реализовывать в глубин-
ке нацпроекты и федераль-
ные программы, давать воз-
можность развиваться эконо-
мике, чтобы люди всей Рос-
сии могли чувствовать забо-
ту государства, – подчеркну-
ла Елена Вторыгина.

Важным направлением 
работы Правительства стало 
и развитие занятости. Каб-
мин по инициативе «Единой 
России» расширил возмож-
ности прохождения обуче-
ния и освоения новых про-
фессиональных навыков, а 
предприятия получают под-
держку при трудоустройстве 
молодежи и безработных.

РЕМОнТ шкОЛ 
И ПОМОЩь 
МЕДИцИнЕ

Михаил Мишустин  
остановился на про-
граммах капремонта 
школ и строительства 
новых. Их «Единая Рос-
сия» реализует вместе с 
Минпросвещения.

– В прошлом году более 1,5 
тысячи зданий общеобразо-
вательных учреждений при-
вели в порядок и свыше 250 
построили. Чтобы ребята  
безопасно добирались до ме-
ста занятий, приобрели более 
4 тысяч машин. В ходе рабо-
чих поездок главы регионов 
мне лично говорили о том, 
что они очень нужны. Особен-
но для сельской местности и 
удаленных территорий, – под-
черкнул Михаил Мишустин.

Не менее активно идет ра-
бота по развитию здравоохра-
нения. Модернизация первич-
ного звена является одним из 
приоритетных направлений 
Народной программы «Еди-
ной России». В прошлом году 
построено более 270 больниц 
и поликлиник, а также свы-
ше 700 быстровозводимых 
ФАПов и амбулаторий. За-
вершен капитальный ремонт 
1300 объектов здравоохране-
ния, куда поставили 37 ты-
сяч единиц оборудования. По 
инициативе партии еще 2 ты-
сячи машин скорой помощи 
передали в регионы.

Более доступной стала и 
медицинская реабилитация, 
партия добивалась финанси-
рования на это направление 
работы.

– Если раньше такой вид 
помощи часто оказывался 
стационарно и человек дол-
жен был ложиться в больни-
цу, то теперь – амбулаторно 
в других удобных форматах. 
Для этого в прошлом году ос-
настили всем необходимым 
свыше 150 региональных мед- 
организаций и 400 профиль-
ных отделений. У людей по 
всей стране появились до-
полнительные возможности, 
чтобы поправить здоровье, – 
сказал Михаил Мишустин.

Продолжается и благо-
устройство общественных 
пространств в регионах. По 
инициативе «Единой Рос-
сии» участвовать в програм-
ме «Формирование комфорт-
ной городской среды» могут 
города с численностью насе-
ления до 200 тысяч человек.

– В итоге в 48 субъектах бу-
дут реализованы еще 80 ком-
плексных решений по пере-
запуску мест, где жители 
станут проводить свободное 
время. Обустраиваем и обще-
ственные пространства. При-
вели в порядок свыше 11 ты-
сяч парков, дворов, набереж-
ных, улиц, в том числе по ито-
гам Всероссийского конкурса 
лучших проектов создания 
комфортной городской сре-
ды в малых городах и в исто-
рических поселениях, – отме-
тил глава Кабмина.

АДРЕСнАя 
ПОДДЕРжкА 
УЧАСТнИкОв СвО

Михаил Мишустин 
остановился на адрес-
ной поддержке участ-
ников СВО и их семей. 
Во взаимодействии с 
партией был сформи-
рован целый комплекс 
мер, который обеспечи-
вает их социальную и 
правовую защиту.

– Чтобы сохранить предо-
ставляемые семьям специ-
альные выплаты при расче-
те нуждаемости теперь не 
учитываются доходы моби-
лизованных. Их дети полу-
чили преференции в зачис-
лении в садики, в школы, пу-
тевки в оздоровительные ла-
геря, а также введена квота 
на обучение за счет средств 
федерального бюджета по 
направлениям бакалавриа-
та и специалитета. Для са-
мих служащих все время 
участия в спецоперации за-
считывается в двойном раз-
мере при назначении стра-
ховой пенсии. Предусмотре-
на программа медицинской 
реабилитации, психологиче-
ской помощи, лечения в во-
енно-медицинских организа-
циях. Они могут оставаться 
собственниками своего дела. 
Для предпринимателей, при-
званных на военную служ-
бу, продлены сроки оплаты 
налогов, страховых взносов, 
других обязательных плате-
жей, предоставление декла-
рации, отчетности. Они так-
же смогли оформить кредит-
ные каникулы и отсрочку по 
аренде, – сказал премьер.

Премьер-министр отметил, 
что будет продолжаться ра-
бота по поддержке регионов, 
снижению административ-
ной нагрузки на бизнес, разви-
тию системы социальной под-
держки отдельных категорий 
граждан и семей с детьми.

– Год был крайне непро-
стым. Стране предрекали 
обвал экономики на фоне за-
падных санкций. Ничего по-
добного! По всем направле-
ниям Россия развивается. И 
главное, что это развитие на-

целено не на цифры и пока-
затели, а на решение вопро-
сов, которые волнуют людей 
в повседневной жизни. Рост 
зарплат и пенсий, увеличе-
ние поддержки семей с деть-
ми, сохранение рабочих мест 
на производстве и в бизнесе, 
строительство объектов со-
циальной инфраструктуры 

– детских садов, больниц, до-
мов, школ, дорог – все это 
было и остается приорите-
том работы всех органов 
власти. Важно, что предсе-
датель Правительства от-
метил совместную работу с 
Государственной Думой, с 
региональными властями, 
с муниципалитетами. Это 
действительно так. И благо-
даря нашим общим усилиям 
мы не допустили ухудшения 
ситуации ни в одной сфере, а, 
наоборот, уверенно шли впе-
ред, – подчеркнул депутат 
Госдумы от Архангельской 
области Михаил Кисляков 
(фракция «Единая Россия»).

ПО СвОЕМУ ПУТИ
Депутат Госдумы  

Александр Спиридонов 
полностью поддержи-
вает тезис премьер-ми-
нистра, что сила России 
в ее регионах.

– Началась трансформа-
ция мироустройства, и наша 
страна борется за право идти 
по собственному – независи-
мому – пути развития. По 
финансовой системе нашей 
страны били и продолжают 
наносить удары. Но россий-
ская экономика показала 
свою устойчивость. И вот что 
важно отметить: неизбеж-
ный в условиях санкционно-
го давления спад оказался 
достаточно умеренным, а се-
годня мы понимаем, что эко-
номика вернулась к росту. В 
Правительстве страны ожи-
дают, что в следующем году 
ВВП выйдет на темпы роста 
выше развитых стран.

И еще один из наиважней-
ших шагов – развитие соб-
ственного производства. Вот 
что сделано в этом направ-
лении: за минувший год вы-
пуск отечественных станков 
и инструментов вырос почти 
на четверть, запущены но-
вые промышленные конвей-
ерные линии, создается боль-
шая линейка современных 
самолетов и вертолетов, на-
пример, «Сухой Суперджет» 
в этом году должен поле-
теть на российских двигате-
лях, объем поддержки ОПК 
превысил 420 млрд рублей, 
принят запрет на реэкспорт 
оборудования, комплектую-
щих и медизделий, реализа-
ция продуктов и услуг отече-
ственной ИТ-отрасли повы-
силась за прошедший год на 
22 %, – отметил Александр  
Спиридонов.
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дела и люди

я знаю правду 
Артисты из Донецка расска-
зали северянам о войне.

Донецкий государственный акаде-
мический музыкально-драматиче-
ский театр имени М. М. Бровуна 
представил в Архангельске поста-
новку «Я знаю правду» 

Постановка – это личные исто-
рии и рассказы жителей ДНР, ди-
алог между актером и зрителем о 
жизни без всяких прикрас. В цен-
тре каждой новеллы – обычный 
человек с его судьбой, который не-
вольно ежедневно совершает под-
виг: ремонтирует разрушенный 
водопровод, лечит раненых, про-
сто приносит хлеб пожилой сосед-
ке. 

– Идея постановки принадле-
жит не мне. Ее автор Наталья  
Марковна Волкова – генераль-
ный директор нашего театра. В 
2017 году в Донецке вышла книга 
«Война в Донбассе: Народная ле-
топись». В ней собраны рассказы 
и истории людей, переживших те 
события. Наталья Марковна проч-
ла книгу, предложила мне ее про-
честь и, может быть, подумать, как 
этот материал перенести на сцену. 
И вот мы создали наш спектакль. 
Для него мы выбрали камерность, 
благодаря чему, на мой взгляд, 
«разговор» со зрителем получил-
ся более сокровенным, сердечным. 
Мы честны, мы искренни, мы рас-
сказываем про себя. 

Наш премьерный показ прошел 
в Москве, и во время спектакля мы 
слышали, что люди в зале рыда-
ли… А первые слова, которые мы 
услышали от зрителей: «Простите, 
мы не знали…». Нашей постанов-
кой мы с честью несем имя Дон-
басса и эту правду, которую хотим 
рассказать людям. А реакция зри-
телей, в том числе и в Архангель-
ске, – подтверждение, что нас ус-
лышали, что нас поняли. Это сча-
стье, – поделилась режиссер-поста-
новщик спектакля «Я знаю прав-
ду», народная артистка ДНР Алла 
Ульянова. 

Получите деньги  
и проявите  
инициативу 
Стартовал прием заявок на 
конкурс грантов Губернатор-
ского центра. 

В конкурсе могут участвовать НКО 
Архангельской области, которым 
больше одного месяца. А подать 
проекты можно по 14 направлени-
ям.

 В их числе, культура и искус-
ство, социальная поддержка и за-
щита граждан, молодежная поли-
тика и патриотическое воспитание, 
семья, материнство и отцовство, 
развитие общественных террито-
рий, охрана окружающей среды и 
защита животных и прочие. Более 
того, в этом году появились два со-
вершенно новых направления. 

Это поддержка граждан, оказав-
шихся в сложной жизненной ситу-
ации в связи с проведением специ-
альной военной операции, а также 
исследование и развитие арктиче-
ских территорий. В этом году так-
же сразу два гранта может полу-
чить организация, если один из 
проектов будет разработан по на-
правлению СВО.

Согласно условиям конкурса, мо-
лодые организации могут полу-
чить на реализацию своих инициа-
тив до 500 тысяч рублей. До 2 мил-
лионов рублей – организации, заре-
гистрированные не позднее, чем за 
один год до дня начала приема за-
явок на участие в конкурсе.

– В этом году разыгрывается поч-
ти 94 миллиона рублей, которые 
будут направлены на решение со-
циальных проблем нашего регио-
на. Важным моментом является то, 
что мы можем проверить заявку 
участника на технические ошибки 
и отправить ему на доработку. Но 
главное – отправить заявку вовре-
мя, не дожидаясь конца заявочной 
капании. К нам можно записаться 
на консультации, задать вопросы в 
социальных сетях, – рассказал тех-
нический директор Губернаторско-
го центра Артем Смолокуров. 

Изучать свой край 
Студентка САФУ создала на-
стольную игру по истории 
своей малой родины.

Анастасия Леушева при поддерж-
ке Агентства по делам молодежи и 
Молодежного центра Архангель-
ской области разработала настоль-
ную игру «История Ленского райо-
на».

– Ленский район – это место, где 
я родилась, где живут мои родные 
и друзья. Малая родина для меня 

– это некое место силы, куда при-
езжаешь и черпаешь энергию. Как 
родилась идея создать игру? Раз-
говаривая со своими сверстника-
ми, я заметила, что все очень лю-
бят играть в настольные игры. Они 
сейчас, действительно, очень попу-
лярны. При этом, когда разговор 
заходил о том месте, где мы жи-
вем, например о Яренске, то прак-
тически никто ничего не знал о его 
истории. Вот мне и пришла в голо-
ву идея совместить два направле-
ния – настольную игру и изучение 
родного края. 

Игра представляет собой крае-
ведческое лото. Прошлым летом 
я побывала на форуме «Коман-
да29», где можно было попробо-
вать себя в проектной работе для 
участия в грантовом конкурсе. 
Решила поучаствовать. Курато-
ры помогли мне в разработке про-
екта, и я при поддержке Агент-
ства по делам молодежи Архан-
гельской области и Молодежного 
центра получила грант на разра-
ботку настольной игры «История 
Ленского района». 

В презентации игры приня-
ли участие восемь команд. При-
чем проект был рассчитан только 
на молодежь, но я была приятно 
удивлена тем, что поиграть в нее 
пришли и взрослые люди. Самому 
старшему участнику игры испол-
нился 81 год! – рассказала студент-
ка Высшей школы информацион-
ных технологий и автоматизиро-
ванных систем САФУ Анастасия 
Леушева. 

возвращаясь  
к своим истокам 
Растет интерес к культуре у 
людей разного возраста.

На уровне государства поставлена 
задача: сделать учреждения куль-
туры доступными для всех и при-
влекать больше жителей на раз-
личные мероприятия.

– Сегодня можно отметить воз-
росший интерес к культуре у лю-
дей разного возраста. Больше се-
верян стали посещать культурные 
учреждения и разного рода куль-
турно-массовые мероприятия. На 
концертах мы видим больше мо-
лодежи. Трудно, но начинает ак-
тивнее работать Пушкинская кар-
та, чему мы, работники культуры, 
чрезвычайно рады. Потому как это 
помогает нам найти свою публику, 
а для зрителей это, надеюсь, воз-
можность встретиться с большим 
искусством.

Мы всегда чувствовали внима-
ние и поддержку власти. Наша 
школа расположена в добротном 
здании, где созданы все необхо-
димые условия для организации 
учебного процесса. А к концу года 
завершится долгожданный ре-
монт в городском культурном цен-
тре, – делится преподаватель Ново-
двинской детской школы искусств  
Елена Душкина.

Сегодня в регионе ведется мас-
штабная модернизация учрежде-
ний культуры. В 2023 году, поми-
мо капитального ремонта крупных 
объектов, таких как Новодвинский 
городской культурный центр, дет-
ская музыкальная школа № 1, Ар-
хангельская областная научная би-
блиотека имени Н. А. Добролюбова, 
в целом модернизация коснется 76 
из 173 учреждений культуры. По-
зволяют совершенствовать учреж-
дения культуры по разным направ-
лениям, реализовывать яркие твор-
ческие проекты национальный 
проект «Культура», государствен-
ные, региональные и муниципаль-
ные программы и различные кор-
поративные проекты. 

новые проекты  
на стыке жанров 
Архангельск уже готовится к 
Международной неделе му-
зыки. 

Северян ждут насыщенные собы-
тиями музыкальные дни, а моло-
дых музыкантов – конкурсы и но-
вые возможности.

– Осенью традиционно Поморская 
филармония проводит большой му-
зыкальный фестиваль Arkhangelsk 
Music Weeks – Международная не-
деля музыки в Архангельске. Это 
музыкальное событие объединя-
ет рок-фестиваль «Беломор-Буги», 
Международные дни джаза и це-
лый ряд других событий, которые 
проводит Поморская филармония.

В рамках подготовки к фестива-
лю мы уже организовали несколь-
ко важных конкурсов. Первый – 
это Arkhangelsk Music Search: му-
зыкальный конкурс для молодых 
талантливых исполнителей. Луч-
шие коллективы мы пригласим в 
Архангельск на финальный показ. 
Это так называемый шоу-кейс, где 
будут присутствовать организато-
ры крупнейших фестивалей, вла-
дельцы лейблов, продюсеры, пред-
ставители стриминговых сервисов 
и другие эксперты музыкальной 
индустрии. Музыканты познако-
мятся с экспертами и смогут полу-
чить поддержку. 

Еще один конкурс – Arkhangelsk 
Music Grant. Его мы проводим уже 
во второй раз. Он призван выявить 
самые интересные архангельские 
проекты на стыке жанров: музы-
кально-литературные, музыкаль-
но-театральные, музыкально-худо-
жественные. Победитель получит 
до 200 тысяч рублей на реализацию 
своего проекта в рамках фестиваля 
Arkhangelsk Music Weeks. 

Таким образом, мы рассчиты-
ваем на то, что музыкальный фе-
стиваль в Архангельске будет на-
полнен событиями и представлен 
не только именитыми музыканта-
ми, но и талантливой молодежью, – 
рассказал директор Поморской фи-
лармонии Василий Ларионов.

ПодготовилаÎИринаÎКолЕснИКоВА

Уже сейчас идет регистрация 
волонтеров, которые при-
званы помочь участникам 
рейтингового голосования. 

Как и в прошлом году, рейтинго-
вое голосование пройдет на все-
российской онлайн-платформе za-
gorodsreda.ru. Оно будет проводить-
ся с 15 апреля по 31 мая. Здесь жите-
ли смогут проголосовать и выбрать 
ту территорию, которую они хотят 
в первоочередном порядке благоу-
строить уже в следующем, 2024 году. 
Архангельская область, кстати, в 
этот раз представит на единую плат-
форму территории и дизайн-проек-
ты пространств от всех 13 городов.

– Проголосовать можно, зайдя на 
платформу через телефон, компью-
тер или планшет. Ну а если кому-то 
сложно это сделать, то можно будет 

воспользоваться помощью волонте-
ров. Стать волонтером рейтингового 
голосования можно с 14 лет. Для это-
го необходимо подать заявку на сай-
те dobro.ru. Там необходимо зареги-
стрироваться и пройти специальное 

обучение, а когда начнется голосова-
ние, помогать всем, кто желает оста-
вить на портале свой голос в пользу 
той или иной территории, разобрать-
ся с электронной системой голосова-
ния. Кроме того, задачей доброволь-
цев будет информирование граждан 
о проектах, которые выносятся на 
обсуждение, и о возможностях уча-
стия в формировании комфортной 
городской среды. Набор волонтеров 
стартовал уже 15 марта и будет ве-
стись на протяжении всего рейтин-
гового голосования – до конца мая, 

– рассказала заместитель министра 
ТЭК и ЖКХ Архангельской области 
Тамара Лемешева. 

Напомним, в 2023 году в Помо-
рье в рамках федерального проекта 
«Формирование комфортной город-
ской среды» благоустроят 110 обще-
ственных и 13 дворовых территорий. 

Стань волонтером комфортной среды!
15ÎапреляÎстартуетÎголосованиеÎпоÎвыборуÎобъектовÎблагоустройстваÎÎ
вÎрамкахÎпрограммыÎ«формированиеÎкомфортнойÎгородскойÎсреды»
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Битва титанов
Начало на стр. 1

кОМУ бРОнЗА?
Пока зрительская трибу-

на в ожидании начала матча 
за бронзу, заместитель гла-
вы Архангельска Даниил  
Шапошников, как один из ор-
ганизаторов турнира и участ-
ник в церемонии награжде-
ния команд, поделился впе-
чатлениями:

– Этот турнир проводится для де-
тей, для которых еще нет офици-
альных соревнований. Это ребята 
возраста шести-семи лет и семи-
восьми лет. С этого года наш тур-
нир проводится дважды: V-й будет 
в ноябре – и мы ждем игроков 2014 
г. р. Нравится, что принимает уча-
стие много приезжих команд. У нас 
все получилось с организацией ло-
гистики. Получился зрелищный и 
красивый спортивный праздник! 
Болею за архангельские команды!

И вот начало финального мат-
ча за бронзу. Оранжевые (команда 
«Легион») и красные («Барсы») уже 
на построении.

Северодвинские юные футболи-
сты, воспользовавшись отсутстви-
ем концентрации на игре в нача-
ле «схватки», в первые минуты за-
били гол в «архангельские» ворота. 
После первого поражения игроки в 
красных футболках начали дикто-
вать на поле свои правила. По ито-
гу – два уверенных и эффектных 
гола в ворота «Легиона». Бронза – 
разыграна.

Папа одного из игроков ар-
хангельской команды «Барсы»  
Руслан Назмутдинов поделился 
эмоциями от турнира:

– Все проходило гладко. Но из-
за турнирной сетки, мы получили 
ожидаемый матч – «Барсы» и «Су-
хона-Юниор». Мы им проиграли. 
И у нас был матч за третье место с 
«Легионом» из Северодвинска. Мо-
жет, «Сухона-Юниор» и сильная ко-
манда, но игроки пользуются тем, 
что ребята-соперники маленькие 
по росту и не могут допрыгнуть: 
пинать мяч по верху – это пока «Су-
хоне-Юниор» приносит результаты, 
но чуть подтянутся вратари через 
годик-два, и у них не будет шан-
сов... А третьим местом команды 
«Барсы» доволен. Правда, пропу-
стили ребята несколько моментов, 
думал, что голов будет больше – по-
лучилось 2:1. Но бронза у нас!

А впереди – битва титанов. Кто 
– кого: вологодская желто-черная 
«Сухона-Юниор» или северодвин-
ская сине-белая «Энергия»?

 

энЕРГИя СПОРТА
До начала финальной игры 

за Кубок, мама родная, что 
происходит на трибунах: ро-
дители игроков разбиваются 
по группам. 

В правом секторе для зрителей 
усаживаются родители игроков 
из команды «Энергия». В левом – 
родители желто-черных. Ерзают, 
встают, ходят, потом снова садятся 

– понятное дело, нервничают.
И вот юный барабанщик – да, 

изюминкой турнира стала живая 
игра на барабанах – приготовился 
к бою. По середине трибуны были 
установлены ударные, на которых 
технично и громко играли во вре-
мя матчей, как будто озвучивая в 
музыкальном диапазоне футболь-
ные баталии. Этот звукоряд прида-
вал определенной воинственности 
и торжественности мероприятию.

Обнулилось табло – обозначи-
лись на нем новые команды. Пер-
вый тайм стартовал! Не прошло и 
минуты, как желто-черные забили 
первый гол в ворота соперникам. И 
пока команда «Энергия» втягива-
лась в игру, через две минуты счет 
стал 0:2 в пользу гостей. Зрители се-
рьезно напряглись – с обеих концов 
трибуны. Гости из Вологды – роди-
тели юных спортсменов – организо-
ванной группой громко подбадри-
вали свою команду. Некоторые во 
время игры исправно барабанили 
по спинкам сидений – получалось 
даже громче, чем у официально-
го барабанщика. Родители обеих 
команд вскакивали со своих мест, 
кричали детям, кому надо дать пас, 
а когда надо подпрыгнуть и уда-
рить головой. Словом, все как на 
серьезных взрослых футбольных 
матчах. Эмоции и накал! Аплодис-
менты к месту и без и импульсы на 
грани сумасшествия: чужие или 
свои?!

Парни из «Энергии» все-таки по-
казали свои зубы. Не дали вологжа-

нам сыграть в сухую. Первый 15-ми-
нутный тайм завершился со счетом 
1:4 в пользу «Сухона-Юниор». 

ПО ПОЛЮ ОнИ ЛЕТАЛИ
Две минуты перерыва. Ко-

манды меняются половинка-
ми игрового поля. 

Во втором тайме юные футболи-
сты из Северодвинска начинают 
играть увереннее, видимо, тренер 
сказал нужные и правильные сло-
ва. По полю стали летать как ра-
кеты и демонстрировать хорошую 
игру. Боязнь «лютых» соперников 
прошла, в глазах читается – сы-
грать на результат. И ребята «по-
гнали» показывать свою лучшую 
игру. Второй тайм «Энергии» дался 
лучше – забили в ворота соперника 
еще два эффектных гола. А сборная 
Вологодской области по своей под-
готовке, техничности, слаженно-
сти и напору показала, что приеха-
ла побеждать – и точка.

В итоге финал завершился со сче-
том 3:9 в пользу «Сухона-Юниор»! И 
впервые за историю межрегиональ-
ного турнира Кубок главы города 
Архангельска покидает пределы 
региона и уезжает в Вологду.

вИвАТ, ФУТбОЛ!
Виват, спорт! Виват, чест-

ная игра! Правда, тренер ко-
манды Никита Марков уверя-
ет, что задачи победить перед 
воспитанниками не ставил:

– Результат приятен, но он не 
всегда важен. Главное – показать 
хорошую игру. Всегда перед ребя-
тами есть одна задача: выйти на 
поле и отдаться игре на 100 процен-
тов. У нас сложилось все, как нуж-
но. С «Энергией» мы встречаемся 
второй раз. Возможно, у нас сегод-
ня такой день, что все получает-
ся. Спасибо всем за игру: «Барсы», 
«Энергия»! Турнир был с достойны-
ми соперниками!

Тут подключилась и мама игро-
ка под номером «восемь» из «Сухо-
на-Юниор» Василиса Шушерина, 
которая подтвердила, что коман-
ду юных футболистов родители от-
менно и скрупулезно готовили к 
победе.

– Мы с родителями игроков ко-
манды приехали в одном соста-
ве – все без исключения. Все бра-
тья и сестры, бабушки и дедушки 
у нас смотрят трансляции матчей 
дома. Считаю, это залог успеха – 
когда команда детей и команда ро-
дителей вместе! Все шло по плану 

– и планы реализованы успешно! 
Очень рады!

Удалось пообщаться и с северод-
винским тренером команды «Энер-
гия» Павлом Мариничем:

– Результатом турнира, в прин-
ципе, доволен, ребята выполнили 
задачу максимум. Команда «Энер-
гия» первый раз оказалась в фина-
ле. Самое главное, что рады дети! 
Организация турнира на высоком 
уровне – все здорово!

ВÎстолицеÎПоморьяÎприÎподдержкеÎреготделенияÎпартииÎ«ЕдинаяÎРоссия»ÎпрошелÎпраздникÎспортаÎ–ÎежегодныйÎтурнирÎÎ
поÎмини-футболуÎнаÎКубокÎглавыÎАрхангельскаÎсредиÎдетскихÎкомандÎ2015–2016Îг.Îр.ÎКубокÎотправилсяÎвÎВологодскуюÎобласть
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Поделился впечатлениями от 
решающей встречи с вологодски-
ми футболистами и нападающий 
«Энергии» Савва Тихоновский:

– Участвую в турнире не первый 
раз. Финал с «Сухона-Юниор» дал-
ся очень тяжело. Больше всего за-
помнилось, как мы забивали голы. 

По итогу северодвинская коман-
да стала серебряным призером в 
«Лиге чемпионов».

ЧЕСТный СПОРТ
В церемонии награжде-

нии команд «Лиги чемпи-
онов» глава Архангельска  
Дмитрий Морев передал во-
логодской команде-победи-
телю Кубок турнира.

– Несколько лет назад мы реши-
ли провести турнир для детей юно-
го возраста и не ошиблись! Уверен, 
что те спортивные навыки, кото-
рые они приобретают, дополня-
ются и хорошей дисциплиной, и 
успехами в учебе, волей к побе-
де. Все это важные качества буду-
щих мужчин! Все три дня турнира 
мы наблюдали хорошую организа-
цию, интересные матчи. С неболь-
шой грустью сообщаю, что впервые 
за историю турнира Кубок покида-
ет пределы региона и уходит в Во-
логодскую область! Это честный 
спорт – и ребята эту победу заслу-
жили! Результат – на табло, – отме-
тил Дмитрий Морев.

Напомним, турнир на Кубок гла-
вы города Архангельска прошел 
при поддержке партии «Единая 
Россия». А благодаря тому, что у 
межрегионального турнира появ-
ляется все больше и больше ком-

паний-спонсоров, в этом году полу-
чилась и шикарная церемония на-
граждения – с отличной спортив-
ной атрибутикой и качественными 
призами.

– Мы рады, что у нас вышел насто-
ящий праздник спорта! Все коман-
ды получили удовольствие от тур-
нира. Ребята показали хороший фут-
бол! У нас участвовала интересная, 
самобытная команда «Планета» из 
Череповца, очень мы ждали коман-
ду «Новая Генерация» (сборная из 
Котласа и Сыктывкара). Сильная во-
логодская команда «Сухона-Юниор» 

– сборная из двух городских команд 
Вологды и Сокол. С точки зрения 
организации турнира вроде все про-
шло без проколов. С нашей стороны 
была организована встреча команд 
из других городов, их отвоз и привоз. 
Мы проводили команды и на вокзал, 

– рассказал организатор турнира 
Александр Шестаков. Футбол – это 
честная и бескомпромиссная игра. И 
в этом спорте кто больше хочет побе-
дить, тот и побеждает! Надеюсь, что 
в скором будущем Архангельск ста-
нет одним из центров мини-футбола. 
Турнир становится все более попу-
лярным и престижным. Ждем уве-
личения активности! 

В ноябре 2023 года пройдет V-й 
турнир на Кубок главы Архангель-
ска между детскими командами 
2014 г. р. То ли еще будет. Может, 
к барабанам на трибунах присо-
единится еще и бас-гитара. Зрите-
лю это надо! Какой футбол без на-
кала и страстей! А еще без технич-
ности, скорости, четких передач и 
эффектных голов! Что нам и про-
демонстрировали юные футболи-
сты IV турнира – отличные матчи 
и зрелищную незабываемую игру!

АлександрÎгАВЗоВ,Î
фото:ÎИванÎМАлыгИн

цель нового проекта «Еди-
ной России» – сформиро-
вать цифровую среду, ко-
торая будет доступной и 
благоприятной для всего 
населения России.

Важная задача – сделать Россию 
самой комфортной страной для 
работы и жизни IT-специалистов, 
активизировать разработку и ис-
пользование отечественных циф-
ровых продуктов, поддержать 
IT-предпринимательство. Кроме 
того, главная цель – цифровизация 
социальной сферы и экономики.

Основной вопрос в повестке – 
как мотивировать выпускников IT-
специальностей остаться в регионе 
и как сделать этих специалистов 
привлекательными и востребован-
ными для предприятий региона.

– Наша сегодняшняя задача как 
на федеральном, так и на реги-
ональном уровне, – это сохране-
ние IT-кадров, в частности, с по-
мощью целевого обучения. Это 
дает частичную гарантию, что 
студент, отучившийся в вузе, вер-
нется к нам в регион и по край-
ней мере три года проработает 
здесь, а, возможно, при должных 
условиях и останется в Поморье, 
– выразил мнение министр связи 
и информационных технологий 
Архангельской области Павел  
Окладников.

Целевое обучение нужно вво-
дить и в колледжах. Если раньше 
конкурс в Архангельском коллед-
же телекоммуникаций был два-
три человека на место, то сейчас – 
восемь человек. Актуальность на-
правления только растет. Потен-
циально на базе колледжа теле-
коммуникаций планируется сфор-
мировать программу высшего 
профессионального образования.

Абитуриенты-целевики прохо-
дят по отдельной квоте для по-
ступления вне конкурса. Однако 
выпускников колледжей вне кон-
курса в вуз не принимают. Есть 
еще ряд ограничений, которые 
необходимо устранить.

Так, например, при заключе-
нии договора о целевом обучении 
со студентом колледжа у работо-
дателя нет обязательств по мате-
риальной поддержке. На заклю-
чение договора имеют право го-
сударственные предприятия или 
частично государственные ком-
пании. Коммерческие организа-
ции остаются в стороне.

Важную роль играет ранняя 
информированность о возможно-
стях работы в регионе. Компании 
и вузы могут «разбирать» успеш-
ных учащихся еще в школах.

– Мы уже посещаем школы, разго-
вариваем с учениками, рассказыва-
ем им об IT-направлении в САФУ, о 
колледже телекоммуникаций. Гото-
вы информировать и о целевой про-

грамме. Для школьников это очень 
ценно. Можем провести онлайн-со-
брание для учеников и отдельно для 
родителей, чтобы и они понимали, 
что в Архангельске есть возможно-
сти и перспективы. Чаще всего роди-
тели отговаривают своих детей по-
ступать здесь, – рассказала коорди-
натор партпроекта в регионе, заме-
ститель директора центра защиты 
информации «Шартрез» Евгения  
Незговорова. – Думаю, не все 
школьники знают о возможности 
за счет государства пройти бес-
платные курсы по программиро-
ванию «Код будущего». Это от-
личная возможность, и о ней нуж-
но рассказывать везде и как мож-
но больше, а лучше – включить в 
школьную программу.

Программа «Код будущего» ре-
ализуется под эгидой федераль-
ного проекта «Развитие кадрово-
го потенциала IT-отрасли».

Говорили и о том, что нужно 
привлекать крупных федераль-
ных игроков, таких как «Авито», 
«Тинькофф», «МТС», чтобы они 
открывали региональные офисы в 
Архангельске. Этому способству-
ет упрощенный налоговый ре-
жим в Арктической зоне. Напри-
мер, резидент АЗРФ может полу-
чить землю без торгов, платить 
страховые взносы за работников 
всего 7,5 % вместо 30 %. Пока для 
IT-специалистов, к сожалению, 
Архангельск не самый привлека-
тельный город, даже несмотря на 
наличие IT-парка.

– Самому работодателю, если 
он заинтересован во взращива-
нии для себя грамотных, компе-
тентных специалистов, необходи-
мо прикладывать к этому усилия, 
активно участвовать во внесении 
изменений в образовательный 
процесс, представлять конкрет-
ные предложения по улучшению 
компетенций студентов, куриро-
вать их во время учебы, в прямом 
смысле воспитывать IT-кадры, – 
говорит Евгения Незговорова.

Она также отметила, что многие 
выпускники устраиваются на ра-
боту, не имея элементарных зна-
ний деловой этики, навыков ком-
муникации и других умений soft 
skills. Без работы психолога и обу-

чения дополнительным навыкам в 
колледже и вузе не обойтись.

Министерство готово контро-
лировать учебный процесс через 
специально созданные комис-
сии, а предприниматели – прово-
дить раз в месяц классные часы 
со школьниками.

В ближайшей перспективе – 
создание IT-календаря событий, 
проведение не только разовых, 
а ежегодных мероприятий, чем-
пионатов, хакатонов, грантовые 
конкурсы с конкретными заказа-
ми от бизнеса и органов власти, 
что будет интересно молодым 
специалистам.

В прошлом году на фестива-
ле «Белый июнь» впервые была 
организована IT-секция. Ее пла-
нируют сделать традиционной. 
В планах – на очередной фести-
валь, в том числе на площадку 
информационных технологий, 
собрать представителей СЗФО.

На выходе – сайт для IT-
сообществ Архангельской обла-
сти, где будут собраны актуаль-
ные правовые документы, полез-
ные сервисы для компаний, ин-
формация о грантовых конкур-
сах и другое.

– Мне будет приятно, если у 
нас в области взрастят специали-
стов, которые начнут здесь свой 
стартап, откроют компанию, про 
которых потом скажут, что они 
из Архангельска. Как про ребят 
из Вологды, основавших Playrix 
– компанию мобильных игр, – до-
бавил основатель сервиса по до-
ставке еды «Чиббис» и член об-
щественного совета партпроекта 
Павел Вепрев.

Компанию Playrix создали сту-
денты из Вологды, сейчас она 
одна из самых успешных издате-
лей мобильных игр в мире.

Министерство в свою очередь 
предлагает помощь в виде целе-
вой грантовой поддержки орга-
низациям, заключающим дого-
вор со студентом, компенсируя 
расходы на стипендию, органи-
зацию рабочих мест за счет гран-
та, профильные мероприятия в 
школах и СПО, методологиче-
скую помощь в составлении до-
говоров на целевое обучение.

код будущего
ПартпроектÎ«ЕдинойÎРоссии»Î«ЦифроваяÎРоссия»ÎÎ
началÎсвоюÎработуÎвÎАрхангельскойÎобласти
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– Наше педагогическое сообще-
ство уже действуют в русле тех ме-
роприятий и событий, которые свя-
заны с Годом педагога и наставни-
ка. План формировался совместны-
ми усилиями с образовательным 
сообществом региона: по итогам 
наших многочисленных встреч с 
педагогическими коллективами, 
родительским сообществом, с на-
шими ребятами которые учатся в 
средних и высших учебных заведе-
ниях. Мы поставили себе цель, что 
план должен носить неформаль-
ный характер, быть насыщенным, 
интересным, конструктивным, ме-
роприятия должны быть ориенти-
рованы на тех, для кого они прово-
дятся, и чтобы они были активны-
ми участниками. Показательный 
пример – сейчас закончился оргко-
митет конкурса «Воспитать челове-
ка – 2023», и коллеги из всех муни-
ципалитетов проявили к нему осо-
бый интерес. Уже подано 147 заявок 
из всех 25 муниципальных образо-
ваний. Есть те, кого поддержали в 
учреждениях, есть те, кто сам про-
явил инициативу, – таких более 40. 
Конкурс проводится в шести номи-
нациях, и каждый из наших коллег 
сможет проявить себя, показать 
свой опыт, практику, методиче-
ские разработки, поделиться ими, 
познакомится с коллегами из дру-
гих муниципалитетов. Обмен мне-
ниями, дискуссии – все это предпо-
лагается в ходе конкурса.

ФЕСТИвАЛь 
УЧИТЕЛьСкИх ИДЕй

 

– Но ведь конкурс не один в 
плане мероприятий Года пе-
дагога и наставника?

– Конкурсов много, но я бы даже 
избегал самого слова «конкурс». 
Это все-таки фестивали учитель-
ских идей, новаций, опыта и прак-
тики организации учебного процес-
са, взаимодействия с учениками и 
родителями, урочной и внеуроч-
ной работы. Таких наработок до-
статочно много. Например, недав-
но в Институте открытого образо-
вания прошел семинар-совещание. 
Мы с коллегами обсуждали три 
вопроса: проект «Орлята России» – 
учителя делились своим опытом 
работы, всего у нас таких классов в 
начальной школе более 180; «Шко-
ла как культурный центр микро-
района» и «Музейное дело». Мно-
го говорили о развитии школьных 
музеев, о создании новых. Они мо-
гут включать самые разные экспо-

Год педаГоГа и наставника

и станет школа родной
трудÎучителяÎзаслуживаетÎискреннегоÎуважения,Îблагодарности.ÎсутьÎпрофессииÎвÎполнойÎмереÎÎ
понятьÎиÎоценитьÎможетÎтолькоÎтот,ÎктоÎсамÎстоялÎуÎшкольнойÎдоски

зиции: это и история школы, бое-
вые, трудовые традиции, ветераны 
педагогического труда, известные 
выпускники – спектр большой. И 
это потенциал и образовательной, 
и воспитательной деятельности.

Особый раздел посвящен нашим 
ветеранам. О ветеранах педагоги-
ческого труда, об учителях, отдав-
ших жизнь школе, воспитавших не 
одно поколение северян, нельзя за-
бывать. Также есть раздел, посвя-
щенный профессиональной ориен-
тации. Школа сейчас нуждается в 
притоке молодых специалистов. И 
работать нужно не только со сту-
дентами педагогических специаль-
ностей, но и со школьниками, ко-
торые сейчас задействованы в об-
разовательном процессе. Поэтому 
мы много внимания уделяем соз-
данию классов психолого-педаго-
гической направленности. Детям 
это интересно, это нацеливает их 
на выбор профессии учителя, пе-
дагога. Много в плане событийных 
мероприятий. Используем совре-
менные интересные для молодежи 
формы. Например, флешмобы. У 
нас сейчас стартовал один из них 

– «#УчительНа100Про», который 
идет в социальных сетях. По-моему, 
он очень интересный. Люди уже со-
стоявшиеся, имеющие опыт и жиз-
ненный, и практический, и управ-
ленческий, в совершенно разных 
сферах нашей жизни, делятся вос-
поминаниями о тех учителях, кото-
рые внесли вклад в их становление 
как личностей, лидеров, организа-
торов. Очень интересно это услы-
шать, и потом несколько иначе смо-
тришь на самих этих людей, кото-
рые поделились воспоминаниями 
о своих учителях. И можно сделать 
простой, но важный вывод – через 
школу проходят все! И это не про-
сто 10-11 лет жизни, это неразрыв-
ная связь с образованием, это твои 
дети, внуки, которые также идут в 
школу.

МнОГОГРАнный 
ПЕДАГОГ

– Как при формировании пла-
на учитывалось мнение педа-
гогического сообщества, вете-
ранов?

– Люди, которые работают в об-
разовании, очень интересные, не-
ординарные, со своим видением 
происходящего, со своими оценка-
ми, знаниями, компетенциями. И 
они работают с детьми, с подраста-
ющим поколением. И мнение этих 
людей нельзя не учитывать. Пото-
му что они формируют обществен-
ное сознание на годы вперед. Поэто-
му такие встречи с учителями дали 
нам очень много, на них мы видим 
то, что иногда из стен кабинетов 
не видно. Приведу один пример. У 
нас была встреча с клубом «Учи-
тель года». На ней один молодой 
педагог из Северодвинска с таким 
увлечением рассказывала о своей 
работе, о своем общении с детьми, 
что нам всем волей-неволей захоте-
лось побывать на ее уроке. И нуж-
но сказать, что сложившееся пред-
ставление об учителях, как людях 
не творческих, автоматически, для 
галочки и оценки проводящих уро-
ки, выдающих задания, в корне не 

верно. Сегодняшний учитель – че-
ловек многогранный, и его интере-
сы не ограничены только школой. 
Он может быть спортсменом, охот-
ником, увлекаться литературой, 
писать стихи, рисовать, разводить 
собак. Самое главное – это творче-
ский человек.

– И в Год педагога раскры-
тию разных сторон личности 
учителей будет уделено особое 
внимание?

– Именно! Это не «человек в фут-
ляре», это наш современник, жи-
вой, динамичный, энергичный, це-
леустремленный, настроенный на 
перспективу. Причем – независимо 
от возраста. Встречи с ветеранами, 
которые у нас проходят, показыва-
ют: нельзя недооценивать или за-
бывать об этих людях. У них такой 
потенциал, которому можно толь-
ко позавидовать.

– Вы упомянули про клуб 
«Учитель года». Кого он объе-
диняет?

– На первом этапе членами клуба 
были учителя, участвовавшие в од-
ноименном конкурсе. Сейчас воз-
можностей стало больше. В клуб 
могут вступить все учителя, ко-
торые стремятся поделиться сво-
им опытом. И сейчас это уже сеть 
клубов. Примеров много: Примор-
ский район, Архангельск, Онеж-
ский район – практически в боль-
шинстве наших муниципалите-
тов. И это неординарные учителя. 
Я уже приводил пример с педаго-
гом из Северодвинска – это Дарья  
Олеговна Антонова, в Онеж-
ском районе таким учителем яв-
ляется моя однокурсница Ольга  
Александровна Баева. И с таки-
ми педагогами очень интересно 
общаться – убеждаешься, что мас-
штаб мышления, восприятия у них 
гораздо больше, чем мы привыкли.

 

СИЛА ТОкА  
И ПРИТяжЕнИя

– Что людей влечет в педаго-
гику?

– Наверное, это прежде всего вну-
тренняя мотивация. Просто окон-
чить вуз, получить диплом и ква-
лификацию «учитель» – этого не-
достаточно. Такой человек долго в 
школе не проработает. Этим нужно 
по-хорошему болеть. Нужно любить 
детей, как банально это ни звучит. 

Любить свой учебный предмет, вла-
деть искусством преподавания и по-
стоянно его совершенствовать, не 
ограничиваться теми знаниями, ко-
торые есть. Например, в школе № 2 
Архангельска работает учитель на-
чальных классов, который действи-
тельно зажигает детей. И это не как 
все мы привыкли – девушка, это мо-
лодой человек, парень. И это очень 
интересно и привлекательно. Эти 
молодые учителя лучше ответят на 
вопрос: почему они пришли в шко-
лу, что ими двигало, каковы были 
внутренние устремления, побужде-
ния, мотивы? И в каждой школе сей-
час такие педагоги – не редкость, их 
становится все больше. Им интерес-
но работать, и не всегда это напря-
мую мотивировано финансово, хотя 
это тоже важно. Конечно, труд учи-
теля несколько консервативен, ино-
гда монотонен. Есть классно-уроч-
ная система, какие бы методики 
ни использовались, главная зада-
ча остается – научить, дать знания 
и навыки применения этих знаний 
на практике. То, что сейчас называ-
ют функциональной грамотностью. 
То есть, зная, что такое сила тока, 
напряжения, уметь отремонтиро-
вать электрическую розетку. И сей-
час мы обращаем на это внимание с 
точки зрения оснащения школ – это 
уже другой уровень.

СЛОжнЕЕ  
И ИнТЕРЕСнЕЕ,  
ЧЕМ в УЧЕбнИкАх

 

– Если мы говорим о моло-
дых педагогах, то важно, что-
бы они не только пришли в 
школу, но и закрепились там. 
И здесь на первый план выхо-
дит роль наставников. Неслу-
чайно и Год так называется…

– Это очень важная составная 
часть наших мероприятий. Настав-
ник ведь это не только педагог. Это 
и воспитатель, и психолог. Огром-
ную роль играет профориентация, 
сопровождение сначала студен-
та, потом молодого педагога. На-
ставник нужен – это жизненная по-
требность. Жизнь в школе – слож-
нее и интереснее, чем написано в 
учебниках по педагогике. Сужу по 
собственному опыту: когда при-
ходишь работать в школу, пер-
вые полгода – это период сложной 
адаптации. И если тебя не сопрово-
ждает более опытный коллега, ко-
торый знает на практике особен-
ности возрастной психологии, ко-

торый отработал методику препо-
давания, умеет работать с детским 
коллективом, то будет очень не-
просто. Или взять классное руко-
водство. Если это выпускник вуза, 
ему немного больше 20 лет – как 
выстроить работу с родителями, 
которые могут быть постарше учи-
теля, и значительно? У детей авто-
ритет можно заработать быстрее, а 
вот у родителей – это непростая за-
дача. И наставник в этом должен 
помочь. И ведь педагоги трудятся 
не только в образовании, но и в сфе-
ре культуры, в здравоохранении, в 
спорте. В профильных учебных за-
ведениях работают наши коллеги. 
Это педагогическое сообщество, 
которое объединяет всех.

МОЛОДЕжь  
ИДЕТ в шкОЛУ

 

– И все-таки молодежь идет 
в школу работать?

– Конечно, идет! Но хотелось бы, 
чтобы молодых педагогов было 
гораздо больше. Если бы все вы-
пускники педагогических специ-
альностей нашего САФУ и средних 
специальных учебных заведений 
пришли на работу педагогами, то 
у нас не было бы вообще никаких 
вопросов с кадрами. Около 240 вы-
пускников в прошлом году пришли 
в наши образовательные организа-
ции. Цифра весомая, но это плод 
работы всего педагогического со-
общества. Сейчас мы активно стро-
им и детсады, и школы. И новая об-
разовательная организация – это 
всегда формирование педагогиче-
ского коллектива. И конечно, лю-
бой директор хочет, чтобы пришли 
не только опытные педагоги, но и 
молодые, инициативные, для кото-
рых эта новая школа станет родной. 
Поэтому выстраиваем системную 
работу с педагогическими коллед-
жами, с САФУ, с другими вузами, 
в том числе за пределами региона. 
Начала работать программа «Зем-
ский учитель». Активно занимаем-
ся профориентацией студентов. То 
есть это системная и постоянная 
ежедневная работа, направленная 
на обеспечение качественными пе-
дагогическими кадрами наших об-
разовательных учреждений. И ко-
нечно, важнейшую роль играют во-
просы социальной, материальной, 
финансовой поддержки педагогов. 
И в этот процесс должны быть во-
влечены и органы местного само-
управления, власти региона, сами 
учреждения, профсоюзы.

георгийÎгудИМ-лЕВКоВИЧ

в Архангельской области Год педагога и наставника будет 
наполнен не только праздничными мероприятиями, но и 
профориентационной работой со школьниками, встречами с 
ветеранами педагогического труда, проектами, адресован-
ными сегодняшним учителям. Особое внимание будет уде-
лено программам, направленным на развитие региональной 
системы образования. О деталях Года педагога и наставника 
рассказал министр образования Поморья Олег Русинов.
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ЕвгенийÎгЕоРгИЕВ
 

О том, как прошла диспансе-
ризация в прошлом году, ка-
ковы планы на 2023 год, а 
также об изменениях в пер-
вичном звене, направленных 
на повышение качества ока-
зания медицинской помощи 
и диагностических исследо-
ваний, рассказали министр 
здравоохранения Архангель-
ской области Александр  
Герштанский и главный врач 
Архангельской городской 
больницы № 7 Юлия  
Моногарова.

 

– Александр Сергеевич, како-
вы итоги диспансеризации в 
2022 году в регионе?

А. Герштанский: – По итогам 
2022 года в Архангельской обла-
сти прошло диспансеризацию 
свыше 150 тыс. человек. Порядка 
45 тыс. человек прошли профилак-
тические медицинские осмотры. 
Также для тех, кто ранее перенес 
заболевание COVID-19, была про-
ведена углубленная диспансери-
зация, а это еще более 37,5 тыс. че-
ловек. Вечером и в выходные дни 

– около 14 тыс. человек посетили 
медучреждения для диспансери-
заци.

Эффективность мы оцениваем 
как высокую: у 350 человек выявле-
ны злокачественные новообразова-
ния, причем у более чем половины 

– на ранней стадии.
Конечно, ограничительные ме-

роприятия, введенные в 2020-2021 
годах, негативно отразились на ме-
роприятиях по диспансеризации. 
Ряд медучреждений приостанавли-
вали свою деятельность. Но в 2022 
году мы исправили ситуацию. И 
я надеюсь, что благодаря проекту 
«Здоровое Поморье» в 2023 году мы 
добьемся более высоких результа-
тов, что позволяет сделать благо-
приятный клинический прогноз 
для тех, у кого диагностированы 
заболевания.

– Что в принципе предполага-
ет диспансеризация? На выяв-
ление каких заболеваний она 
направлена?

А. Герштанский: – Прежде все-
го это злокачественные новообра-
зования, флюорография, маммо-
графия, которые позволяют быстро 
выявить заболевание. Электрокар-
диографические исследования, ко-
торые позволяют выявить патоло-
гии сердца, и другое. Это клиниче-
ские анализы крови и мочи, кото-
рые в целом говорят о состоянии 
здоровья организма и могут натол-
кнуть врача на проведение такого 

Обследуйте свой организм –  
и живите дольше
болееÎ150ÎтысячÎсеверянÎпрошлиÎдиспансеризацию

обследования. Это осмотр женщин 
гинекологом, который позволяет 
выявить различного рода патоло-
гии, и дополнительные обследова-
ния.

– Юлия Юрьевна, расскажи-
те, пожалуйста, как диспан-
серизация проходила у вас в уч-
реждении?

Ю. Моногарова: – В прошлом 
году у нас более чем 3,8 тыс. че-
ловек прошли диспансеризацию. 
Сейчас пациенты более активно 
приходят в поликлинику, в вечер-
нее время обеспечена большая до-
ступность, стали работать каби-
неты флюорографии, маммогра-
фиии, ЭКГ. Поэтому те, кто рабо-
тает, смогли приходить на дооб-
следования во второй половине 
дня. В целом информированность 
населения о диспансеризации вы-
росла.

И это нацеливает пациентов на 
более внимательное отношение к 
своему здоровью и на прохождение 
плановой диспансеризации.

– Как в учреждении выстро-
ена работа с пациентами от 
момента приглашения на дис-
пансеризацию до получения об-
щего заключения о состоянии 
здоровья?

Ю. Моногарова: – На прохож-
дение диспансеризации можно за-
писаться самостоятельно по теле-
фону, через терминал поликлини-
ки, через портал «Госуслуги» или 
«Здрав29.ру», где есть специаль-
ные кабинеты диспансеризации. 

На всю диагностику записываем в 
одном месте, с тем чтобы пациент 
мог за один-два дня пройти все ис-
следования и получить на итого-
вом приеме заключение и все необ-
ходимые рекомендации.

А. Герштанский: – Что касает-
ся исследований, то сейчас за счет 
внедрения специальных сервисов 
все результаты хранятся в элек-
тронном виде, и любой пациент 
на портале «Здрав29.ру» может че-
рез «Личный кабинет» с ними оз-
накомится. Это касается как лабо-
раторных, так и инструменталь-
ных исследований. Мы расширяем 
спектр возможностей нашего пор-
тала, и это не только исключает 
риск потери результатов, но и по-
зволяет при консультации пациен-
та в другом медицинском учрежде-
нии врачу получить все необходи-
мые данные.

– Кроме обычной есть и углу-
бленная диспансеризация, для 
тех, кто переболел COVID-19. 
Насколько она была востребо-
вана и продолжается ли сей-
час?

А. Герштанский: – Этот вид 
диспансеризации остается востре-
бованным. 1-й этап углубленной 
диспансеризации направлен на то, 
чтобы выявить риски осложнений 
которые могут развиться после пе-
ренесенного COVID-19: нарушение 
сердечной деятельности, тромбо-
зы, иные характерные заболева-
ния. Поэтому основное здесь – это 
развернутый биохимический ана-
лиз крови и базовое обследование 
специалистами. На основании это-
го принимается решение о допол-
нительном углубленном обследо-
вании. Но и при обычной диспансе-
ризации, например, определяется 
уровень холестерина в крови, что 
позволяет выявить нарушения ле-
пидного, жирового обмена и на ран-
ней стадии принять меры по про-
филактике заболеваний сосудов. 
Кроме того, с этой целью мы в про-
шлом году провели несколько спе-
циальных акций, приглашая жите-
лей области сдать анализ крови на 
холестерин.

Ю. Моногарова: – Есть еще 2-й 
этап диспансеризации. Если на 1-м 
этапе мы выявляем какие-либо от-
клонения, то пациент отправляет-
ся на дообследование. Например, 

если при повышенном давлении 
есть превышение веса, повышен-
ный уровень холестерина, то вы-
полняется ультразвуковое иссле-
дование сосудов шеи для опреде-
ления атеросклеротических про-
явлений. При обнаружении крови 
в кале назначается колоноскопия 
для исключения патологии прямой 
кишки.

– Почему из общей диспансе-
ризации исключен общий ана-
лиз мочи?

Ю. Моногарова: – При первич-
ной диспансеризации прежде все-
го акцент делается на выявление 
наиболее распространенных пато-
логий: сердечно-сосудистой систе-
мы и онкологических заболевани-
ях. И хотя анализ мочи и не являет-
ся обязательным, как правило, его 
все равно назначают, и обязатель-
но если прошел год после предыду-
щего анализа.

– Если после COVID-19 болят 
суставы, плохо работают 
руки, должны ли назначить 
ультразвуковое исследование 
сосудов конечностей?

А. Герштанский: – Подобные 
исследования проводятся как раз 
на втором этапе диспансеризации. 
Нужно обратиться в поликлини-
ку, врач назначит лабораторные 
исследования, на основании кото-
рых сделает вывод – есть ли риск 
тромбоза сосудов. И затем назна-
чит дополнительные исследова-
ния: УЗИ сердца и сосудов, ЭХО-
кардиография, компьютерная то-
мография легких, чтобы исклю-
чить различного рода осложне-
ния.

– Где в Архангельске прово-
дят исследования сердца?

А. Герштанский: – Это специа-
лизированное и достаточно слож-
ное исследование. У нас действи-
тельно сейчас большая очередь. 
Чтобы сократить ее, все новогод-
ние выходные оборудование в об-
ластной и 1-й городской клиниче-
ских больницах в Архангельске 
было задействовано для выполне-
ния данных исследований. В фев-
рале начало работать новое обору-
дование в 1-й городской поликли-
нике. Также будет запущено в ра-
боту ЭМРТ в Котласе. Кроме того, 
еще два аппарата в этом году к 
концу лета будут поставлены в Се-
веродвинске и Вельске, с тем что-
бы обеспечить доступность данно-
го вида исследования. Сейчас мож-
но записаться в лист ожидания по 
телефону 122. С вами обязательно 
свяжутся и пригласят на прохож-
дение процедуры.

– Что делается для того, 
чтобы процесс прохождения 
профилактических осмотров 
был максимально комфорт-
ным и быстрым?

А. Герштанский: – Будет про-
должена практика «Дней здоровья» 
по выходным дням. С февраля бу-
дем привлекать специалистов для 
прохождения первого этапа дис-
пансеризации по выходным. Ду-
маю это позволит привлечь прежде 
всего работоспособное население, 
которое в будни, как правило, за-
нято.

Ю. Моногарова: – Наши паци-
енты очень активно откликаются 
в выходные дни на те акции, кото-
рые проходят в регионе. Если к это-
му добавить возможность диагно-
стических исследований в рамках 
диспансеризации, то это будет вос-
требовано и положительно скажет-
ся на прохождении диспансериза-
ции в целом.

– Жители Архангельской об-
ласти уже оценили акции в 
рамках проекта «Здоровое По-
морье». Например, одна из них 
была посвящена здоровью по-
чек. Поступают предложения, 
чтобы они проходили не раз в 
месяц, а еженедельно.

А. Герштанский: – Мы не можем 
не давать отдохнуть нашим вра-
чам и медработникам, выходные 
у них должны быть. Поэтому пока 
акция будет проходить в прежнем 
формате – раз в месяц. Что касает-
ся дня, посвященного здоровью по-
чек, то обращений было огромное 
количество. Буквально за 15 минут 
с утра было принято более 1,8 тыс. 
звонков, на сайт поступило более 
2,5 тыс. обращений, поэтому все та-
лоны были разобраны мгновенно. 
Мы учли ошибки, сейчас прораба-
тываем вопрос, как принять всех 
обратившихся. Решаем вопрос о 
повторном проведении «Дня здоро-
вья» посвященного почкам.

По итогам 2022 года в Архангельской 
области прошло диспансеризацию свы-

ше 150 тыс. человек. Порядка 45 тыс. чело-
век прошли профилактические медицинские 
осмотры. Также для тех, кто ранее перенес 
заболевание COVID-19, была проведена углу-
бленная диспансеризация, а это еще более  
37,5 тыс. человек
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закон и порядок

георгийÎгудИМ-лЕВКоВИЧ

О способах кибермошенни-
чества в интернете, различ-
ных схемах злоумышленни-
ков в интернет-пространстве,  
о том, как научиться проти-
востоять уловкам, расска-
зали начальник отдела ин-
формации и общественных 
связей УвМД России по Ар-
хангельской области Иван 
Распутин и руководитель 
учебной части федерации 
киберспорта региона Даниил 
шарин.

Иван Распутин: – Этот вид пре-
ступлений, к сожалению, уже не 
первый год занимает значитель-
ную часть в общем объеме преступ-
ности. По итогам 2022 года 30% от 
всех зарегистрированных ерими-
нальных действий составили пре-
ступления, совершенные с исполь-
зованием средств мобильной свя-
зи и сети Интернет. Только краж и 
мошеничеств было совершено бо-
лее 3,5 тысячи, ущерб жителям ре-
гиона составил порядка 0,5 млрд 
рублей. В начале этого года дина-
мика усугубилась. За январь этого 
года совершено уже 446 преступле-
ний, это на 175 больше, чем за ана-
логичный период прошлого года.

– Какова степень вовлечен-
ности молодежи, подростков 
в этот вид противоправных 
действий?

– Молодежь, так же как и другие 
возрастные категории, подверже-
ны этим видам преступлений. Есть 
схемы, которые в меньшей степени 
воздействуют на молодых людей, 
это так называемые «звонки о по-
мощи». Чаще всего молодежь ста-
новится жертвой взломов страниц 
в соцсетях, при покупках в сети Ин-
тернет, при попытках заработать 
на различных псевдоторговых пло-
щадках, биржах. Это все достаточ-
но классические схемы.

– Насколько опасен взлом 
страницы в соцсети?

– Как правило, помимо получе-
ния доступа на страницу постра-
давшего создается ее полный ду-
бликат. После чего всем друзьям 
рассылается просьба перевести 
средства на номер телефона или 
банковскую карту. А затем позво-
нить и убедиться, что деньги дош-
ли. С точки зрения безопасности 
нужно делать ровно наоборот: сна-
чала убедиться, что общаешься с 
реальным человеком, а потом пе-
реводить или нет деньги.

– А интернет-продажи?

– Такая же классическая схема. 
Создается интернет-магазин «одно-

дневка» где дорогостоящие товары 
предлагаются со скидкой. Привле-
ченный этим покупатель перево-
дит деньги и в итоге ничего не по-
лучает. Мошенники эту схему ак-
тивно используют. То же самое раз-
личные биржевые площадки, обе-
щающие высокую доходность вло-
женных средств. Для получения 
прибыли предлагают взять кре-
дит, который якобы сразу будет по-
гашен, и перевести деньги на при-
сланный счет. А заканчивается все 
потерей денежных средств.

– Подростки тоже стано-
вятся жертвами мошенни-
ков? Родители могут их как-
то обезопасить?

– Такая опасность есть, и она ре-
альна. Во-первых, родителям необ-
ходимо знать, как их дети проводят 
время в сети Интернет. Во-вторых, 
объяснить ребенку, что банковская 
карта не обладает абсолютной за-
щитой: если все ее конфиденциаль-
ные данные передать посторонним 
лицам, то это приведет к потере де-
нежных средств. Самый свежий 
пример: поступило заявление от 
одного жителя о незаконном сня-
тии средств с банковской карты. 
Оказалось, что его дети восполь-
зовались картой, чтобы улучшить 
характеристики персонажа в ком-
пьютерной игре. Закончилось это 
все тем, что мошенники, получив 
доступ к данным, списали значи-
тельную сумму. Еще один пример: 
ребенок с согласия родителей ре-
шил улучшить свой аккаунт в ком-
пьютерной игре, ввел данные кар-
ты, оформил подписку, и родите-
ли хватились только тогда, когда 
было списано 300 тыс. рублей.

– Можно ли установить мо-
шенников и вернуть денежные 
средства?

– Раскрываемость этого вида пре-
ступлений достаточно сложна. По-
скольку часто так называемый 
«цифровой след» ведет за пределы 
России, что затрудняет как уста-
новление преступников, так и воз-
врат средств. Поэтому ключевой 
вопрос – это профилактика. Все 
схемы известны и просты. Престу-
плений с использованием слож-
ных программ единицы. И следуя 
простым мерам предосторожно-
сти, можно избежать такого обма-
на. Это элементарные навыки кри-
тического мышления: любой зво-
нок с неизвестного номера нужно 
сразу воспринимать как несущий 
угрозу мошенничества. Кроме того, 
нужно помнить, что банки и дру-
гие официальные учреждения не 
используют звонки в мессендже-
рах. И лучше всего в принципе не 
отвечать на звонки с неизвестных 
номеров.

– Что касается социальных 
сетей, как обезопасить себя 
при их использовании?

– К сожалению, часто граждане 
у нас хранят на своих страницах 
и в переписке много информации, 
представляющей интерес у мошен-
ников. Нужно помнить, что, разме-
щая даже в закрытом доступе или 
пересылая в сообщениях личные 
данные по банковским картам, па-
спорту, СНИЛСу, другим докумен-
там или, например, откровенные 
фото, при взломе не только вашей 
страницы, но и тех, кому вы это от-
правили, вы можете стать жертвой 
мошенничества или вымогатель-
ства и шантажа. Это очень простое 
правило: все, что попало в интер-
нет, там остается навсегда. Это ка-
сается даже ваших поисковых за-
просов. Поэтому лучше не остав-
лять ничего, что может вас ском-
прометировать.

– Какие опасности существу-
ют в онлайн-играх, прежде 
всего для детей и подростков? 
Игромания – это опасно?

Даниил Шарин: – Сейчас уже 
сформирована практика профилак-
тики игромании с помощью привле-
чения молодежи к программе ки-
берспорта. Эта практика поддержа-
на Фондом президентских грантов, 
министерством по делам молодежи. 
Киберспорт официально признан, и 
в отличии от компьютерных игр он 
предполагает определенные самоо-
граничения и дисциплину. Это тре-
нировки, ориентация на конкрет-
ный результат и работа в команде 
под руководством тренера. Если 
раньше ребенок до восьми часов 
проводил за компьютерной игрой, 
при этом без каких-либо серьезных 
достижений, то у нас в ходе двух-
часовой тренировки он под присмо-
тром наставника достигает опреде-
ленных результатов. И когда прихо-
дит домой, у него у же нет потреб-
ности садиться за компьютер. Есть 
чемпионаты области, России, это 
повышает интерес к киберспорту.

– А вы объясняете опасность 
мошенничества в интернете?

– Конечно. Все пользователи интер-
нета так или иначе могут столкнуть-
ся с мошенничеством. Мы объясня-
ем ребятам, как вести себя в той или 
иной ситуации. Например, если ты 
сталкиваешься с кибербуллингом 

– то есть оскорблениями в сети с це-
лью спровоцировать оппонента. Мы 
рассказываем, как избежать похи-
щения средств, личных данных для 

использования в мошеннических 
схемах. Одна из самых распростра-
ненных практик – это фишинг: соз-
дание сайтов-копий, на которых как 
на удочку ловят неопытных пользо-
вателей, получая таким образом их 
личные данные. То же самое с копи-
ями интернет-магазинов, на кото-
рых предлагаются вещи со скидкой. 
Самый простой способ отличить их 
от официальных – в поисковых си-
стемах они занимают первые строки. 
Поэтому использование официаль-
ных сайтов – это самый простой спо-
соб защиты. Но когда начинается по-
иск – а где подешевле, сразу возника-
ет угроза попасться мошенникам и в 
итоге не сэкономить, как планирова-
ли, а потерять.

– Какие еще простые способы 
защиты существуют?

– Нужно всегда помнить: пароль 
– это то, что нас защищает! Чем на-
дежнее пароль – тем лучше защи-
та. И в идеале на всех аккаунтах 
во всех сетях, на всех сайтах паро-
ли должны быть разными. В боль-
шинстве компьютерных платформ 
сейчас существует двухфакторная 
идентификация: кроме логина и па-
роля – привязка к номеру телефона, 
на который приходит специальный 
код для входа. Это лучше исполь-
зовать. Также не стоит распростра-
нять в интернете ваши логины и 
пароли, даже среди самых близких 
родных и друзей. Взломать могут 
не вас, а их и тем самым воспользо-
ваться вашими данными.

– Как могут родители защи-
тить детей?

– Главное, чтобы дети не боялись 
обратиться к родителям за помо-
щью. Поэтому, если родители по-
купают ребенку смартфон, ноутбук, 
разрешая ему пользоваться интер-
нетом, должны быть с ним, так ска-
жем, «на одной волне». Интересо-
ваться увлечениями, играми, вме-
сте разбираться в нестандартных 
ситуациях. То есть постоянно об-
щаться на эти темы. Самим поуча-
ствовать, чтобы ребенок ощутил за-
интересованность и понимание со 
стороны папы и мамы. Сейчас мо-
лодые родители достаточно «про-
двинутые» пользователи интерне-
та, распространены семейные чаты 
и группы в соцсетях и мессендже-
рах. Это тоже способ такого контро-
ля за интересами ребенка в сети. И 
если родители объясняют – как пра-
вильно и как неправильно там себя 
вести, они демонстрируют свое по-
нимание проблемы и становятся 
для ребенка своеобразным автори-
тетом в этой сфере. Это очень важ-
но. Ведь дети могут сказать: «Ты 
же в этом ничего не понимаешь, ни 
разу не играл, ни разу не пробовал».

– Если ребенок стал жертвой 
мошенников, что делать ему 
и родителям?

– Если это касается компьютер-
ных игр: аккаунтов, игровых, вну-
триигровых предметов, то в пер-
вую очередь нужно сразу же обра-
титься в техподдержку официаль-
ной платформы, подробно описать 
ситуацию, сохранить скрины пи-
сем и обязательно сменить сразу 
все пароли. И в принципе пароли 
нужно менять регулярно. Это тоже 
профилактика от мошенничества.

Иван Распутин: – И если прои-
зошло хищение денежных средств 

– обязательно обратиться в поли-
цию! Позвонить в банк, заблоки-
ровать карту, подойти туда лично 
и удостовериться в этом. Это пре-
дотвратит дальнейшее совершение 
преступления.

«как не зафейлить в стиме», или Что нужно 
знать подросткам в киберпространстве?
ЕслиÎпроизошлоÎхищениеÎденежныхÎсредствÎ–ÎобязательноÎобратитьсяÎвÎполицию!ÎПозвонитьÎвÎбанк,ÎзаблокироватьÎÎ
карту,ÎподойтиÎтудаÎличноÎиÎудостоверитьсяÎвÎэтом.ÎЭтоÎпредотвратитÎдальнейшееÎсовершениеÎпреступления

раскрываемость этого вида преступле-
ний достаточно сложна. Поскольку ча-

сто так называемый «цифровой след» ведет за 
пределы россии, что затрудняет как установ-
ление преступников, так и возврат средств. 
Поэтому ключевой вопрос – это профилакти-
ка. Все схемы известны и просты
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острая тема

АлександрÎгАВЗоВ

Современные дети проводят 
в интернете практически все 
свое свободное время, обща-
ются, знакомятся, узнают что-
то новое. вместе с тем в вир-
туальном пространстве дети, 
сами того не понимая, могут 
нарушить закон и получить за 
это реальный срок. в Сети они 
часто становятся жертвами 
жестокости, насилия и обмана. 

О проблемах обеспечения безо-
пасности детей и подростков в ин-
тернет-пространстве, способах за-
щиты несовершеннолетних от де-
структивной информации и вовле-
чения в преступную деятельность 
рассказал руководитель проекта 
«Безопасный интернет», специа-
лист отделения психиатрии и нар-
кологии и помощи детям Архан-
гельской клинической психиатри-
ческой больницы Алексей Белый.

ПОкОЛЕнИЕ,  
жИвУЩЕЕ в СЕТИ 

– Алексей, дети, которые ро-
дились в эпоху интернета, вы-
страивают виртуальную связь 
с внешним миром через соци-
альные сети. Поэтому подрост-
ки так сильно зависимы от ин-
формационных технологий. 

– Вы правы, интернет стал обра-
зом жизни, именно в нем молодежь 
находит образцы для подражания 
в поведении, стиле одежды, мане-
ре общения, питании, хобби, взгля-
дах на окружающий мир. При этом 
онлайн-играм они предпочитают 
именно общение и разного рода вза-
имодействие. Проблема игровой за-
висимости не так иногда остра, как 
проблема контроля за тем, с кем и 
как они общаются.

Всемирная сеть – это удобная 
площадка для проведения разно-
го рода криминальных, информа-
ционно-террористических актов. 
Именно здесь сейчас вербуют в тер-
рористические организации, вы-
кладывают рецепты изготовления 
взрывчатых и ядовитых веществ, 
оружия, алгоритмы для хищения 
данных, вредоносные программы. 
Целые группы работают над вовле-
чением детей в производство и рас-
пространение порнографии. 

Также в Сети ведется пропаганда 
суицида. Сейчас это модная тема, 
но с точки зрения объема правона-
рушений, с которыми сталкивают-
ся несовершеннолетние подростки 
в интернете, – капля в море. Куда 
чаще подростков привлекают к от-
ветственности за взлом данных, 
распространение вредоносных про-
грамм, пропаганду идей экстре-
мизма, ксенофобии и агрессивного 
национализма. Не менее часто они 
становятся жертвами педофилов, 
которые вымогают у них фотогра-
фии и видео, и разного рода мошен-
ников. 

Согласно исследованиям, из сай-
тов с маркировкой 18+ наибольший 
интерес у совершеннолетних вы-
зывают эротические и порногра-
фические сайты, на втором месте 
оружейная тематика, на третьем – 
нецензурная лексика, – рассказал 
Алексей Белый.

Опасный интернет
объяснятьÎправилаÎбезопасногоÎповеденияÎвÎсетиÎÎ
ребенкуÎнужноÎсÎсамогоÎраннегоÎвозраста,ÎкогдаÎÎ
онÎтолькоÎсталÎобладателемÎсвоегоÎпервогоÎгаджета

экСТРЕМИЗМ  
И кСЕнОФОбИя

– В сети «ВКонтакте» доста-
точно групп, которые под псев-
доправославными, псевдорус-
скими, псевдонационалистиче-
скими лозунгами и красивыми 
фотографиями пробуждают у 
подростков расовую ненависть 
и религиозную нетерпимость. 
Что делать? Как помочь де-
тям разобраться?

– Когда ребенок заходит в группу 
и день за днем видит одни и те же 
лозунги и картинки по определен-
ной тематике, он впитывает этот 
негатив и затем сам начинает рас-
пространять его. Есть открытые 
сообщества – Национальный союз 
России, Русский национализм, Рус-
ская сторона реальности, реально 
действующие группы, большую 
часть которых составляют несовер-
шеннолетние. 

В Сети работает достаточно вер-
бовщиков, в том числе запрещен-
ной организации ИГИЛ и других. 
Вербовка может начинаться как 
невинное культурное общение на 
тему Востока, его религий, прак-
тик. Затем студентам может посту-
пить приглашение приехать на лет-
ние каникулы в некий культурный 
центр. Предлагают оплатить пере-
лет, устроить размещение, культур-
ную программу. Мало кто из студен-
тов, считающих себя взрослыми и 
стремящихся к свободе, удержится 
от искушения куда-нибудь бесплат-
но слетать. Тем более если до это-
го несколько месяцев велась пере-
писка. Он сообщает родителям, что 
улетел с друзьями, и с этого момен-
та ребенка можно считать практиче-
ски потерянным. 

Также нужно знать, что к маль-
чикам и девушкам применяют раз-
ные технологии обработки. Юно-
шей вербуют, спекулируя на потреб-
ности кого-либо защищать, либо на 
любви к деньгам. Девочкам обеща-
ют счастливый брак с восточными 
мужчинами, рисуя последних в ро-
мантическом свете. В Сети вербов-
щиков попадают нормальные дети 
из хороших семей, потому что рабо-
тают с ними профессионалы. 

В настоящее время вербовщики 
переходят от студентов к школьни-
кам, обещают им заработки за вы-
полнение посильных заданий. При 
этом уверяют, что детям ничего не 
будет, так как они несовершенно-
летние. Только забывают сказать, 
что постановка на учет может по-

влиять на содержание характери-
стик, которые требуются для даль-
нейшего обучения в вузах или учи-
лищах, службе в армии. Так, один 
проступок может повлиять на всю 
дальнейшую жизнь.

АнТИОбЩЕСТвЕннОЕ 
ПОвЕДЕнИЕ

– Огромное количество ресур-
сов пропагандируют антиоб-
щественное поведение, насилие 
и жестокость. Не являются 
ли следствием участившиеся 
ролики в интернете – как дети 
издеваются над животными?

– Модным становится смотреть 
ролики о пытках животных, где 
представлены издевательства над 
лошадьми, кошками, собаками. Со 
временем просмотр такого видеоря-
да приводит к тому, что дети воспри-
нимают издевательства над живот-
ными как нормальное поведение. 

Недавно еще существовала груп-
па «Груба, да мне по***», в кото-
рой состояло огромное число несо-
вершеннолетних. Очень много со-
обществ, посвященных оскорбле-
ниям и нецензурщине. Более 70 % 
слов в таких пабликах – ненорма-
тивная лексика. Смысл всех по-
стов – кто витиеватее выругается и 
оскорбит других. Постепенно такое 
«творчество» начинает выливаться 
и в обычную жизнь.

Даже если просто набрать в поис-
ке «ВКонтакте» слово «девочки», вы-
падет много порнографического кон-
тента. Ребенок семи-девяти лет мо-
жет набрать это слово, совершенно 
не понимая, что у него есть особый 
смысл. Увидев необычные картин-
ки с полуголыми людьми, он, ско-
рее всего, будет заинтересован, а про-
смотр контента без пояснения взрос-
лых может привести к тому, что все 
виды сексуальных отклонений он со 
временем начнет считать нормой и 
частью жизни, так как на порносай-
тах достаточно изображений с деть-
ми. Основные сайты, которые посе-
щают подростки, – с музыкой и филь-
мами. При этом все они увешаны 
баннерами с полуобнаженными жен-
скими телами. Ребенок, подбирая к 
презентации некий звуковой ряд, мо-
жет попасть совсем не на музыкаль-
ный контент, и, чем закончится про-
свещение поневоле, неизвестно. 

– Как действуют педофилы?

– Стандартная схема педофилов – 
отыскать жертву и склонить к сексу. 

Педофилы находят детей на сайтах 
знакомств, в соцсетях, просят фото-
графии в обнаженном виде, а потом 
приглашают домой. Часто ребята по-
падаются, когда заходят в аноним-
ный видеочат, где хотели бы позна-
комиться с девочкой. Сначала ду-
мают, что раздеваются для новой 
знакомой, а педофилы записывают 
видео, затем начинают шантажиро-
вать, обещая выложить скриншоты 
в пабликах и соцсетях, и заставля-
ют ребенка присылать все новые и 
новые фото и видео. Шантаж может 
продолжаться недели и месяцы. За-
пуганный ребенок делает все боль-
ше и больше материала, начинает 
втягивать в это своих друзей, чтобы 
выполнить требования преступника. 

Как правило, видео и фото детей 
– востребованный товар у педофи-
лов в России, Европе и США. Раз-
вращенные таким образом дети, 
если вовремя не вмешаются взрос-
лые, начинают зарабатывать на 
жизнь, продавая свои фотографии, 
вовлекаются в детскую проститу-
цию. Каждый второй ребенок, заре-
гистрированный в соцсети «ВКон-
такте», хотя бы раз получал сообще-
ния интимного характера. Родите-
лям об этом дети рассказывают ред-
ко, как правило, взрослые вообще 
не интересуются жизнью ребенка в 
Сети. Особо предупреждаю, что ран-
нее развращение детей наносит не-
поправимый вред их здоровью! 

кИбЕРПРЕСЛЕДОвАнИя 
И кИбЕРбУЛЛИнГ

– Наши дети периодически 
сталкиваются с травлей, 
унижениями и оскорблени-
ями в Сети. Для ребенка, ве-
дущего социальную жизнь в 
виртуальном пространстве, 
травля, которая происходит 
в интернете, имеет не мень-
шее значение, чем если бы это 
было в реальной жизни. 

– Травля знакома многим, кто 
учился в советских школах. Сей-
час это явление переместилось на 
просторы интернета, где процве-
тают кибербуллинг и киберпресле-
дования. Кибербуллинг – это напа-
дение с целью нанесения психоло-
гического вреда. Осуществляется 
через электронную почту, сервисы 
мгновенных сообщений, в чатах, 
социальных сетях, а также посред-
ством мобильной связи. Киберпрес-
ледование – выслеживание жертвы 
с целью организации уже реально-

го нападения, избиения, изнасило-
вания. Причем преступники хотят 
не просто власти над жертвой, для 
них важно заснять преступление 
на видео, чтобы распространить 
его по Сети. То есть самоутвердить-
ся за счет того, что показали акт об-
щего избиения всем и во всех под-
робностях. 

Понятие о справедливости у них 
носит порой странный характер. 

Помимо суицидальных сооб-
ществ, о которых уже много сказано, 
есть такие, где подростки соревну-
ются в нанесении себе вреда, режут 
разные части тела. Например, груп-
па «Зал самоубийц». Там коммента-
рии звучат примерно так: «О, кру-
то, я делаю это каждый день! А я де-
лаю это и на левой ноге, и на правой! 
А я вообще теперь ради этого живу, 
раньше не знала, зачем живу, а те-
перь смысл есть – боль испытываю и 
живу». В итоге девочки привыкают 
так жить и ищут себе пару среди са-
дистов-мужчин, которые будут над 
ними издеваться, потому что увере-
ны в том, что причинение боли – это 
нормально, хорошо, дает смысл жиз-
ни. Страшно представить, как они 
будут воспитывать детей…

В «ВКонтакте» есть сообщество, 
которое называется «Привет, сейчас 
пьем!», в нем около 80 тысяч подпис-
чиков, много несовершеннолетних. 
Начинает работу с инструкции, как 
можно предложить новость. Требо-
вания к описанию поста: «Привет, 
сейчас [время], [место], пью [назва-
ние напитка]. Например, «Привет, 
сейчас 10 утра, Москва, пьем ви-
ски!». Листая ленту с таким видео- 
рядом, дети привыкают, что нор-
мально в 10 утра пить виски. 

В открытом сообществе токсико-
манов «ВКонтакте» рассказывают, 
что лучше нюхать, дают советы, 
что надо съесть после того, как по-
нюхал, чтобы мама не узнала. 

Из-за таких сообществ у ребенка 
происходит смещение нравствен-
ных ориентиров. Он начинает ду-
мать, что алкоголики, токсикома-
ны и те, кто себе причиняют вред, 
– это скрытая, особая каста людей 
со своими традициями, ценностя-
ми. Что это нормально. Более того, 
все остальные ведут серую жизнь.

– Что делать, как воспи-
тать детей в нормальных 
правилах? 

– Объяснить правила безопасно-
го поведения в Сети ребенку нуж-
но с самого раннего возраста, когда 
он только стал обладателем своего 
первого гаджета. 

Выработать у него навыки ис-
пользования интернета как помощ-
ника в поиске познавательной ин-
формации. Искать не за него, а вме-
сте с ним. Родители должны зара-
нее составить список полезных по-
знавательных ресурсов и познако-
мить с ними ребенка, добавив их в 
разрешенные на компьютере сети.

Раскрывать больше информации 
о рисках в интернете, о возмож-
ном интересе к аккаунтам, почте и 
данным подростка со стороны пре-
ступников. 

 Необходимо следить, чтобы ре-
гулярно обновлялся антивирус на 
ПК, использовать фильтрацию и 
блокировку контента. Подобных 
программ много, есть коммерче-
ские и условно бесплатные, про-
вайдеры предоставляют такую ус-
лугу, и стоит это приемлемо. Нуж-
но объяснить ребенку, что такое 
компьютерный вирус, и запретить 
пользоваться ссылками, скачивать 
программы на компьютер или те-
лефон. Если ребенок зарегистри-
ровался в соцсетях, добавиться в 
друзья и смотреть, с кем он там 
еще дружит. Проявлять интерес к 
действиям ребенка в виртуальном 
мире, учить его правильно общать-
ся. Тогда у него не появится один 
аккаунт для мамы, а другие для 
жизни в Сети. 

Следует объяснить, что при ис-
пользовании чужих компьютеров 
или мобильных устройств нужно 
всегда выходить из своего аккаун-
та. Правильным будет научить ре-
бенка придумывать сложный па-
роль для защиты от взлома. 
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Слишком уж много плагиата и 
штампов встречается в отече-
ственных картинах. Тем не менее 
среди новых фильмов есть такие, 
что затрагивают струны зритель-
ской души, заставляют думать, 
чувствовать и сопереживать.

Такой картиной для меня стал 
«Праведник» режиссера Сергея 
Урсуляка. Фильм, в основе кото-
рого подлинная история о подви-
ге советского офицера Николая 
Киселева в годы Великой Отече-
ственной войны. И надо сказать, 
что это тот редкий случай, когда 
«основано на реальных событиях» 
в аннотации к фильму использо-
вано не для красного словца.

 

МИССИя нИкОЛАя 
кИСЕЛЕвА

Николай Киселев – уроже-
нец Башкирии, выпускник 
Института внешней торгов-
ли, экономист-финансист – 
в 1941 году ушел на фронт 
добровольцем. Воевал в 
качестве политрука в 29-й 
стрелковой дивизии и ока-
зался в печально известном 
«Вяземском котле».

Киселев, чью роль в фильме сы-
грал Александр Яковенко, по-
пал в плен, но во время перевозки 
пленных в Германию бежал пря-
мо с поезда в районе белорусского 
Молодечно. Пешком добрался до 
городка Илия Вилейского райо-
на, нашел там временную работу 
и решил организовать группу со-
противления. Постепенно собрал-
ся отряд единомышленников – 
местные жители и беглые воен-
нопленные. Вместе стали нала-
живать контакты с партизанами, 
слухи о которых ходили по Илие.

В 1942-м Киселев был принят в 
отряд «Месть» под командовани-
ем Василия Воронянского – зна-
менитого «дяди Васи».

А в это время в небольшом ме-
стечке Долгиново фашисты ме-
тодично расправлялись с еврей-
скими семьями. К маю 1942 года 

в живых из трех тысяч евреев 
осталось только 300 человек. Они 
бежали и скитались в лесу. А за-
тем прибились к партизанскому 
отряду. Дети и женщины, люди, 
неспособные держать оружие, 
жили в лесу и находились под за-
щитой партизан. Хотя боевому 
отряду, успех операций которо-
го во многом зависел от мобиль-
ности и внезапности нападений, 
было трудно опекать такое ко-
личество людей, добывать для 
них продовольствие и теплую  
одежду.

К лету 1942 года командиры от-
ряда решили перевести женщин, 
стариков и детей за линию фрон-
та. Однако фронт в то время нахо-
дился в сотнях километрах на вос-
ток, добраться до него было труд-
но даже одиночкам, а группе в 300 
человек вообще казалось невоз-
можным. И тем не менее Киселев 
добровольно вызвался вывести 
людей. Для сопровождения и ох-
раны ему выделили пять (!) бой-
цов. И они отправились за полто-
ры тысячи километров пешком к 
Суражским воротам.

 

кАжДый МОжЕТ 
ОСТАвАТьСя 
ЧЕЛОвЕкОМ  
ДАжЕ в АДУ

Может, и глупо сравни-
вать этот страшный поход с 
Исходом евреев из Египта, а 
Киселева с Моисеем, но мне 
во время просмотра филь-
ма именно эта аналогия и 
пришла на ум. 

Очень сдержанный, рассуди-
тельный, с глазами, в которых 
бесконечная усталость и груз от-
ветственности за жизни вверен-
ных ему людей, Киселев до вой- 
ны никогда никого не делил по 
национальностям и в жизни не за-
думывался, в чем разница между 
евреями и другими людьми. Для 
него всегда все были просто людь-
ми, советскими людьми. Незнако-

мый с традициями этого народа 
он умудряется найти общий язык 
с раввином общины и убедить его 
не соблюдать шабат в походе и на 
время забыть о кошерной еде, а 
питаться тем, что есть.

Он вынужден принимать тя-
желые решения. Такие как, на-
пример, позволить обессиленной 
пожилой еврейке Брайне Гольц  
(Лариса Крупина) оставить от-
ряд и остаться в лесу, потому что 
силы покинули ее. Или вложить в 
руку раненого Шломо (Николай 
Хмелев) гранату, чтобы подорвал 
себя, когда его настигнут нем-
цы. А они, совершенно озверев-
шие, возглавляемые одержимым  
Эрнстом Шмокером (Дитмар  
Кениг), главная цель которого 
уничтожить евреев всех до одно-
го, идут практически по пятам за 
измученными людьми. Измучен-
ными, голодными и напуганными 
настолько, что решаются на совер-
шенно страшные вещи. Такие как 
убийство собственного ребенка. И 
это не выдумка сценариста, а ре-
альный эпизод страшного похо-
да – о нем рассказывали сами его 
участники и очевидцы.

В какой-то момент главным ис-
точником страха и ненависти для 
шедших в группе евреев стала ма-
ленькая Берта Кремер. Ей было 
около трех лет, и она постоянно 
плакала. Детский плач мог наве-
сти на группу карателей и погу-
бить всех, а девочка все не замол-
кала. В отчаянии отец Берты рва-
нулся к реке и стал топить ребен-
ка, но подоспел Киселев. Николай 
взял девочку на руки, и случилось 
чудо – ребенок успокоился. Кисе-
лев будет нести Берту десятки ки-
лометров на своих руках во время 
самых опасных участков, и она 
больше ни разу не заплачет.

ДОбРый И СвЕТЛый 
ФИЛьМ

На фоне нечеловеческого 
ужаса, которым буквально 
пронизан весь фильм, сна-
чала неуместной показа-
лась сцена со свадьбой, но 
потом я поняла, что люди 
просто хотели жить. 

Жить своей обычной жиз-
нью. И короткая любовь блатно-
го партизана по кличке Ферзь  
(Евгений Ткачук) и юной кра-
савицы Товы Липницки, кото-
рую блестяще сыграла внучка 

выдающегося актера Валерия  
Золотухина Мария, – это свое-
го рода символ надежды. Кстати, 
«Праведник» – это ее кинемато-
графический дебют.

Ну и, конечно, нельзя не отме-
тить прекрасный и легкий юмор, 
которым, несмотря на ужас си-
туации, пронизана картина. За-
бавные и бессмысленные анек-
доты доктора Анцля (Евгений 
Муравич) про Эрчика Перчи-
ка, над которыми никто не сме-
ялся, колоритный и тоже напо-
минающий героя анекдотов со-
ветского периода еврейский 
портной Рувим Янкель (Сергей  
Маковецкий) да и выходки влю-
бленного Ферзя добавили, что на-
зывается, жизни в картину.

А она получилась удивитель-
ной – натуралистичной и места-
ми очень жестокой, но в то же 
время теплой, светлой, честной. 
О надежде и том, что каждый мо-
жет оставаться человеком даже в 
аду – это вопрос не обстоятельств 
и времени, а личного выбора и 
нравственных качеств каждо-
го. Щемящей в тот момент, ког-
да мимо стоящего у обочины Ки-
селева проходил весь его измож-
денный отряд, а камера выхваты-
вала из толпы лица. Их Николай 
запомнит на всю жизнь. И тогда, 
когда рассказывал матери погиб-
шего Шломо Нехаме о том, как 
хорошо тот бросал гранаты. За 
отца, за братьев… Этот их диалог, 
эта несгибаемая женщина в тот 
момент напомнила мне Родину-
мать с военных плакатов. 

И эпизод, когда отставшая с 
детьми от отряда жена часовщи-
ка Исаака Ноймана уводит пре-
следовавших их немцев. Она нем-
ка, родилась и всю жизнь прожи-
ла в Германии, но, когда нача-
лись гонения на евреев, с мужем 
и детьми бежала. И вот она мчит-
ся через лес, но понимает, что сил 
уже нет, поэтому останавливает-
ся и оборачивается к своему пре-
следователю. Она читает стихи 
на немецком. Перед ней совсем 
молоденький немецкий солдат. 
Он радостно заканчивает стихот-
ворение и с таким же радостным 
лицом спрашивает: «Немка?». Но 
женщина отвечает, что еврейка. 
И секунду назад улыбавшийся 
фашист без колебаний нажимает 
на спусковой крючок…

P.S. Не знаю, как кто, но я сегод-
ня, когда смотрю фильмы о Вели-
кой Отечественной, всегда прово-
жу аналогию с тем, что происхо-
дит на Донбассе. Для меня, уро-
женки Луганщины, связь очевид-
на. Как буквально на днях в совбе-
зе ООН сказал Василий Небензя, 
Запад не хочет замечать, что у тех, 
кто воюет на стороне киевского 
режима, руки по локоть не только 
в крови, но и в нацистских татуи-
ровках. И мне, например, покоя не 
дает один вопрос: «Как этот ужас 
снова мог повториться?».

Я на днях посмотрела еще один 
фильм. Он уже о спецоперации. 
«Лучшие в аду» – так он называет-
ся. И это, наверное, самое страш-
ное зрелище, что мне пришлось 
видеть за всю свою жизнь. Но 
еще страшнее короткий диалог из 
фильма между бойцом ЧВК «Ваг-
нер» и укронацистом. Тот предла-
гает нашему парню сдаться. В от-
вет слышит отказ и фразу: «Мой 
дед до Берлина дошел!». Завязы-
вается рукопашная и, пытаясь за-
душить нашего, украинский сол-
дат хрипит: «Мой дед тоже воевал 
и дошел до Берлина». Тогда поче-
му же, черт побери, они по разные 
стороны баррикад?! Деньги? Идео-
логия? Перепрошивка целой стра-
ны? Что? У меня, увы, ответа нет…

�� в тему
В 2005 году израильский ин-

ститут «Яд-ва-Шем» присвоил 
Киселеву звание «Праведник 
народов мира». Его имя занесе-
но на стену Почета в Саду Пра-
ведников мемориала Яд Ва-
шем в Иерусалиме.

Люди просто  
хотели жить...
ЭтоÎфильмÎоÎнадеждеÎиÎтом,ÎчтоÎкаждыйÎможетÎоставатьсяÎÎ
человекомÎдажеÎвÎадуÎ–ÎэтоÎвопросÎнеÎобстоятельствÎиÎвремени,ÎÎ
аÎличногоÎвыбораÎиÎнравственныхÎкачествÎкаждого

 � Николай Киселев с женой  
Анной и дочерью Таней. 1947 год �Александр Яценко в роли Николая Киселева в фильме «Праведник»

Туристов ждет 
русский Север
Тур «Архангельск: здесь на-
чинается Арктика» вошел в 
топ самых популярных на-
циональных туристских 
маршрутов страны.

Рейтинг опубликовала Ассоци-
ация туроператоров России. Он 
составлен на основе данных по 
продажам путевок, сообщил в тг-
канале глава региона Александр 
Цыбульский: https://vk.cc/
cmEmzW

В течение трех дней в рамках 
тура можно узнать историю аркти-
ческих экспедиций и деревянного 
судостроения на Севере, познако-
миться с традициями поморской 
семьи, побывать на побережье Бе-
лого моря и попробовать блюда се-
верной кухни.

Сегодня в России действуют 35 
национальных турмаршрутов. Та-
кой статус присваивается турпро-
дуктам, созданным по самым вы-
соким стандартам. Они охватыва-
ют узнаваемые локации региона и 
максимально доступны для тури-
стов.

история  
капитанов
Архангельские Гостиные 
дворы приглашают на экс-
курсию «По следам трех ка-
питанов».

В историко-архитектурном ком-
плексе «Архангельские Гостиные 
дворы» (набережная Северной Дви-
ны, 85/86) состоится открытие экс-
курсии «По следам трех капита-
нов».

Истории пропавших экспеди-
ций, которые отправились поко-
рять Арктику в 1912 году, до сих 
пор не оставляют равнодушными 
современников. Почему спустя 100 
лет эта тема продолжает привле-
кать все новых и новых исследова-
телей? Кто же были эти отважные 
капитаны? Что с ними произошло 
в неизученных морях северных ши-
рот?

На эти и другие вопросы отве-
тит экскурсия по выставке, по-
священной истории героических 
событий трех русских арктиче-
ских экспедиций по северным мо-
рям под руководством Георгия  
Седова, Георгия Брусилова и 
Владимира Русанова. За каж-
дым путешествием – множество 
загадок, у каждого полярного ис-
следователя – своя личная исто-
рия и свой жизненный путь.

На мероприятие действует Пуш-
кинская карта. Справки по телефо-
ну: +7 (8182) 609 000. (12+)

ИринаÎКолЕснИКоВА

Сегодня российский зритель испытывает настоящий «ки-
ноголод» – из-за антироссийских санкций мировые пре-
мьеры проходят мимо России, а наш кинематограф не 
сравнить с индустрией Голливуда, который выпускает в 
среднем 260 картин в год. Да и к качеству российского 
кино у зрителей пока еще есть серьезные претензии.

наши ценности
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Анна Долгарева на Помор-
ской земле встретилась с се-
верянами, чтобы поделить-
ся тем, что вобрала в себя 
душа, о чем болит сердце, а 
также своим творчеством. 
Она по призванию, состо-
янию души и делу в жиз-
ни – поэт и военкор. вот уже 
несколько лет работает на 
Донбассе.

Ее пронзительные стихи и репор-
тажи искренни и правдивы, пото-
му что все – через себя, на разрыв, 
потому что Донбасс для нее изна-
чально – личная история, личная 
трагедия.

Девушка родилась и выросла на 
Украине, перебралась в Петербург, 
поехала вслед за женихом на Дон-
басс, но вместо свадьбы попала на 
похороны. Отчаялась, искала пули, 
но нашла признание.

СЕМья И кнИГИ
– Мое мироощущение формиро-

валось семьей и книгами. Книги 
у меня были советские, бабушка 
преподавала русский язык и лите-
ратуру. Читала я все, что не при-
колочено, библиотека дома была 
большая. Моя картина мира фор-
мировалась на [Аркадии] Гайда-
ре, Николае Островском и его зна-
менитом романе «Как закалялась 
сталь», Этель Лилиан Войнич и ее 
«Оводе». Вишенкой на торте стал 
Сергей Есенин, причем его позднее 
творчество – уже не березки, а «Мо-
сква кабацкая», «Партизанская 
мать», революционная лирика.

В семь лет, когда я пошла в шко-
лу, – очень удивилась, что мы жи-
вем не в Советском Союзе. Я гово-
рю: «Мам, а что это вообще такое? 
Где наш красный флаг, за кото-
рый мы воевали?». Я тогда путала 
Гражданскую и Великую Отече-
ственную, у меня немцы и белые 
сливались в единую массу, и филь-
мы тоже сливались. Но точно зна-
ла: мы победили и немцев, и белых 
– все ради красного флага. И тут я 
вижу это «жовто-блакитное» недо-
разумение.

жЕСТОкАя РЕАЛьнОСТь
К сожалению, с реальностью при-

шлось познакомиться довольно 
рано, потому что как раз это была се-
редина 1990-х годов. Отец – инженер-
ракетчик, ему тогда просто зарпла-
ту перестали платить, еще и брат ро-
дился, и мы прекрасно знали, что та-
кое картошка на всю семью.

Я человек достаточно упрямый. 
Если у меня формируется какое-то 

донбассÎдляÎнееÎизначальноÎличнаяÎистория,ÎличнаяÎтрагедия

убеждение, я от него уже, пожалуй, 
отойти не смогу. Могу корректиро-
вать взгляды, отказываться от од-
ной концепции, приходить к дру-
гой, но в рамках заданного направ-
ления. Тогда же я сказала родите-
лям, что уеду в Москву. Они гово-
рят: «Там дорого все. Там про тебя 
будут говорить, что ты хохлушка, 
ты будешь «шокать».

ПРОФЕССИя в кОМнАТЕ 
Я тут же стала делать упражне-

ния, стояла перед зеркалом, читала 
Шекспира, чтобы избавиться от «шо-
канья» и «гэканья». Окончила хим-
фак, потому что родители мне сказа-
ли: «Если хочешь нормально зараба-
тывать и переезжать, это не филфак 
Харьковского университета».

В целом они были правы. Но я 
все равно ни разу диплом не доста-
вала. Я не поступила в аспиранту-
ру и решила: чего терять, пойду в 
журналистику. Через два года на-
училась зарабатывать удаленно 
копирайтингом, и, как только я на-
чала зарабатывать удаленно, я пе-
реехала в Петербург, снимала там 
комнату на Петроградке. История в 
том, что еще до отъезда я познако-
милась с молодым человеком...

вСЛЕД ЗА жЕнИхОМ
Да, его звали Леша Журавлев, 

мы познакомились еще на Украи-
не. Он жил в Днепропетровске, был 
родом из Одессы. Нам было по 25 
лет, мы были влюблены друг в дру-
га, но дело в том, что молодежь не 
способна договариваться, искать 
компромиссы. В итоге дело закон-
чилось тем, что я, так ничего и не 
поняв, уехала в Питер, а он, так ни-
чего и не объяснив, перестал захо-
дить в соцсети. Я подумала, что не 
очень-то, значит, и хотел общаться.

В общем, я уже год почти живу 
в Питере, случайно вставляю свою 
украинскую симку, мне пароль от 
чего-то нужно было восстановить. 
Смотрю, приходит SMS: «Привет, 
родная, ты как? А я вот воюю за 
Новороссию». Как меня перекры-
ло в тот момент, это словами не 
передать. Звонок среди ночи пси-
хотерапевту, две бутылки вина 
в ночном магазине – все лучшее 
сразу.

Мы снова начали общаться, при-
знались вскоре друг другу в любви 
наконец-то. Я ждала, что он при-
едет в отпуск, в итоге я поехала к 
нему на похороны. Это было в мар-
те 2015 года. Я не хотела жить, но 

религия запретила мне «самовы-
пиливаться». Приехала в Донбасс 
в надежде, что буду военкором и 
меня героически убьют. Раздала 
вещи в Питере, поехала с миниму-
мом сумок в Луганск, начала рабо-
тать. Не буду врать, журналист я 
действительно неплохой, хотя пер-
вые тексты, написанные там, из-за 
обуревающего меня горя и в целом 
совершенно непривычной обста-
новки немного напоминали пере-
довицы газеты «Правда» 1930-х го-
дов.

ЧТО ДАЛьшЕ?
С 2015 года я на Донбассе. Сна-

чала в Луганске работала, потом 
в Донецке. В 2017 году на фронте 
встретила красивого снайпера – и 
уже не повторяла прежних оши-
бок. Когда он через три дня знаком-
ства позвал меня в ЗАГС – я пошла. 
Через год мы разошлись. Я посто-
янно кричала, что одного уже по-
хоронила и совершенно не хочу хо-
ронить второго. Знала, что уже не 
выдержу этого. В результате мы 
постоянно ссорились, что, конеч-
но, не добавляло крепости браку. 
На тот момент я была вымотана, у 
меня напрочь сели батарейки, хо-
телось вернуться в Питер. Я пони-
мала, что закончилась как журна-
лист, я уже просто не вижу вещей, 
которые видят пришлые, что мне 
нужно выйти из этой атмосферы 
и уже приезжать сюда в команди-
ровки, чтобы не находиться в этом 
постоянно. В итоге мы с Андреем, 
к сожалению, разошлись, но оста-
лись близкими людьми. Поэтому, 
когда в 2019-м он погиб, я не пони-
мала как жить дальше.

ПРЕДЧУвСТвИЕ 
вОйны

Я начала рифмовать лет с трех. 
Стихи о военных действиях я на-
чала писать почему-то задолго до 
их начала. Удивительно, что сти-
хотворение, которое я написала в 
2008 году в Харькове, максималь-
но отражает ситуацию в городе  
в 2022-м.

Было предчувствие сегодняшних 
событий. На уровне художествен-
ных образов предощущение, что 
моему поколению достанется. Как 
это сказать? Как будто я сочиняю 
рассказ о постапокалиптическом 
будущем, такой постапокалипсис 
именно был у меня в голове, конеч-
но, тоже замешанный на книгах, на 
фильмах, на всем этом вот. Когда 
оказалось, что я живу посреди это-
го постапокалипсиса... Не так я это 
себе представляла.

В моих фантазиях почему-то 
были уличные перестрелки, но не 
было бомбежек из 155-х калибров 
артиллерии.

кАк РОжДАЮТСя 
СТИхИ, ИЛИ ЕСЕнИн 
нАвСЕГДА

Строчка, фраза, образ. Обычно 
как-то так. Я понимаю, что какая-

то строчка звучит в ритм, фраза 
звучит в ритм, и она западает, во-
круг нее наверчивается. Для меня 
стихи начались с Есенина. Я была 
совершенно влюблена в Есенина. 
Эта его драма потерянного рая че-
ловека из деревни казалась мне 
близкой и понятной: все канику-
лы я проводила в Белгородской об-
ласти в доме дедушки с бабушкой, 
мне думалось, что я точно такой же 
корневой деревенский житель «в 
развороченном бурей быте с того и 
мучаюсь, что не пойму – куда несет 
нас рок событий».

Я рассуждала, что вот в прошлом-
то году, в восемь лет, я еще была 
молода и невинна, а теперь мне 
уже девять, жизнь я повидала всю 
как она есть, и уже не так невинна, 
прекрасна и светла. Опять же, с ма-
мой поссорилась, и Есенин об этом 
же пишет, что давно он матушку 
не видал. На меня, девятилетнюю, 
почему-то свалились его револю-
ционные тексты: «Двадцать шесть 
их было, двадцать шесть, их моги-
лы пескам не занесть». Я задолбала 
этим всю семью, потому что ходи-
ла за всеми по пятам и читала им 
это наизусть.

Еще мне очень нравилась «Пар-
тизанская мать»: «И плюнула пар-
тизанская мать в немцев бессты-
жие очи», – спустя почти 30 лет 
помнит вся семья. Двоюродная се-
стра, мы как-то списывались, мне 
говорит: «А помнишь, помнишь, 
как «плюнула партизанская мать в 
немцев бесстыжие очи?».

Я ужасно люблю Линор Горалик 
и вообще многих «либеральных» 
поэтов. Пожалуй, часто упоминае-
мых Юлия Гуголева и Дмитрия 
Веденяпина не особо, но могу на-
звать украинского поэта Юрия 
Смирнова и русского Дмитрия 
Воденникова, если говорить про 
наш патриотический лагерь –  
Игоря Караулова, Марию  
Ватутину, Сашу Пелевина. Но во-
обще я поэзию на лагеря не делю, и 
Сергей Гандлевский не перестал 
быть прекрасным поэтом от того, 
что он занимает другую позицию.

СЕТЕвАя ПОэЗИя
Перескажу пост Игоря  

Караулова: у нас последние 30 лет 
поэзия настолько была никому не 
нужна, что любой новый игрок на 
этом поле, который вкинул милли-
он рублей в премию или основал 
свое издательство, уже восприни-
мался как некий тяжеловес. В кон-
тексте поэта, выходящего на теле-
видение, вмешавшееся телевиде-
ние – это меч, брошенный на весы. 
Игорь сказал прекрасно, мне нече-
го к этому добавить.

Интерес к поэзии возник в Сети, 
все началось с [Веры] Полозковой  
и [Али] Кудряшовой в середине 
нулевых. Тогда появилось такое 
явление, как сетевая поэзия, кото-
рая не признавалась. Потом реши-
ли, что Кудряшова, в замужестве 
Хайтлина, и Полозкова – это как бы 
уже не сетевая поэзия, а что-то хо-
рошее, а все остальное, что в Сети, 
значит, – «сетевая поэзия».

А потом однажды на улицы выйдут танки.
Темно-зеленые морды с открытым дулом, опустеют 
города, деревни и полустанки, 
смерть взяла свое – и более не вернула.
Провода повиснут, замолчат безжизненно окна, 
ваше слово, товарищ танковый пулемет. Только ма-
ленький желтый мишка лежит одиноко у окна в под-
вал, ногами плюшевыми вперед.
И когда не останется дома, цветов и мамы, только 
летний лагерь на западном рубеже – поднимутся ку-
клы с синими волосами и велосипеды, 
забытые в гараже.
И пойдут домашние львы со свалявшейся гривой, 
вспомнят, что они же хищные и опасные.
И ползут опустевшие улицы – тихо, криво.
На июльских кленах листья от жара красные.
Тише, тише, ты не бойся, все будет славно.
По пустому городу последняя армия строится.
Гусеница Мурзик у них за главного, а после него – 
пластмассовый викинг-пропойца.

Если те, кто старше, – отступили и обманули, то 
игрушки пойдут воевать, и взаправду даже.
И пока они здесь стоят – никакие пули, 
никакие ракеты не смогут даже.

И больше никого не хоронить,
А только вишни 
собирать в ведерко,
Пластмассовое, детское – они
Лежат там с горкой.
И строить новый город на песке,
И будут понарошечные люди
Ложиться спать 
на белом лепестке, –
Давай так будет.
Вон жук ползет, глаза его черны,

Жук красно-черный, 
именем солдатик,
Не мучь его, 
пусти его с войны,
Ей-богу, хватит.
И ямка для секретика в земле, —
Туда ложатся город, 
мама, кошка.
Не плачь, не плачь, 
тебе под сорок лет.
Мы все тут – понарошку…

и больше никого не хоронить,
а только вишни собирать в ведерко...
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в 20-ти километрах от цен-
тра Архангельска на отда-
ленной улице в деревне 
Исакогорка возвышается 
пятиэтажное здание. это и 
есть пансионат для пожилых 
и маломобильных граждан 
«Забота».

«ЗДРАвСТвУйТЕ!»
Когда заходишь на тер-

риторию, сразу бросается в 
глаза, как маломобильные 
постояльцы пансионата бо-
дро разъезжают на колясках, 
болтают и приветствуют но-
вых посетителей. Пока я шла 
до центрального входа – каж-
дый с улыбкой попривет-
ствовал: «Здравствуйте!».

В пансионате меня встретила и 
провела экскурсию по учреждению 
старший специалист по социаль-
ной помощи Оксана Подрезова.

Специалистов по социаль-
ной помощи, кроме Оксаны  
Александровны, здесь еще шесть 
человек. Есть и санитарки, и мед-
сестры, и врач общей практики, и 
инструктор по ЛФК, и культорга-
низатор... Всего – 80 сотрудников. 
Именно они создают для постояль-
цев комфортные и уютные условия 
проживания.

Здесь, действительно, комфор-
тно и не скучно. Каждый день что-
то новенькое. Ритм жизни посто-
яльцев задает ежедневное расписа-
ние. В 8:30 утра стабильно зарядка. 
Затем в зависимости от дня недели 

– соответствующие занятия и круж-
ки. По понедельникам, средам и 
пятницам с 9:30 проходят индиви-
дуальные занятия по адаптивной 
физкультуре. Почти ежедневно – 
по труду, кроме пятницы, потому 
что в этот день постояльцы могут 
посетить кружок «Пошив одежды».

Также здесь два раза в неделю 
можно заниматься в театральном 
кружке, участвовать в литератур-
ном часе. Эти кружки ведет культ- 
организатор пансионата «Забота» 
Татьяна Хотенова, кроме того, 
именно она устроитель интересной 
и насыщенной жизни учреждения.

– Например, очень интересно от-
метили День защитника Отечества, 
Масленицу – у нас были и скоморо-
хи, и пляски, и музыка, и чучело…

Отмечаем раз в три месяца и 
День именинника (осенние, зим-
ние, летние и весенние).

Проводим мероприятия и с при-
влечением артистов. К нам ежене-
дельно по пятницам приезжают 
различные архангельские коллек-
тивы с выступлениями, – рассказа-

Забота. Дом. Душа
ПостояльцамÎздесь,Îправда,Îуютно

ла Татьяна Хотенова. – Плюс в том, 
что проживающие здесь могут вы-
брать из множества занятий свое 

– по душе. Также наши постояль-
цы посещают кино, театр, экскур-
сии. То есть  они всегда в тонусе. И 
очень любят именно будни, потому 
что в выходные дни, когда занятий 
нет, говорят, им скучно.

Действительно, кроме театраль-
ного кружка здесь можно зани-
маться и иппотерапией, и стрель-
бой, и гарденотерапией, и кулина-
рией. Скучать некогда.

 

кАк жИвЕТСя?
Проживают здесь в трех–, 

двух– и одноместных пала-
тах. На первом этаже – лежа-
чие и маломобильные. Ком-
наты оснащены специаль-
ными медицинскими крова-
тями с регулировкой высоты, 
противопролежневыми ма-
трасами и современной мебе-
лью.

На втором этаже – маломобиль-
ные, но кто может самостоятельно 
передвигаться по лестницам и вы-
ходить на улицу. На третьем и чет-
вертом – те, кто сами себя могут об-
служивать – пожилые постояльцы. 
А на пятом – административная 
часть. Здесь также расположены: 
и парикмахерская, и современные 
тренажеры (в любое время можно 
заниматься), и стол для настольно-
го тенниса.

Есть в пансионате и домовый 
храм. Он создан на пожертвования. 
Два раза в месяц приезжает отец 
Владимир из Новодвинского храма 
и проводит службу. Священное ме-
сто весьма востребовано, постояль-
цев приходит много.

На пятом этаже в кабинете твор-
чества и труда встретила 35-лет-
него Илью Яричева. Илья здесь 
один из самых молодых. И один из 
самых активных маломобильных 
постояльцев. Проживая в пансио-
нате, он под руководством социаль-
ного педагога «Заботы» Светланы 
Горячевой смог окончить 10-й и 
11-й классы.

Когда мы встретились, Илья ста-
рательно мастерил из твидовой бе-
жевой ткани и клеевого пистолета 
зайчика. Мы немного разговори-
лись.

– Я хотел поступать сначала в 
одно место, но это было не особо 
перспективно для инвалидов-коля-
сочников. Мы со Светланой Федо-
ровной посоветовались, и она мне 
подсказала Михайловский эконо-
мический колледж-интернат в Ря-
зани. Вот туда и решил поступать 
на бухгалтерский профиль. Там я 
буду жить в общежитии, а на лето 
приезжать сюда – в «Заботу». 

Старший специалист по социаль-
ной помощи Оксана Подрезова рас-
сказала, что ранее Илья был здесь 
самым молодым. Но в настоящее 
время есть и еще младше – 22-лет-
ний постоялец. Самому пожилому – 
95 лет. Он здесь живет практически 
с самого основания учреждения (с 
2016 года). Маломобильных людей 
принимают в пансионат с 18 лет, 
пожилых – с 55-ти.

– Нашим постояльцам, правда, 
очень удобно. Здесь максимально 
доступная среда для маломобиль-
ных граждан. Они могут чувство-
вать себя здесь комфортно и жить 
полноценной жизнью наряду с 
остальными, – рассказала Оксана 
Подрезова. – Все помещения «Забо-
ты» одинаково доступны и для хо-
дячих подопечных, и для людей с 
ограниченной двигательной актив-
ностью – дверные проемы расшире-
ны, в здании работает лифт, у входа 
в пансионат есть удобный пандус. 
Постояльцы учреждения обеспече-
ны сбалансированным четырехра-
зовым питанием. На каждом этаже 
есть буфет. На первом и втором эта-
жах блюда развозят по комнатам. 
Плюс тем, кто сам себя не может 
обслуживать, наш персонал всегда 
поможет: от приема пищи до гигие-
нических процедур. У наших подо-
печных здесь активное долголетие. 
Они общаются друг с другом, уча-
ствуют в различных мероприятиях 
и кружках. Занимаются адаптив-
ной физкультурой. Организуются 
выездные мероприятия в кино, те-
атр. Конечно, в силу возраста неко-
торые могут и покапризничать, но 

все, как один, говорят, что им здесь 
очень нравится. Довольны, что на-
ходятся в «Заботе».

 

РАбОТАЮ  
И ПИшУ СТИхИ

Отметим, четвертый этаж 
был недавно отремонтиро-
ван. Здесь в двух-, трехмест-
ных палатах – свежий ре-
монт, новая мебедь. В каж-
дой комнате – по санузлу.

Если говорить в целом о панси-
онате, то светлые и окрашенные в 
пастельные тона помещения созда-
ют атмосферу домашней обстанов-
ки и уюта. Также на третьем этаже 
есть большой аквариум, за кото-
рым ухаживает один из постояль-
цев. А персонал покупает новых 
обитателей аквасистемы.

Каждый этаж пансионата обору-
дован общей гостиной, где прожи-
вающие собираются вместе. Смо-
трят телевизор. Играют в шахматы 
и другие настольные игры. Есть и 
общая библиотека. Все здание под-
ключено к системе Wi-Fi. Да-да! По-
стояльцы также, у кого есть смарт-
фоны, могут подключаться к сво-
бодной сети и выходить в интернет. 
Есть и компьютеры. А также – вни-
мание – курительная комната на 
втором этаже.

Безусловно, курение из персона-
ла пансионата никто не поощряет, 
но все понимают, что курильщи-
ки были, есть и будут, поэтому для 
них отвели отдельное помещение.

Также работает кабинет врача 
общей практики, который контро-
лирует самочувствие постояльцев, 
дает рекомендации и при необхо-
димости назначает лечение. На 
этаже работает по три санитарки. 
В ночное время суток одна сани-
тарка дежурит на каждом этаже.

Питание, как в оздоровительном 
лагере, четырехразовое и сбалан-
сированное. Современная столовая 
находится на нулевом этаже. Меню 
все постояльцы довольны. Говорят, 
готовят вкусно. Те, кто давно здесь 
живет, уже давно перезнакомились 
с сотрудниками кухни и при встре-

че, как с близкими родственника-
ми, здороваются и интересуются 
делами и самочувствием.

На территории учреждения есть 
и продуктовый магазин «Забота». 
Некоторые постояльцы регулярно 
пользуются его услугами.

В выходные дни приезжают род-
ственники, друзья, знакомые. Здесь 
я встретила и почетного граждани-
на города Архангельска, заслужен-
ного учителя России, председателя 
постоянной комиссии по патриоти-
ческому воспитанию и работе с мо-
лодежью в Архангельском город-
ском совете ветеранов Валентину 
Николаевну Петрову. Она меня 
тоже узнала. И была рада встрече.

– А недавно ко мне приезжали мои 
выпускники и подарили мне вот 
такой замечательный телевизор, – 
показывает на новенький 32-дюй-
мовый приемник Валентина  
Николаевна и улыбается глазами. 

– Вот если бы я жила одна дома, то 
нарушала бы режим. А здесь хо-
чешь не хочешь – вставай. Умы-
вайся. Зарядку делай. Выступай. 
Что мне особенно здесь нравится, 
что много кружков! Вот у нас есть 
кружок – я его называю «Золотые 
руки» (индивидуальные занятия 
по труду. – прим. ред.). Его ведет 
совершенно необыкновенный ру-
ководитель Татьяна Ралдугина, 
наша Танечка. Придешь в это по-
мещение, где проводятся занятия, 
все время там кто-нибудь есть и 
все что-то делает. А как к Ново-
му году участники кружка укра-
сили все наше помещение – это 
сказка была! Словом, тут и персо-
нал, и постояльцы – все хорошие! 
Участвую также в театральных 
постановках. Вот недавно играла 
роль учительницы. Можно ска-
зать, саму себя. Хоть я в пансиона-
те с ноября прошлого года, но уже 
для постояльцев провела два уро-
ка мужества...

Замечательно, что газета «Ар-
хангельск – город воинской славы» 
сюда доставляется. Я ведь продол-
жаю делать вырезки для проведе-
ния моих уроков. Вот и ваш мате-
риал под заголовком «Боль сердца 
и память» в номере газеты № 9 уже 
вырезан и будет использован при 

старшее поколение



25
Городская Газета

АРхАнгЕльсКÎ–ÎгоРодÎВоИнсКойÎслАВы
№32 (1226)

29 мартаÎ2023Îгода

подготовке урока. В общем, и здесь 
все работаю!

С Валентиной Николаевной бы-
стро и не поговоришь. Столько 
новостей! Она в курсе всех город-
ских событий. Особенно поразила 
ее память – несмотря на возраст, 
всех помнит по именам и фамили-
ям. Изобилует информацией. Пооб-
щалась с ней – и у меня несколько 
инсайтов пришло для подготовки 
следующих материалов. Вот такая 
необыкновенная наша «звездная» 
Валентина Николаевна!

А пока шла по коридору третье-
го этажа, встретила еще одну ми-
лую и бодрую старушку. Пред-
ставилась Ниной Петровной  
Сухановой. Она здесь живет пять 
лет.

– Стаж у меня большой! Мы жи-
вем – не унываем. И такого всем 
желаем! Все хорошо у нас. Здесь у 
меня и подружки есть, – делится 
Нина Петровна, теребя библиотеч-
ную книгу Л. Н. Толстого «Детство. 
Отрочество. Юность». – Это мой 
любимый писатель. Многие дума-
ют, что я учителем, воспитателем 
или артисткой была. Вот артистка 

– это точно. Много ролей сыграла. 
Правда, не в театре, не в кино, а в 
жизни! А еще скажу, не хвастаясь, 
я здесь начала писать свои стихи. 
Про природу. Потому что родилась 
и жила в природном крае.

Одно стихотворение Нина  
Петровна продекламировала экс-
промтом.

Знакомую тропой из леса выхожу,
На ковре лужайки –
немного полежу.
Как хорошо! 
Тут милый сердцу русский лес
И прелесть голубых небес.
Там где-то лютка-стрекоза…
Там бабочка порхает.
Все это радостью большой –
Мне душу наполняет!
От переполненного чувства
Так хочется запеть
И, крылья распустив мечты,
Птицею взлететь!

После декламации понимаешь, 
что здесь постояльцам настолько 
хорошо, что многие из них начи-
нают заниматься даже тем, на что 
времени в зрелом возрасте никог-
да не хватало. Творческие и интел-
лектуальные способности только 
развиваются – вопреки возрастным 
ограничениям!

алгоритм действий, необходимых 
для поступления в пансионат 
для пожилых людей и инвалидов «забота» 
на бюджетной основе:

Чтобы попасть в пансионат «Забота» на бюджетной основе, необхо-
димо иметь индивидуальную программу предоставления социальных 
услуг (ИППСУ).

кАк ПОЛУЧИТь эТУ ПРОГРАММУ?
• Тем, у кого регистрация в городе Архангельске, обратиться в госу-

дарственное учреждение «Архангельский комплексный центр соци-
ального обслуживания» по адресу: Архангельск, ул. Галушина, д. 6 
(тел. 66-34-93, 66-66-90)

• Тем, у кого регистрация в Приморском районе, обратиться в госу-
дарственное учреждение «Приморский комплексный центр социально-
го обслуживания» по адресу: Архангельск, ул. Дачная, д. 57 (тел.62-73-75, 
62-74-40)

• Проживающим в других городах и районах области необходимо об-
ратиться в комплексный центр социального обслуживания по месту 
жительства для сбора необходимого пакета документов.

Контакты центров по ссылке https://dvinaland.ru/gov/iogv/
mintrud/subordinate/

После признания гражданина нуждающимся в социальном обслужи-
вании в стационарной форме – направить сканы следующих докумен-
тов на электронную почту учреждения для решения вопроса о посту-
плении:

1) Паспорт гражданина (1, 2 стр.);
2) Справка МСЭ (при наличии);
3) Заключение врачебной комиссии с участием врача-психиатра;
4) Медицинская карта для оформления в учреждение стационарного 

социального обслуживания;
5) Индивидуальная программа предоставления социальных услуг;
6) Индивидуальная программа реабилитации или абилитации инва-

лида ФКУ «ГБ МСЭ по Архангельской области» Минтруда России (при 
наличии)

Электронная почта организации: zabota.social@mail.ru
Все вопросы по телефону: 44-48-15.

ЛЕТнЕЕ ПРЕОбРАжЕнИЕ
Пансионат «Забота» – это 

яркий пример государствен-
но-частного сотрудничества. 
В настоящее время в пансио-
нате проживают 191 человек. 
Из них только шесть чело-
век – на коммерческой осно-
ве. Остальные – на бюджете. 
Еще свободны 50-60 мест.

Идея создания профильного уч-
реждения для пожилых и мало-
мобильных северян принадлежит 
врачу и известному предпринима-
телю Михаилу Авалиани. Быв-
шее заброшенное здание больни-
цы РЖД в Исакогорке полностью 
было модернизировано под совре-
менный пансионат.

Летом здесь отметят семилетие 
учреждения. А также на террито-
рии будет обновление. Какое имен-
но – рассказал учредитель пансио-
ната Михаил Авалиани:

– Когда наступит весна, мы закон-
чим строительство уличной спор-
тивной площадки. Для занятий физ-
культурой под открытым небом мы 
уже закупили очень много спортив-
ных снарядов, в эксплуатацию вве-
дем их в мае-июне. Также хотим до-
бавить тропинки для прогулок во-
круг нашего пансионата. Эти тро-
пинки станут и хорошей площадкой 
для занятий скандинавской ходь-
бой. И этим времяпрепровождением 
наши постояльцы смогут занимать-
ся уже летом этого года. Кроме всего 
прочего, хотим дооснастить наш до-
мовый храм. И готовимся принять 
еще 60 постояльцев. Потому что по 
нормативу в «Заботе» может прожи-
вать 250 человек. А из того, что уже 
получилось сделать: увеличилась 
тарифная сетка оплаты труда наше-
го персонала, поэтому мы смогли 
нанять еще больше сотрудников и 
тем самым создать еще более каче-
ственные условия для проживания 
наших постояльцев.

Отметим, пансионат «Забота» – 
общего профиля. Но в нашем го-
роде кроме «Заботы» есть еще и 
пансионат психоневрологическо-
го профиля «Опека» (по адресу: ул. 
Малиновского, 1). Здесь принима-
ют постояльцев с ментальными на-
рушениями. 

Идея создания пансионата «Опе-
ка» также принадлежит Михаилу 
Авалиани.

Его цель – реализация про-
ектов, направленных на 
ремонт, реконструкцию, 
благоустройство и уста-
новку памятников, обели-
сков, мемориалов, памят-
ных досок.

Инициаторами конкурса вы-
ступили региональное отделе-
ние партии «Единая Россия» и  
региональное отделение Россий-
ского военно-исторического об-
щества. Конкурс проводится при 
поддержке правительства Ар-
хангельской области.

– Основная цель при формиро-
вании конкурсной программы – 
привести в порядок места памя-
ти. Ведь уже через два года состо-
ится 80-летний юбилей Победы в 
Великой Отечественной войне, и 
хочется, чтобы люди могли по-
чтить память своих героических 
предков рядом с обновленными, 
красивыми и благоустроенными 
памятниками. Это один из важ-
ных пунктов Народной програм-
мы «Единой России», – рассказал 
руководитель фракции «Единая 
Россия» в Архангельском област-
ном Собрании депутатов Иван 
Новиков.

В прошлом году благодаря 
поддержке фракции «Единая 
Россия» в региональном парла-
менте из областного бюджета 
для проведения конкурса было 
дополнительно выделено 20 мил-
лионов рублей.

Определить победителей пред-
стояло экспертному совету из 11 
человек. Среди них – представи-
тели общественности, ветеран-
ских организаций, российского 
военно-исторического общества 
и активисты партии «Единая 
Россия».

Всего, для участия в конкур-
се было направлено более 100 
заявок из всех муниципальных 
образований Поморья, однако 
отбор смогли пройти только 56. 
Именно они получат средства 
для реализации своих проек-
тов.

– Главный критерий при оцени-
вании заявок – соответствие це-
лям этого конкурса. Некоторые 
проекты имели патриотическую 
направленность, но были ориен-
тированы, например, на проведе-
ние выставочных мероприятий. 
Но в данном случае конкурс был 
направлен именно на ремонт и 
установку мемориальных досок, 
памятников, обелисков и бла-
гоустройство территорий, где 
они установлены, – подчеркнул 
председатель совета региональ-
ного отделения Российского во-
енно-исторического общества  
Алексей Буглак.

По итогам конкурса будут 
установлены семь мемориаль-
ных досок (пять из которых по-
священы участникам специаль-
ной военной операции), 10 новых 
памятников, благоустроены 10 
мемориалов, а 29 памятников бу-
дут отремонтированы.

Лидерами по сумме запраши-
ваемых средств и участниками в 
конкурсе стали Архангельск – 14 
заявок, Верхнетоемский муници-
пальный округ – 10 заявок, Нян-
домский муниципальный округ – 
8 заявок, Плесецкий и Лешукон-
ский муниципальные округа – по 
6 заявок.

Среди наиболее крупных про-
ектов участники экспертного со-
вета отметили ремонт памятни-
ка героям Северо-Двинской фло-
тилии в Котласе.

Авторы проекта планируют 
благоустроить прилегающую к 

памятнику территорию – отре-
монтировать фундаменты тумб, 
ограждения, пандусы и троту-
ары. Более 1 млн рублей также 
будет выделено на благоустрой-
ство площади сквера «Черный 
тюльпан» в Няндоме, посвящен-
ного воинам-интернационали-
стам и участникам СВО.

Помимо городов, в конкурсе 
активно принимали участие жи-
тели сельских территорий. Так, 
памятник участникам Великой 
Отечественной войны планиру-
ют установить неравнодушные 
жители поселка Усть-Ерга Верх-
нетоемского округа.

Относительно возможности ре-
ализации в срок некоторых проек-
тов-победителей члены эксперт-
ного совета выразили опасения. 
По условиям конкурса, активи-
сты должны полностью реализо-
вать проект в течение текущего 
года. В противном случае сред-
ства будут возвращены в регио-
нальный бюджет.

– Некоторые проекты физиче-
ски невозможно сделать до кон-
ца года. Процессы согласова-
ния с администрацией муници-
пального образования, выделе-
ние места под памятник, поиск 
скульптора и выполнение работ 
может сильно затянуться. Нуж-
но подобные проекты разбивать 
на несколько этапов, – сказал 
член Общественной палаты Ар-
хангельской области Михаил  
Опехтин.

Инициативы, не вошедшие 
в число победителей, эксперты 
возьмут на сопровождение, что-
бы доработка и реализации ста-
ли возможны как по дополни-
тельному финансированию кон-
курса, так и при использовании 
других грантовых механизмов 
Архангельской области.

Символы памяти  
и героической истории
ЭкспертныйÎсоветÎрегиональногоÎконкурсаÎÎ
«ПомниÎихÎимена»ÎподвелÎитоги

историческая память

ЗАДАвАйТЕ СвОИ вОПРОСы  
ПО ТЕЛЕФОнУ

вопросы можно направлять  
на электронную почту редакции  
(с пометкой «прямая линия») 

agvs29@mail.ru
А также в нашу группу вк  

vk.com/agvs29

20-81-79

нА ПРяМОй ЛИнИИ в РЕДАкцИИ ГАЗЕТы

31 марта 
с 17:00 до 18:00

Дмитрий  
Александрович 

МОРЕв,
глава Архангельска

Во время открытого общения  
с читателями газеты градоначальник 
ответит на самые волнующие  
горожан вопросы.
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историческая память

АлександрÎгАВЗоВ

в Архангельске работает 51 
муниципальная школа. Ра-
нее статус именных получи-
ли 24 образовательных уч-
реждения. недавно глава 
Архангельска Дмитрий  
Морев подписал постановле-
ния о присвоении имен еще 
двум школам.

Школа № 9 получила имя извест-
ного писателя и поэта, военно-
го корреспондента Константина  
Симонова. С Архангельском ав-
тора патриотических стихов и во-
енной прозы связывает несколько 
творческих командировок. Имен-
но здесь он написал поэму «Сын ар-
тиллериста», нашел документаль-
ные свидетельства подвига моря-
ков Северного флота в годы войны.

– Директор школы поддерживает 
контакт с сыном знаменитого пи-
сателя Алексеем Симоновым, ко-
торый планирует посетить наш го-
род, – отметил глава Архангельска 
Дмитрий Морев.

Гимназия № 24 – флагман в об-
ласти инженерной робототехники 
среди школьников Поморья. Мно-
гие учащиеся проживают на улице 
Розинга, а теперь и гимназия полу-
чила имя Бориса Розинга. Судь-
ба ученого-физика, изобретателя 
электронного телевидения связа-
на с Архангельском. Здесь он про-
жил два года, работал в лаборато-
рии физики АЛТИ, занимался из-
учением фотоэлементов. Присвое-
ние гимназии № 24 имени ученого 
Бориса Розинга откроет новые воз-
можности для исследовательской 
деятельности учащихся.

Дмитрий Морев поблагодарил 
всех, кто проявил инициативу, под-
готовил обоснования для присво-
ения имен знаменитых соотече-
ственников городским школам.

шкОЛА № 9  
ИМЕнИ кОнСТАнТИнА 
СИМОнОвА

Константин Симонов бывал на 
Севере в командировках.

– Для нашей школы личность 
Константина Симонова необычай-
но важна. В учреждении проводят-
ся тематические мероприятия – со-
ставлена историческая справка о 
связи Симонова с Севером, прохо-
дят классные часы, интеллекту-
альные игры, где мы рассказываем 
о его жизни и творчестве. Сотруд-
ничаем с библиотеками для орга-
низации выставки. Планируем от-
крыть музей, посвященный Кон-
стантину Симонову, – рассказала 
директор школы Наталья Попова.

ЖИЗНЕННый  
И ТВОРЧЕСКИй ПУТь

Великий советский писатель ро-
дился 28 ноября 1915 года в Петро-
граде (ныне Санкт-Петербург) в 
семье генерал-майора Михаила  
Симонова (пропал без вести в 
годы Гражданской войны; по 
другим сведениям, эмигриро-
вал) и княжны Александры  
Оболенской. Его воспитывал от-
чим Александр Иванишев, пре-
подаватель военного училища.

В детстве жил в Рязани и Сарато-
ве. Имя при рождении – Кирилл.

В 1930 году окончил в Саратове 
школу-семилетку, в 1932-м в Мо-
скве – школу фабрично-заводского 
ученичества. До 1935 года работал 
токарем на заводах.

В 1938 году завершил обучение 
в Литературном институте имени  
А. М. Горького, после чего поступил 
в аспирантуру при Московском ин-
ституте философии, литературы и 

Достояние России
ИменаÎзнаменитыхÎсоотечественниковÎприсвоеныÎдвумÎшколамÎАрхангельска

истории имени Н. Г. Чернышевско-
го (существовал в 1931–1941 гг.).

Константин Симонов начал пе-
чататься с 1934 году (стихи в сбор-
нике молодых поэтов «Проба сил»).

В 1938-м отдельной книгой была 
издана его поэма «Павел Черный», 
посвященная строителям Беломор-
ско-Балтийского канала.

Среди других произведений кон-
ца 1930-х – поэмы «Победитель» (па-
мяти писателя Николая Островско-
го, 1937), «Ледовое побоище» (1938), 
«Суворов» (1939), стихотворение 
«Генерал» (памяти героя граждан-
ской войны в Испании венгра Мате 
Залки, 1937).

Осенью 1939 года был отправлен 
в качестве корреспондента газеты 
«Героическая красноармейская» в 
Монголию, в район военного кон-
фликта на реке Халхин-Гол.

В этот период окончательно вы-
брал в качестве псевдонима имя 
Константин (собственное имя Ки-
рилл поэт не выговаривал из-за осо-
бенностей дикции).

Работая корреспондентом, про-
должал литературную деятель-
ность. В 1940 году написал свою 
первую пьесу «История одной люб-
ви», в 1941-м – вторую – «Парень из 
нашего города».

Во время Великой Отечествен-
ной войны Константин Симонов 
был военным корреспондентом, в 
основном газеты «Красная звезда» 
(с июля 1941-го).

Побывал на всех участках фрон-
та, закончил войну в Берлине, при-
сутствовал при подписании Акта о 
капитуляции Германии.

В годы войны создал наиболее 
известные стихотворения: «Жди 
меня», «Ты помнишь, Алеша, до-
роги Смоленщины...», «Убей его!» 
(«Если дорог тебе твой дом…»). Так-
же в этот период Симонов написал 
пьесы «Русские люди», «Жди меня», 
«Так и будет», повесть «Дни и ночи» 
(1943–1944, одно из первых произве-
дений о Сталинградской битве).

После войны в течение трех лет 
находился в длительных загра-
ничных командировках (в Японии, 
США, Китае).

В 1946–1950 и 1954–1958 гг. был 
главным редактором журнала «Но-
вый мир», в 1950–1953 гг. – главным 

редактором «Литературной газе-
ты». Затем работал корреспонден-
том «Правды» в Средней Азии, Си-
бири и на Дальнем Востоке.

В 1970 году побывал во Вьетнаме, 
посвятил ряд произведений Вьет-
намской войне (вооруженный кон-
фликт с участием Северного Вьет-
нама, Южного Вьетнама, США и 
других государств, 1955–1975).

Центральным произведением 
послевоенного периода творчества 
Константина Симонова стала три-
логия о Великой Отечественной 
«Живые и мертвые». В ее состав 
вошли романы «Живые и мерт-
вые» (1959), «Солдатами не рож-
даются» (1964) и «Последнее лето» 
(1971).

Кроме этого, писатель создал 
ряд публицистических и художе-
ственных произведений, среди ко-
торых роман «Товарищи по ору-
жию» (1952), повести «Дым Оте-
чества» (1947), «Из записок Лопа-
тина» (1965), «Двадцать дней без  
войны» (1972), пьесы «Чужая тень» 
(1949) и «Четвертый» (1961). По-
следним произведением, над ко-
торым работал Константин Симо-
нов, стала книга воспоминаний 
«Глазами человека моего поколе-
ния. Размышления о И. В. Стали-
не» (издана после смерти писателя 
в 1988 году).

По его сценариям снято более 
десяти художественных фильмов. 
В их числе – «Жди меня» (1943, ре-

жиссер Александр Столпер), 
«Нормандия – Неман» (1960, Жан  
Древиль, СССР – Франция), «Жи-
вые и мертвые» (1964, Александр 
Столпер), «Случай с Полыни-
ным» (1970, Алексей Сахаров), 
«Двадцать дней без войны» (1976,  
Алексей Герман). В 1970-х прини-
мал активное участие в создании 
документальных фильмов.

Занимал пост секретаря правле-
ния Союза писателей СССР в 1954–
1959 гг. и 1967–1979 гг. Депутат Вер-
ховного Совета СССР (1946–1954), 
кандидат в члены ЦК КПСС (1952–
1956), член Центральной ревизи-
онной комиссии КПСС (1956–1961, 
1976–1979).

Константин Симонов скончал-
ся 28 августа 1979 года в Москве на 
64-м году жизни.

Согласно завещанию писате-
ля, его прах был развеян над Буй-
ничским полем (возле Могилева, 
Белоруссия), где Симонов в июле 
1941 года стал свидетелем обороны  
войск против превосходящих сил 
противника. Этот бой он запомнил 
на всю жизнь и впоследствии опи-
сал в романе «Живые и мертвые» и 
дневнике «Разные дни войны».

ГИМнАЗИя № 24  
ИМЕнИ бОРИСА 
РОЗИнГА

Борис Львович Розинг (05.05.1869 
– 20.04.1933) – русский ученый, фи-
зик, педагог, первооткрыватель 
электронного телевидения.

Автор более 25 патентов и автор-
ских свидетельств, более 50 науч-
ных публикаций, основатель Ку-
банского политехнического уни-
верситета.

Учащиеся гимназии № 24, распо-
ложенной на улице Б. Л. Розинга, 
активно занимаются робототехни-
кой и техническим творчеством. 
Гимназия имеет статус «Флагман-
ская школа LEGO Education» по 
направлениям: образовательная 
робототехника, технология, кон-
структорская проектная деятель-
ность и информатика.

Присвоение гимназии имени рус-
ского ученого Б. Л. Розинга откро-
ет новые возможности в исследова-

тельской и поисковой деятельно-
сти учащихся по инженерному на-
правлению.

Также в гимназии планирует-
ся создание музейной экспози-
ции, посвященной знаменитому  
ученому.

Архангельск помнит Бориса  
Розинга. Памятник известному 
российскому ученому-физику, изо-
бретателю принципа передачи те-
левизионного изображения откры-
ли в Архангельске в октябре про-
шлого года. Торжественная цере-
мония состоялась в Архангель-
ском колледже телекоммуника-
ций имени Б. Л. Розинга – фили-
але Санкт-Петербургского госу-
дарственного университета теле-
коммуникаций имени профессора  
М. А. Бонч-Бруевича.

С инициативой увековечить па-
мять Розинга выступил Архан-
гельский колледж телекоммуни-
каций. Инициативу поддержали ад-
министрация Архангельска, Архан-
гельская общественная комиссия 
по городской топонимике и депута-
ты Архангельской городской Думы.

ЖИЗНЕННый  
И ПРОФЕССИОНАЛьНый 
ПУТь

Изобретатель телевидения Борис 
Розинг родился в Санкт-Петербурге. 
В 1907 году он изобрел первый элек-
тронный метод записи и воспроиз-
ведения изображения, использо-
вав систему электронной развертки 
(построчной передачи) в передаю-
щем приборе и электронно-лучевую 
трубку в приемном аппарате.

В течение жизни он создал более 
120 различных схем и систем теле-
визионных устройств.

В 1912 году за заслуги в области 
электрической телескопии был на-
гражден золотой медалью и преми-
ей имени К. Ф. Сименса, присужда-
емой за выдающееся изобретение, 
усовершенствование или исследо-
вание в области электротехники. 
Лауреаты этой премии включались 
в международные энциклопедии и 
справочники.

В 1915–1916 гг. для военных нужд 
Розинг разработал систему свето-
электрической сигнализации на 
больших расстояниях, усовершен-
ствовал бинокли.

В 1931 году Борис Розинг был аре-
стован по «делу академиков» и со-
слан на три года в рабочий поселок 
Лименда, откуда был переведен в 
Архангельск. Он преподавал на ка-
федре физики Архангельского ле-
сотехнического института. Разра-
батывал прибор, помогающий ори-
ентироваться слепым, кардиограф 
для больницы.

Борис Розинг умер в Архангель-
ске в апреле 1933 года. Похоронен 
на Вологодском кладбище. Сейчас 
его могила находится у стен храма 
Всех Святых.

В 1957 году страна высоко оце-
нила заслуги Бориса Львовича и 
включила его в список 10 ученых 
России, создавших новые направ-
ления в науке и технике. Первым 
был М. В. Ломоносов, вторым –  
И. Д. Менделеев, третьим – А. С. По-
пов. Розинг стал четвертым.

В 1957 году президиумом Ленин-
градского городского суда Борис 
Розинг был полностью оправдан. 
В честь ученого в Архангельске 
в 1986 году названа улица в цен-
тральной части города.

Уже в наши дни по инициативе 
владельца и руководителя холдин-
га «АТК-медиа» Якова Попаренко 
вместо скромного обелиска на мо-
гиле Бориса Розинга на Вологод-
ском кладбище установлен памят-
ник. Были проведены памятные 
мероприятия. Таким образом, Ар-
хангельску и России вернули имя 
изобретателя телевидения.
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ПОнЕДЕЛьнИк, 3 АПРЕЛя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.45, 12.15, 15.15, 16.50, 18.20  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское / Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
20.00 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
21.45 «ШПИОН» 16+
22.45 Большая игра 16+
23.45 «ПОЧКА» 18+
0.15 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссИя

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Кто против? 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ЗАПОЛяРНЫЙ ВАЛЬс» 12+
23.25 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «ДУЭТ ПО ПРАВУ» 12+
3.55 «ПЫЛЬНАя РАБОТА» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «МОРсКИЕ ДЬяВОЛЫ. 

РУБЕЖИ РОДИНЫ» 16+
13.25 Чрезвычайное  

происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «сТРАЖНИК» 16+
22.15, 0.00 «НЕВсКИЙ.  

ОХОТА НА АРХИТЕКТОРА» 16+
0.45 «УГРО» 16+
4.05 Таинственная Россия 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.15 Большое кино12+
8.50 «ЖЕНсКАя ВЕРсИя.  

ЛОВцЫ ДУШ» 12+
10.45, 18.10, 0.30 Петровка, 38 16+
10.55 Городское собрание 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00 

События 16+
11.50 «ЧТО ДЕЛАЕТ 

ТВОя ЖЕНА?» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00, 3.10 «сЕЛЬсКИЙ ДЕТЕКТИВ. 

ЛОВУШКА  
ДЛя МЕРТВЕцА» 12+

16.55 Прощание 16+
18.25 «ПРОВИНцИАЛЬНЫЙ  

ДЕТЕКТИВ» 12+
22.40 Специальный  

репортаж 16+
23.10 Знак качества 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.45 Следствие ведет КГБ.  

Красная помада 12+
01.25 Светлана Аллилуева.  

Дочь за отца 12+
02.05 Смерть Ленина. Настоящее  

«Дело врачей» 12+
2.45 Осторожно, мошенники! 16+
4.40 Чапаев. Без анекдота 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 7.00, 7.30, 10.00, 19.30, 23.45 
Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
7.35, 18.40 «МАЙя.  

РОЖДЕНИЕ ЛЕГЕНДЫ» 16+
8.30 Жизнь и судьба 16+
8.50, 16.35 Кто есть кто? 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10 ХX век 16+
11.50 Роман в камне 16+
12.20, 20.35 Линия жизни 16+
13.20, 22.10 «ЩИТ И МЕЧ» 16+
14.45, 2.45 Забытое ремесло 16+
15.00 Новости. Подробно. АРТ 16+
15.15 Агора 16+
16.20, 23.30 Цвет времени 16+
17.40 Неделя хоровой музыки.  

Сочинения С. Танеева  
и С. Рахманинова. НФОР  
и Академический большой хор 
«Мастера хорового пения».  
Дирижер Владимир Спиваков 16+

19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
21.30 Сати. Нескучная классика... 16+
0.05 «Эвакуационный роман». 

75 лет Борису Караджеву 16+
1.00 «ЧТО КАсАЕТся ГЕНРИ» 16+

вТОРнИк, 4 АПРЕЛя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.45, 12.15, 15.15, 16.50, 18.20  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское / Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
20.00 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
21.45 «ШПИОН» 16+
22.45 Большая игра 16+
23.45 «ПОЧКА» 18+
0.20 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссИя

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Кто против? 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ЗАПОЛяРНЫЙ ВАЛЬс» 12+
23.25 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «ДУЭТ ПО ПРАВУ» 12+
3.55 «ПЫЛЬНАя РАБОТА» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «МОРсКИЕ ДЬяВОЛЫ. 

РУБЕЖИ РОДИНЫ» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «сТРАЖНИК» 16+
22.15, 0.00 «НЕВсКИЙ.  

ОХОТА НА АРХИТЕКТОРА» 16+
0.45 «УГРО» 16+
4.05 Таинственная Россия 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10 Доктор И... 16+
8.45 «ЖЕНсКАя ВЕРсИя.  

ТАКсИ ЗЕЛЕНЫЙ  
ОГОНЕК» 12+

10.40, 4.40 Андрей Панин.  
Бой с тенью 12+

11.30, 14.30, 17.50, 22.00  
События 16+

11.50 «ЧТО ДЕЛАЕТ  
ТВОя ЖЕНА?» 12+

13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00, 3.15 «сЕЛЬсКИЙ ДЕТЕКТИВ.  

ОГРАБЛЕНИЕ  
ПО-ОЛЬХОВсКИ» 12+

16.55, 1.25 Прощание 16+
18.10, 0.30 Петровка, 38 16+
18.25 «ПРОВИНцИАЛЬНЫЙ  

ДЕТЕКТИВ» 12+
22.40 Закон и порядок 16+
23.10 Ренат Ибрагимов.  

Усталый многоженец 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.45 Приговор 16+
2.05 Любимая игрушка  

рейхсфюрера СС 12+
2.45 Осторожно, мошенники! 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 7.00, 7.30, 10.00, 19.30, 23.45 
Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05 Театральная летопись.  

К 95-летию со дня рождения  
Элины Быстрицкой 16+

7.35, 18.40 Майя. Рождение легенды 16+
8.20, 16.25 Цвет времени 16+
8.30 Жизнь и судьба 16+
8.55, 16.35 Между небом и землей 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10 ХX век 16+
12.15 Эвакуационный роман 16+
13.15, 22.00 «ЩИТ И МЕЧ» 16+
15.00 Новости. Подробно. Книги 16+
15.15 Передвижники 16+
15.45 Сати. Нескучная классика... 16+
17.40 Неделя хоровой музыки.  

Духовная музыка русских  
композиторов. Хоровые  
коллективы Москвы  
на Великопостном фестивале 16+

19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.35 Искусственный отбор 16+
21.15 Белая студия 16+
0.05 «ТРИ цВЕТА: сИНИЙ» 16+
1.45 Неделя хоровой музыки.  

Сочинения С. Танеева  
и С. Рахманинова. НФОР  
и Академический большой хор 
«Мастера хорового пения».  
Дирижер Владимир Спиваков 16+

2.40 Забытое ремесло 16+

СРЕДА, 5 АПРЕЛя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.45, 12.15, 15.15, 16.50, 18.20  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское / Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
20.00 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
21.45 «ШПИОН» 16+
22.45 Большая игра 16+
23.45 «ПОЧКА» 18+
0.15 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссИя

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Кто против? 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ЗАПОЛяРНЫЙ ВАЛЬс» 12+
23.25 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «ДУЭТ ПО ПРАВУ» 12+
3.55 «ПЫЛЬНАя РАБОТА» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+

8.25, 10.35 «МОРсКИЕ ДЬяВОЛЫ. 
РУБЕЖИ РОДИНЫ» 16+

13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «сТРАЖНИК» 16+
22.15, 0.00 «НЕВсКИЙ.  

ОХОТА НА АРХИТЕКТОРА» 16+
0.45 «УГРО» 16+
4.05 Таинственная Россия 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10 Доктор И... 16+
8.40 «ЖЕНсКАя ВЕРсИя.  

КОМсОМОЛЬсКИЙ  
РОМАН» 12+

10.40, 4.40 Сергей Филиппов.  
Есть ли жизнь на Марсе... 12+

11.30, 14.30, 17.50, 22.00  
События 16+

11.50 «ЧТО ДЕЛАЕТ  
ТВОя ЖЕНА?» 12+

13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00, 3.10 «сЕЛЬсКИЙ ДЕТЕКТИВ. 

УБИЙсТВО  
НА ИВАНА КУПАЛУ» 12+

16.55 Прощание 16+
18.10, 0.30 Петровка, 38 16+
18.25 «ПРОВИНцИАЛЬНЫЙ  

ДЕТЕКТИВ» 12+
22.40 Хватит слухов! 16+
23.10 Хроники московского быта 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.40 «БИТВА ЗА НАсЛЕДсТВО» 12+
1.25 Знак качества 16+
2.05 «РОКОВЫЕ РЕШЕНИя» 12+
2.45 Осторожно, мошенники! 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 7.00, 7.30, 10.00, 19.30, 23.45 
Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05 Театральная летопись. 

К 95-летию со дня рождения  
Элины Быстрицкой 16+

7.35, 18.40 Ангкор – земля богов 16+
8.30 Жизнь и судьба 16+
8.50, 16.30 Понедельник –  

день тяжелый 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10 ХX век 16+
12.30 Искусственный отбор 16+
13.15, 22.00 «ЩИТ И МЕЧ» 16+
14.30, 23.15 Запечатленное время 16+
15.00 Новости. Подробно. Кино 16+
15.15 Библейский сюжет 16+
15.45 Белая студия 16+
17.40 Неделя хоровой музыки.  

Концерт хора Валаамского  
монастыря в Московском  
международном  
Доме музыки 16+

19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.35 Абсолютный слух 16+
21.15 Власть факта 16+
0.05 «ТРИ цВЕТА: БЕЛЫЙ» 16+
1.35 Неделя хоровой музыки.  

Духовная музыка русских  
композиторов. Хоровые 
коллективы Москвы 
на Великопостном фестивале 16+

2.30 Роман в камне 16+

ЧЕТвЕРГ, 6 АПРЕЛя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.45, 12.15, 15.15, 16.50, 18.20  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское / Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
20.00 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
21.45 «ШПИОН» 16+
22.45 Большая игра 16+
23.45 «ПОЧКА» 18+
0.20 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссИя

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Кто против? 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ЗАПОЛяРНЫЙ ВАЛЬс» 12+
23.25 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «ДУЭТ ПО ПРАВУ» 12+
3.55 «ПЫЛЬНАя РАБОТА» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «МОРсКИЕ ДЬяВОЛЫ. 

РУБЕЖИ РОДИНЫ» 16+
11.00 «МОРсКИЕ ДЬяВОЛЫ. 

сМЕРЧ» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00, 0.00 «НЕВсКИЙ. 

ОХОТА НА АРХИТЕКТОРА» 16+
0.45 Поздняков 16+
1.00 Мы и наука. Наука и мы 12+
1.50 «УГРО» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10 Доктор И... 16+
8.40 «ЖЕНсКАя ВЕРсИя. 

КОМсОМОЛЬсКИЙ  
РОМАН» 12+

10.40, 4.40 Иван Бортник. 
Я не промокашка! 12+

11.30, 14.30, 17.50, 22.00  
События 16+ 

11.50 «ЧТО ДЕЛАЕТ  
ТВОя ЖЕНА?» 12+

13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00, 3.15 «сЕЛЬсКИЙ ДЕТЕКТИВ. 

КРОВЬ РИФМУЕТся  
с ЛЮБОВЬЮ» 12+

17.00 Прощание 16+
18.10, 0.30 Петровка, 38 16+
18.25 «ПРОВИНцИАЛЬНЫЙ  

ДЕТЕКТИВ» 12+
22.40 10 самых... 16+
23.10 Актерские драмы. 

Предательский возраст 12+
0.00 События. 25-й час 16+
0.45 «БИТВА ЗА НАсЛЕДсТВО» 12+
1.25 Елизавета Никищихина.  

Безумная роль 16+
2.05 Ледяные глаза генсека 12+
2.45 Осторожно, мошенники! 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 7.00, 7.30, 10.00, 19.30, 23.45 
Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05 Театральная летопись.  

К 95-летию со дня рождения  
Элины Быстрицкой 16+

7.35, 18.40 Ангкор – земля богов 16+
8.30 Жизнь и судьба 16+
8.50, 16.35 Солдаты  

в синих шинелях 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10 ХX век 16+
12.15, 2.40 Забытое ремесло 16+
12.30 Абсолютный слух 16+
13.15, 22.00 «ЩИТ И МЕЧ» 16+
14.30, 23.15 Запечатленное время 16+
15.00 Новости. Подробно. Театр 16+
15.15 Пряничный домик 16+
15.45 2 Верник 2 16+
17.40 Неделя хоровой музыки.  

В. А. Моцарт. Большая месса 
до минор. Оркестр  
«Камерата Зальцбург»  
и Зальцбургский Баховский хор. 
Дирижер Эндрю Манце 16+

19.45 Главная роль 16+
20.05 Открытая книга 16+
20.35 «Собака Баскервилей».  

Овсянка, сэр! 16+
21.15 Энигма 16+
0.05 «ТРИ цВЕТА: КРАсНЫЙ» 16+
1.45 Неделя хоровой музыки.  

Концерт хора Валаамского  
монастыря в Московском  
международном  
Доме музыки 16+

ПяТнИцА, 7 АПРЕЛя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.45, 12.15, 15.15, 16.50  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское / Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.40 Человек и закон 16+
19.45 Поле чудес 6+
21.00 Время 16+
21.45 «ГОЛОС» весны  

в обновленном составе 12+
23.30 Вызов. Первые в космосе 12+
0.30 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссИя

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.15 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Кто против? 12+
16.30 Прямой эфир 16+
21.30 Моя Мелодия 12+
23.35 Улыбка на ночь 16+
0.40 «сОН КАК ЖИЗНЬ» 12+
3.50 «ПЫЛЬНАя РАБОТА» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00  

Сегодня 16+
8.25, 10.35 «МОРсКИЕ ДЬяВОЛЫ. 

сМЕРЧ» 16+
13.25 Чрезвычайное  

происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 ДНК 16+
17.55 Жди меня 12+
20.00 «НЕВсКИЙ.  

ОХОТА НА АРХИТЕКТОРА» 16+
0.00 Своя правда  

с Романом Бабаяном 16+
1.55 Захар Прилепин.  

Уроки русского 12+
2.20 Квартирный вопрос 0+
3.10 «УГРО» 16+
4.45 Их нравы 0+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.15 Большое кино 12+
8.45, 11.50, 15.00  

«ПЕРВЫЕ ВсТРЕЧНЫЕ» 12+
11.30, 14.30, 17.50 События 16+
14.50 Город новостей 16+
18.15 «ДЕТЕКТИВ НА ВсЕ РУКИ. 

УТРОМ ПРОсНУТся  
НЕ ВсЕ» 12+

20.05 «ДЕТЕКТИВ НА ВсЕ РУКИ.  
ДЕВИЧЬИ сЕКРЕТЫ» 12+

22.00 В центре событий  
с Анной Прохоровой 16+

23.00 Хорошие песни 12+

0.10 «НОЧНОЕ  
ПРОИсШЕсТВИЕ» 0+

1.40 Петровка, 38 16+
1.55 «ЛИШНИЙ» 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 7.00, 10.00, 19.30, 23.10  
Новости культуры 16+

6.35 Лето Господне 16+
7.05 Театральная летопись.  

К 95-летию со дня рождения 
Элины Быстрицкой 16+

7.35 Да, скифы – мы! 16+
8.15 Забытое ремесло 16+
8.30 Жизнь и судьба 16+
8.50, 16.35 Мужчина и женщины 16+
10.15 Любовный круг 16+
12.40, 16.15 Цвет времени 16+
12.50 Открытая книга 16+
13.20, 19.45 «ПяТЬ ВЕЧЕРОВ» 16+
15.00 Письма из провинции 16+
15.30 Энигма 16+
17.40, 1.15 Неделя хоровой музыки.  

Концерт Капеллы России  
имени А. А. Юрлова и Хора  
имени А. В. Свешникова.  
Дирижер Геннадий Дмитряк 16+

18.30 Роман в камне 16+
19.00 Смехоностальгия 16+
21.25 2 Верник 2 16+
23.30 «КАРП ОТМОРОЖЕННЫЙ» 16+
2.05 Искатели 16+

СУббОТА, 8 АПРЕЛя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00 Доброе утро. Суббота 16+
9.00 Умницы и умники 12+
9.45 Слово пастыря 0+
10.00, 12.00 Новости 16+
10.15 Поехали! 12+
11.10 ПроУют 0+
12.15 Видели видео? 0+
13.40 «ПО ЗАКОНАМ  

ВОЕННОГО ВРЕМЕНИ-3» 12+
18.00 Вечерние новости 16+
18.20 Юбилейный вернисаж 12+
21.00 Время 16+
21.35 Сегодня вечером 16+
23.35 «сИРАНО. УсПЕТЬ  

ДО ПРЕМЬЕРЫ» 16+
1.40 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссИя

5.00 Утро России. Суббота 16+
8.00 Вести Поморья 16+
8.35 По секрету всему свету 16+
9.00 Формула еды 12+
9.25 Пятеро на одного 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
12.00 Доктор Мясников 12+
13.05 «ЗОЛОТАя КЛЕТКА» 16+
18.00 Привет, Андрей! 12+
21.00 «ПОсЛЕДНИЙ ШАНс» 12+
0.35 «ЧЕРЕЗ БЕДЫ И ПЕЧАЛИ» 12+
3.50 «ИЩУ ТЕБя» 16+

 � НТВ

5.05 Жди меня 12+
5.50 «ВИЖУ-ЗНАЮ» 16+
7.25 Смотр 0+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 Поедем, поедим! 0+
9.20 Едим дома 0+
10.20 Главная дорога 16+
11.00 Живая еда  

с Сергеем Малоземовым» 12+
12.00 Квартирный вопрос 0+
13.00 Модный vs Народный 12+
14.20 Своя игра 0+
15.20 Игры разумов 0+
16.20 ЧП. Расследование 16+
17.00 Следствие вели... 16+
19.00 Центральное телевидение 16+
20.20 Страна талантов.  

Новый сезон 12+
23.00 Ты не поверишь! 16+
0.00 Международная пилорама  

с Тиграном Кеосаяном 18+
0.45 Квартирник НТВ у Маргулиса 16+
2.10 «Дачный ответ 0+
3.05 «УГРО» 16+
4.35 Их нравы 0+

 � ТВ-цЕНТР

5.55 «ПАРИЖАНКА» 12+
7.25 Православная энциклопедия 6+
7.50 «Смех без заботы».  

Юмористический концерт 12+
9.40 «ДЕТЕКТИВ НА ВсЕ РУКИ. 

УТРОМ ПРОсНУТся 
НЕ ВсЕ» 12+

11.30, 14.30, 23.20 События 16+
11.45 «ОДНАЖДЫ ДВАДцАТЬ  

ЛЕТ сПУсТя» 12+
13.15, 14.45 «ШАХМАТНАя  

КОРОЛЕВА» 16+
17.30 «ЖЕНИХ ИЗ ХОРОШЕЙ  

сЕМЬИ» 12+
21.00 Постскриптум 16+
22.05 Право знать! 16+
23.30 Тайная комната.  

Сильвио Берлускони 16+
0.10 Карл III. Король ожидания 16+
0.55 Специальный репортаж 16+
1.20 Хватит слухов! 16+
1.50, 2.25, 3.05, 3.50 Прощание 16+
4.35 Петровка, 38 16+
4.50 «БИТВА ЗА НАсЛЕДсТВО» 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Библейский сюжет 16+
7.05 Мультфильмы 6+
8.10, 0.15 «НОВЫЙ ГУЛЛИВЕР» 16+
9.15 Мы – грамотеи! 16+
10.00, 19.30 Новости культуры 16+
10.15 «ПЕРВАя ЛЮБОВЬ» 16+
11.30 Передвижники 16+
12.00 Люди неба 16+
13.00 Даты, определившие  

ход истории 16+

13.30, 1.20 Британская Колумбия.  
Край, где царят гризли 16+

14.25 Рассказы из русской истории 16+
15.15 Анатолий Виноградов.  

Гражданин директор 16+
15.45 Бельмондо Великолепный 16+
16.35 «ЧЕЛОВЕК ИЗ РИО» 16+
18.30 «Возвращение в Ивановку».  

К 150-летию со дня рождения 
Сергея Рахманинова 16+

19.50 Острова 16+
20.30 «ДАЧА» 16+
22.00 Агора 16+
23.00 Клуб «Шаболовка, 37» 16+
2.15 Мультфильмы 16+

вОСкРЕСЕньЕ, 9 АПРЕЛя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00, 10.00, 12.00 Новости 16+
6.10 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+
6.55 Играй, гармонь любимая! 12+
7.40 Часовой 12+
8.15 Здоровье 16+
9.20 «Мечталлион».  

Национальная лотерея 12+
9.40 Непутевые заметки 12+
10.15 Жизнь других 12+
11.10 Повара на колесах 12+
12.15 Видели видео? 0+
13.50 Бельмондо глазами 

Бельмондо 16+
15.50 Век СССР. 5 с. Запад 16+
17.00 Прямая речь 12+
18.00 Вечерние новости 16+
19.00 Две звезды. Отцы и дети.  

Новый сезон 12+
21.00 Время 16+
22.35 Что? Где? Когда? 16+
23.45 На футболе  

с Денисом Казанским 18+
0.15 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссИя

6.10, 1.30 «ПОцЕЛУЕВ МОсТ» 12+
8.00 Вести Поморья 16+
8.35 Когда все дома 

с Тимуром Кизяковым 16+
9.25 Утренняя почта  

с Николаем Басковым 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 17.00 Вести 16+
12.00 Большие перемены 16+
13.05 «ЗОЛОТАя КЛЕТКА» 16+
18.00 Песни от всей души 12+
20.00 Вести недели 16+
22.00 Москва. Кремль. Путин 16+
22.40 Воскресный вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

 � НТВ

6.35 Центральное телевидение 16+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 У нас выигрывают! 12+
10.20 Первая передача 16+
11.00 Чудо техники 12+
11.55 Дачный ответ 0+
13.00 НашПотребНадзор 16+
14.05 Однажды... 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 Человек в праве  

с Андреем Куницыным 16+
17.00 Следствие вели... 16+
18.00 Новые русские сенсации 16+
19.00 Итоги недели 16+
20.20 Маска. Новый сезон 12+
23.20 Звезды сошлись 16+
0.45 Основано  

на реальных событиях 16+
3.20 «УГРО» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.20 «ОДНАЖДЫ ДВАДцАТЬ  
ЛЕТ сПУсТя» 12+

7.35 «сЕЗОН ПОсАДОК» 12+
9.15 Здоровый смысл 16+
9.45 «ДЕТЕКТИВ НА ВсЕ РУКИ.  

ДЕВИЧЬИ сЕКРЕТЫ» 12+
11.30, 0.05 События 16+
11.45 Петровка, 38 16+
11.55 «НОЧНОЕ 

ПРОИсШЕсТВИЕ» 0+
13.45 Москва резиновая 16+
14.30 Московская неделя 16+
15.00 «Смешите меня семеро!» 

Юмористический концерт 16+
16.00 «ПАРИЖАНКА» 12+
17.55 «ДЕТДОМОВКА» 12+
21.30, 0.20 «НЕФРИТОВАя  

ЧЕРЕПАХА» 12+
1.10 «ШАХМАТНАя КОРОЛЕВА» 16+
4.20 Римма и Леонид Марковы.  

На весах судьбы 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Лето Господне 16+
7.05 Мультфильм «Маугли» 6+
8.40 «ОШИБКА  

ИНЖЕНЕРА КОЧИНА» 16+
10.30, 1.25 Диалоги о животных 16+
11.10 «ДАЧА» 16+
12.40 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
13.05 Забытое ремесло 16+
13.20 Игра в бисер  

с Игорем Волгиным 16+
14.00 Коллекция 16+
14.35 Иван Грозный 16+
16.30 Картина мира  

с Михаилом Ковальчуком 16+
17.10 Первые в мире 16+
17.25 Пешком... 16+
17.55 НОВАТ. Либретто  

в 15 картинах 16+
18.35 Романтика романса 16+
19.30 Новости культуры 16+
20.10 «ПЕРВАя ЛЮБОВЬ» 16+
21.25 Великие имена 16+
22.20 «ЧЕРНАя КОШКА,  

БЕЛЫЙ КОТ» 16+
0.25 Чучо Вальдес на фестивале  

Мальта Джаз 16+
2.05 Искатели 16+
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25 марта 
отпраздновала  
день рождения

Надежда  
Николаевна  

БАСКАКОВА, 
ветеран труда 

Уважаемая  
Надежда  

Николаевна!
Поздравляем с днем рождения и жела-

ем искренне, сердечно не знать волнений и 
тревог. Чтобы сопутствовали вечно здоро-
вье, счастье и любовь. Пусть радость каж-
дый день несет. Пусть тебе во всем везет.

Ветераны школы № 34

Отмечает юбилей
Валентина 
Игнатовна  
МОНАХОВА

Юбилейный день рождения – это повод, 
без сомнения, чтобы вспомнить все хоро-
шее и печаль отправить в прошлое!

Совет ветеранов Исакогорского 
округа поздравляет с юбилеем

только раз в Году
Присылайте поздравления по e-mail: agvs29@mail.ru                         звоните по тел. 21-42-83 (в среду и четверг)

С днем 
рождения!
23 МАРТА

Алексей Алексеевич 
хОРОбРОв, 
руководитель межрегиональной  
территориальной  
государственной инспекции 
труда по Архангельской  
области и нАО

С днем 
рождения!
29 МАРТА

Светлана викторовна 
САЗОнЕнкО, 
директор школы № 52

С днем 
рождения!
30 МАРТА

Лидия васильевна 
ЕЛькИнА, 
директор школы № 45,  
награждена нагрудным  
знаком «За заслуги перед 
городом Архангельском»

С днем 
рождения!
30 МАРТА

Игорь валентинович 
АРСЕнТьЕв, 
глава города Северодвинска

С днем 
рождения!
30 МАРТА

яков владимирович 
ПОПАРЕнкО, 
основатель ООО «АТк-Медиа»,  
награжден нагрудным знаком 
«За заслуги перед городом 
Архангельском»

С днем 
рождения!
31 МАРТА

Александр Сергеевич 
бАЛАкшИн, 
директор Управления Фе-
деральной почтовой связи 
Архангельской области  
(филиал ФГУП «Почта России»)

С днем 
рождения!
31 МАРТА

вячеслав Иванович 
СТАРИкОв, 
заместитель директора  
филиала ГТРк «Поморье»

ОбЩЕСТвЕннАя ОРГАнИЗАцИя 
«ДЕТИ вОйны» 
СОЛОМбАЛьСкОГО ОкРУГА
поздравляет с юбилеем:

 Галину Владимировну БРОВИНУ
 Тамару Ивановну 
    МЕРДВИНЦЕВУ
с днем рождения:
 Валентину Николаевну 
    МАКАРОВУ
 Лидию Максимовну МЕДВЕДЕВУ
 Нину Егоровну ПУШНИКОВУ
 Юлию Никитичну БАРАй
 Лидию Александровну ОВАДОВУ
 Галину Александровну 
    ГРИГОРьЕВУ
 Валентину Ивановну ОСТАШЕВУ
 Зою Александровну ВЕРЕСОВУЮ
 Нелли Егоровну КУЗНЕЦОВУ
 Полину Карповну ТКАЧЕВУ
 Музу Александровну 
    НОВОХАЦКУЮ

Пусть мечты заветные сбываются, 
дней безоблачных и долгих лет. В жизни 
все отлично получается и в подарок от 
души привет.

26 марта 
отметила  

день рождения
Римма  

Васильевна  
АРХИПОВА, 

отличник народного 
просвещения, ветеран 
педагогического труда

Уважаемая Римма Васильевна! 
Примите от нас сердечные поздравле-

ния с днем рождения и слова благодарно-
сти за многолетний педагогический труд. 
Здоровья вам крепкого, благополучия, оп-
тимизма, радости жизни, добра.

Ветераны школы № 34  
и благодарные ученики

27 марта 
отпраздновали 25 лет
совместной жизни
Саша и Люда СОЛОНЕЦ

Поздравляем с серебряной свадьбой! 25 
чудесных лет, счастьем ваш мирок согрет. 
Шлем в этот славный час поздравления 
для вас. Всей душой добра желаем и любви 
большой без края, много радости, достат-
ка, чтоб всегда жилось вам сладко.

Мама, папа, крестная, Света и Влад

27 марта 
отметила 90-летний юбилей

Лия Анатольевна 
ЗАйЧИНСКАЯ

Дорогая Лия Анатольевна!
В юбилейный день рожденья желаемо 

света и тепла, нежности, любви, чтоб 
жизнь прекрасная была, и много сча-
стья.

Совет ветеранов  
Исакогорского округа

28 марта 
отметила день рождения 
Антонина Николаевна  
ПОПОВА,
член комиссии по патриотическому  
воспитанию молодежи Совета  
ветеранов Октябрьского округа

Сердечно желаем Антонине Николаевне  
крепкого здоровья, радости, отличного 
настроения и долгих лет активной обще-
ственной жизни!

Совет ветеранов  
Октябрьского округа

29 марта 
отметит  

65-летний юбилей
Людмила  
Петровна  

БУМАГИНА 
Наша любимая, 

наша родная, с днем 
юбилея тебя поздравля-
ем! Будь же и дальше, родная, счастливой, 
бодрой, веселой, здоровой, красивой. Чтоб 
позабыли тебя все печали, чтоб счастье 
и удача тебя повсюду встречали. Радость 
пусть будет спутником твоим навек, наш 
самый родной и близкий человек!

Родные, друзья

30 марта
принимает поздравления 
с юбилеем 
Вера Егоровна ЕВТЕЕВА, 
ветеран труда

Уважаемая Вера Егоровна! 
Поздравляем вас с замечательным юби-

леем и сердечно благодарим за многолет-
ний труд на Северной магистрали.

Желаем вам всего самого доброго и свет-
лого, а главное – всегда сохранять позитив-
ный настрой и радоваться каждому дню 
жизни. Пусть будет много радостных со-
бытий и приятных мелочей, которые со-
гревают вам душу!

С уважением, Архангельский  
региональный Совет ветеранов СЖД  

и Совет ветеранов ШЧ-9

30 марта 
отметят 60-летие совместной жизни

Валентин Гаврилович  
и Нина Петровна ЗыКОВы

Дорогие наши, с бриллиантовой свадь-
бой! Сегодня будет музыка звучать и по-
желанья водопадом литься! Вы будете по-
дарки получать, с родными и друзьями ве-
селиться! Пусть все, что в жизни еще нуж-
но, подарит вам судьба! И чествуя, сердеч-
но и с любовью, желаем вам сегодня и всег-
да удачи, счастья, крепкого здоровья и ра-
дости на долгие года! С любовью, миром, ве-
рой живите много лет!

Сестра, племянник

30 марта 
принимает поздравления 
с днем рождения
Надежда Игоревна ВАЛИНА

Дорогая доченька, поздравляю тебя с 
днем рождения! Желаю счастья в личной 
жизни, здоровья и мирного неба над головой.

Мама, брат Сережа

31 марта 
отметит 85-летний юбилей
Тамара Ивановна  
ВАСИЛьЕВА,
ветеран педагогического труда, отличник 
народного просвещения, блокадница

Уважаемая Тамара Ивановна! 
Примите самые добрые и сердечные по-

здравления с юбилеем! Желаем вам креп-
кого здоровья, благополучия, любви и забо-
ты родных и близких.

С уважением, Совет ветеранов  
школы № 33

31 марта 
отпразднует юбилей

Руфина Константиновна 
СКАЧКОВА

85 – не срок для старости. Пусть не чув-
ствует сердце усталости. Это зрелость 
во всем и всегда, это опыт большого труда. 
Это возраст совсем не большой, если ты 
не стареешь душой! Счастья вам полную 
чашу за труд и отзывчивость вашу.

Хор «Зоренька», клуб «Талисман»

1 апреля 
исполняется 70 лет
Сергею Петровичу 
МИХАйЛОВУ

Дорогой наш юбиляр, поздравляем 
тебя! Здоровья, счастья пожелать, с 
улыбкой, добрым настроением свой путь 
по жизни продолжать. Не надо лет сво-
их бояться, а смело им смотреть в гала. 
«Мои года – мое богатство!» – не даром в 
песне есть слова.

С уважением, пенсионеры  
ЗАО «Архгипродрев»

2 апреля 
отмечает юбилей

Нина Георгиевна  
МАКАРОВА

Дорогая Нина, с 70-летием! В этот чу-
десный праздник хочу пожелать, чтобы 
каждый день в году был наполнен пози-
тивом, успехом и добром. Желаю креп-
кого здоровья, улыбок, радости земной, а 
счастье пусть в ладони льется, как лет-
ний дождик проливной. Пусть новая квар-
тира подарит жизнь, достаток, про-
цветание. Частою гостьей заходит уда-
ча, жизнь станет лучше, щедрей и бога-
че. Пусть тебя окружает тепло, любовь, 
ласка и внимание, а на душе будет легко 
и спокойно. Исполнения всех твоих жела-
ний.

С уважением, Света Фролова
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С днем 
рождения!
1 АПРЕЛя

Светлана Ивановна 
ЧЕхОвА, 
директор централизованной 
библиотечной системы  
Архангельска

С днем 
рождения!
1 АПРЕЛя

Людмила валентиновна  
ПОТАПкИнА, 
заведующая детским садом 
комбинированного вида  
№ 174 «ягодка»

С днем 
рождения!
2 АПРЕЛя

Сергей никандрович 
СЮхИн, 
заслуженный художник РФ, 
обладатель знака  
«За заслуги перед городом 
Архангельском»

С днем 
рождения!
4 АПРЕЛя

Дмитрий Игоревич 
ЗыЛЁв, 
генеральный директор  
АО «Архангельский цбк»

С днем 
рождения!
4 АПРЕЛя

Татьяна Сергеевна 
бУЛАнОвА, 
директор школы № 26

2 апреля отмечает 
70-летний юбилей
Наталья Георгиевна  
ФАТОВА

Наташа, с юбилеем поздравляю! И от 
всей души желаю счастья и добра, быть 
веселою всегда. Желаю жизни полной, же-
лаю радости с утра до самой ночи позд-
ней. Пусть каждый день приносит креп-
кое здоровье, удачу и будет ярким, непо-
вторимым, хорошим, добрым, радостным, 
счастливым. И самые чудесные мгновения 
ждут впереди.

С уважением, Света Фролова

4 апреля
отмечает  

день рождения 
Валерий  
Никитич  
ДЯТЛЕВ, 

ветеран труда,  
председатель Совета  

ветеранов ПЧМ
Уважаемый Валерий Никитич!

Примите наши поздравления с днем 
рождения и слова искренней благодарно-
сти за многолетний труд на Северной же-
лезной дороге и активную работу в узловой 
ветеранской организации! Крепкого вам 
здоровья, семейного благополучия, теплого 
общения и счастья, согревающего дом. Воз-
раст – совсем не главное, годы – совсем не в 
счет... Желаем вам лучшего самого, пусть 
вам всегда везет!

С уважением, Архангельский  
региональный Совет ветеранов СЖД

2 апреля 
отметит 35-летие 
Андрей Николаевич  
ЩЕРБАКОВ

Дорогого сына, племянника поздравля-
ем с юбилеем! Желаем крепкого здоровья, 
благополучия, любви! В юбилей так при-
ятно желать, чтобы был удивительным 
год. Сила духа, уверенность, стать, как и 
прежде, толкают вперед. Манят пусть го-
ризонты и впредь, неизвестные дали зовут, 
сердце будет всегда молодеть, счастье вме-
сте с удачей придут. 

Мама, папа и тетя Лена

4 апреля
отпразднует юбилей
Тамара Львовна  
СТРЕЛьЦОВА

Дорогая сестричка и тетя, с юбилеем! 
Желаем крепкого здоровья, удачи и вни-
мания родных.

Семья Жуковых

СОвЕТ вЕТЕРАнОв 
ОкТябРьСкОГО ОкРУГА 
поздравляет с юбилеем:
 Сергея Георгиевича КОЛУПАЕВА
 Неонилу Викторовну АНТОНОВУ 
 Владимира Геннадьевича СОСНИНА
 Зою Александровну ГЛАДКОВУ
 Анну Владимировну ФОРСОВУ
 Эмилию Антоновну МИХАйЛОВУ

Желаем юбилярам крепкого здоровья 
на долгие годы, благополучия, семейного 
тепла, много светлых и радостных дней!

ОбЩЕСТвЕннАя ОРГАнИЗАцИя 
«ДЕТИ вОйны» 

ИСАкОГОРСкОГО ОкРУГА 
поздравляет с  юбилеем:

 Лию Анатольевну ЗАйЧИНСКУЮ
 Нонию Алферовну КУСТИКОВУ

с днем рождения:
 Ирину Сафроновну БУТЕНКО
 Нину Алексеевну КУДРИНСКУЮ
 Изу Николаевну НОСОВУ
 Валентину Ивановну КАРЕЛИНУ
 Александру Ивановну ГУРьЕВУ
 Евгения Михайловича ТРУСОВА
Пусть каждый день придет с теплом 

и радостью. Особенное что-то принесет. 
Пусть прекрасный этот день рождения 
подарит настроенье на весь год.

 
СОвЕТ вЕТЕРАнОв ОАО 
«АРхАнГЕЛьСкИй ЛДк № 3» 
поздравляет юбиляров апреля:

 Наталью Германовну НИФАНТьЕВУ
 Розу Григорьевну ВЕШНЯКОВУ
 Марию Степановну СМЕТАНИНУ
 Николая Викторовича ЛАТыШЕВА

Дорогие юбиляры,  от чистого сердца 
поздравляем вас. От всей души желаем 
исполнения желаний, крепкого здоровья 
и человеческого счастья,  семейного теп-
ла, уюта и поддержки друзей и родных.

ОбЩЕСТвО ИнвАЛИДОв 
СОЛОМбАЛьСкОГО ОкРУГА 

поздравляет с юбилеем:

 Валентину Анатольевну ПОПОВУ

с днем рождения:
 Антонину Романовну ОРДИНУ
 Антонину Ивановну ИЖМЯКОВУ

Пусть почаще балует удача, принося 
успех за разом раз. Чтоб еще насыщен-
ней и ярче становился каждый день и час. 
Окружат пусть люди дорогие, дарят мно-
го нежности тепла. И желанья сбудутся 
любые, чтоб еще счастливей жизнь была.

ОбЩЕСТвЕннАя ОРГАнИЗАцИя 
«ДЕТИ вОйны» 
ОкРУГА вАРАвИнО-ФАкТОРИя 
поздравляет с днем рождения:

 Ираиду Павловну ЕРМОЛИНУ
 Валентина Павловича ИВАШИНА
 Валентина Федоровича УТКИНА
 Людмилу Степановну КОВАЛЕВУ
 Раису Васильевну ДЖИМУ
 Валентину Ивановну СИДОРОВУ
 Нину Ильиничну УСАЧЕВУ
 Ольгу Степановну ЧУРКИНУ
 Альбертину Николаевну ПУШКАРЕВУ
 Александра Михайловича ГАЛУЗА
 Александру Степановну БЕЛьКОВУ
 Ивана Владимировича ДЕГТЯРЕВА
 Валентину Григорьевну СЕЛИВАНОВУ
 Валентину Николаевну ЗАДОРИНУ
 Надежду Васильевну ФИЛЕНКО
 Гентруду Петровну ХВИЮЗОВУ
 Валентину Васильевну КОЧЕРГИНУ
 Любовь Алексеевну ОРЕХАНОВУ
 Юрия Егоровича ЛАПТИНА
 Маргариту Владимировну ЧУРКИНУ
 Надежду Павловну КИРьЯНОВУ
 Тамару Львовну САВЕНКОВУ
 Бориса Васильевича ЕРМОЛИНА
 Евгению Ивановну ГРИШКОВИЧ
 Любовь Васильевну ДУНАЛОВСКУЮ

Желаем счастья, здоровья, успехов и ак-
тивного долголетия.

ОбЩЕСТвЕннАя ОРГАнИЗАцИя 
«ДЕТИ вОйны» 

ЛОМОнОСОвСкОГО ОкРУГА 
поздравляет с юбилеем:

 Анатолия Павловича ВАСИЛьЕВА
 Геннадия Федоровича ПРОКОПьЕВА
 Людмилу Васильевну ЩУКИНУ

с днем рождения:
 Лидию Семеновну ПАВЛОВУ
 Галину Павловну БУРЦЕВУ
 Татьяну Александровну 
    ВИНОГРАДОВУ
И пожелать мы вам хотим улыбок, радо-

сти, веселья, большого счастья, добрых дел. 
Ведь эти годы – не предел. И невзгоды над 
вами не властны, если рядом верные друзья.

СОвЕТ вЕТЕРАнОв 
СОЛОМбАЛьСкОГО ОкРУГА 
поздравляет с юбилеем:

 Нину Владимировну КОКОРИЧЕВУ
 Дину Федоровну ТАРАСОВУ
 Людмилу Степановну БРАТАЕВУ
 Владимира Афанасьевича 
    ПАРШИНА
 Валентину Анатольевну ПОПОВУ
с днем рождения:
 Инну Алексеевну СИВКОВУ
 Татьяну Ананьевну РОВНЕйКО
 Владимира Терентьевича 
    ДОВГАНЯ
 Любовь Михайловну ФЕДУЛОВУ

Желаем здоровья, добра, благополучия. 
Пусть каждый новый день будет наполнен 
приятными событиями, радостными но-
востями. И пусть на душе будет уютно и 
тепло.

31 МАРТА 
шкОЛА № 69 ИМ. А. А. ЕФРЕМОвА

ОТМЕЧАЕТ 90-ЛЕТИЕ
От всей души поздравляем коллек-

тив школы! Желаем всем оптимизма, 
здоровья, веры в себя, больше положи-
тельных эмоций. Пусть сбываются все 
планы на благо развития и воспита-
ния подрастающего поколения. Достой-
ных и творчески богатых вам учеников. 
Мира, добра, любви!
Совет ветеранов Цигломенского округа

овенÎВамÎнеобходимоÎпроявитьÎинициативуÎиÎ
применитьÎсвоиÎидеиÎнаÎпрактике.ÎЭкспериментыÎ
позволятÎдоказатьÎвашуÎправоту.ÎнеÎоткладывайтеÎ
решениеÎпроблемÎвÎдолгийÎящик.

телец уÎвасÎпоявитсяÎжеланиеÎчто-тоÎизменитьÎвÎ
собственнойÎжизни.ÎВдобавокÎкÎжеланиюÎтакжеÎвÎна-
личииÎбудетÎиÎвозможность.ÎловитеÎшанс.Îблагопри-
ятныйÎпериодÎдляÎрасширенияÎсферыÎдеятельности.

близнецы ВлиятьÎнаÎходÎсобытийÎвамÎврядÎлиÎ
удастся,ÎаÎвотÎиспользоватьÎихÎсÎвыгодойÎдляÎсебяÎ
выÎсможете.ÎВÎвыходныеÎвыÎсумеетеÎдобитьсяÎвесь-
маÎамбициознойÎцели.Î

ракÎПостарайтесьÎбытьÎтерпимееÎкÎокружающим.Î
ПопыткаÎнаучитьÎкого-нибудьÎжитьÎобернетсяÎдляÎ
васÎнеÎслишкомÎприятнойÎситуацией.ÎследуетÎизоÎ
всехÎсилÎсдерживатьÎэмоции.

лев ВамÎпридетсяÎдоказыватьÎсвойÎуровеньÎпро-
фессионализма.ÎПонадобитсяÎблагожелательностьÎиÎ
контактность.ÎВнимательнееÎследитеÎзаÎновостями,Î
чтобыÎнеÎпропуститьÎважнойÎдляÎвасÎинформации.

деваÎВамÎпотребуетсяÎпроявитьÎзавидноеÎтер-
пениеÎнаÎработе,ÎиначеÎвашиÎделовыеÎпартнерыÎ
могутÎвоспользоватьсяÎвашейÎэмоциональностьюÎиÎ
спровоцироватьÎконфликтнуюÎситуацию.

весы неÎстоитÎоткрытоÎвысказыватьÎсвоиÎпре-
тензииÎокружающим.ÎВашÎуспехÎзависитÎвÎпервуюÎ
очередьÎотÎвашейÎдипломатичности.ÎграндиозныеÎ
планыÎнаÎближайшиеÎдниÎлучшеÎнеÎстроить.

скорпион судьбаÎпредоставитÎвамÎвозмож-
ностьÎвыбора,ÎвÎпрофессиональномÎиÎличномÎпла-
неÎмногиеÎбудутÎдобиватьсяÎвашегоÎвнимания.ÎВасÎ
ждетÎфинансовыйÎуспех.Î

стрелец уÎвасÎогромноеÎколичествоÎинтерес-
ныхÎидейÎиÎновыхÎпланов.ÎнужноÎмногоÎработать,Î
чтобыÎреализоватьÎжелаемое.ÎПодумайтеÎоÎновомÎ
источникеÎдохода.

козерог ПодумайтеÎоÎпланахÎиÎпроектахÎнаÎбуду-
щее.ÎнаÎработеÎвсеÎблагополучно,ÎдажеÎвероятноÎпо-
вышениеÎпоÎслужбе.ÎнеÎпропуститеÎважнуюÎинформа-
цию,ÎкотораяÎоткроетÎпередÎвамиÎновыеÎвозможности.

водолей самоеÎвремяÎсерьезноÎотнестисьÎкÎ
своейÎкарьере.ÎЭмоциональнаяÎустойчивостьÎможетÎ
понизиться,ÎаÎсÎраздражительностьюÎвамÎбудетÎ
справитьсяÎнелегко.Î

рыбы грядутÎзаметныеÎпеременыÎвÎотношенияхÎ
сÎделовымиÎпартнерами.ÎЭтоÎсерьезноеÎиспытаниеÎ
наÎпрочность,ÎотÎвасÎпотребуетсяÎготовностьÎкÎсо-
трудничеству.ÎнаÎработеÎвозможныÎинтриги.Î

�� Астропрогноз с 3 по 9 апреля
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пл.Îленина,Î5.ÎАдминистрацияÎАрхангельска.ÎстойкаÎнаÎ1Îэтаже
ул.Îбуденного,Î5/1.Î
ПомещениеÎадминистрацииÎМаймаксанскогоÎокруга
ул.ÎПобеды,Îд.Î46.ÎМаймаксанскаяÎбиблиотекаÎ№Î6
ул.ÎЗеньковича,Îд.Î11.ÎМагазинÎ«дельфин»
ул.ÎАдмиралаÎнахимова,Î15.ÎКЦÎ«бакарица»
ул.ÎПопова,Î18.ÎМуПÎ«Роспечать»
пр.Îтроицкий,Î49.ÎПравительствоÎАрхангельскойÎобласти
пр.Îтроицкий,Îд.Î60.ÎгородскаяÎдума
пр.Îновгородский,Î15.ÎПрокуратураÎАрхангельскойÎобласти
ул.Îсадовая,Î11.ÎПрокуратураÎоктябрьскогоÎокруга
ул.ÎВоскресенская,Î3.ÎуВдÎАрхангельскойÎобласти
ул.Îлогинова,Î29.ÎналоговаяÎинспекцияÎпоÎАрхангельску
ул.Îленинская,Î2.ÎМагазинÎ«Анастасия»
пр.Îтроицкий,Î96.ÎуправлениеÎфсИнÎРоссии
ул.ÎМира,Î4/1.ÎМагазинÎ«Каскад»
Зеленец,Î12.ÎМагазинÎ«Алкошоп»
аэропортÎталаги,Î10.ÎАоÎ«АэропортÎАрхангельск»
ул.Îсуфтина,Îд.Î32.ÎсоциальныйÎдомÎветеранов
пр.Îтроицкий,Î64.ÎЦентральнаяÎгородскаяÎбиблиотека
ул.ÎРечников,Î49.ÎМагазинÎ«фасоль»
ул.ÎВоронина,Î29/2.ÎсоветÎветерановÎокругаÎВаравино-фактория
пр.Îтроицкий,Î52.ÎАтк-Медиа,ÎгостиницаÎ«двина»
ул.ÎКраснофлотская,Î1.ÎЗаводÎ«КраснаяÎКузница»Î
пр.Îтроицкий,Î39.ÎфедерацияÎпрофсоюзовÎобласти
ул.Îурицкого,Î1,Î1Îэтаж.ÎбиблиотекаÎим.Îдобролюбова
ул.Îлогинова,Î2.ÎКнижнаяÎпалата
пр.Îтроицкий,Î73.ÎтелекомпанияÎ«Поморье»
ул.ÎПирсовая,Î25.ÎМагазинÎ«Центр»
пр.Îтроицкий,Î61.ÎМуÎ«Информационно-издательскийÎцентр»Î
(редацияÎгазеты)
пр.Îломоносова,Î30.ÎотделениеÎсоцзащитыÎÎ
населенияÎвÎломоносовскомÎокруге
пр.Îленинградский,Î161.ÎотделениеÎсоцзащитыÎÎ
населенияÎвÎокругеÎМайскаяÎгорка
ул.Îсоветская,Î65.ÎотделениеÎсоцзащитыÎнаселенияÎÎ
вÎсоломбальском,ÎсеверномÎиÎМаймаксанскомÎокругах

ул.ÎКапитанаÎКононова,Î2.ÎотделениеÎсоцзащитыÎÎ
населенияÎвÎокругеÎВаравино-фактория
ул.Îтимме,Î28.Î
отделениеÎсоцзащитыÎнаселенияÎвÎоктябрьскомÎокруге
пр.Îновгородский,Î160.ÎотделениеÎсоциальнойÎзащитыÎ
населенияÎпоÎг.ÎАрхангельску,ÎМинистерствоÎтруда,Î
занятостиÎиÎсоциальногоÎразвитияÎАрхангельскойÎобласти
ул.Îсуворова,Î3.Î
ПерваяÎгородскаяÎбольницаÎим.ÎЕ.ÎЕ.ÎВолосевичÎ
пр.ÎобводныйÎканал,Î7.ÎобластнаяÎдетскаяÎбольницаÎ
им.ÎП.Îг.ÎВыжлецоваÎ
ул.Îдачная,Î30.ÎАрхангельскаяÎгородскаяÎбольницаÎ№Î4Î
ул.Îдежневцев,Î11.ÎМагазинÎ«Петровский»
пр.Îникольский,Î29.ÎКЦÎ«соломбала-Арт»Î
пр-дÎПриорова,Î2/ул.ÎВоскресенская,Î93.ÎАгКЦ
ул.ÎПервомайская,Î3.ÎМКЦÎ«луЧ»
ул.Îсевстрой,Î2.ÎКЦÎ«Цигломень»
ул.Îярославская,Î42.ÎАрхангельскаяÎгородскаяÎбольницаÎ№Î7
пр.Îтроицкий,Î61.ÎАдминистрацияÎоктябрьскогоÎокругаÎ
ул.Îхимиков,Î21.ÎАдминистрацияÎсеверногоÎокруга
ул.ÎВоронина,Î29/2.ÎАдминистрацияÎокругаÎВаравино-фактория
пр.Îникольский,Î92.ÎАдминистрацияÎсоломбальскогоÎокругаÎ
ул.ÎП.Îосипенко,Î5/2.ÎАдминистрацияÎокругаÎМайскаяÎгорка
ул.Îдежневцев,Î14.ÎАдминистрация
ИсакогорскогоÎиÎЦигломенскогоÎокругов
набережнаяÎсевернойÎдвины,Î73.ÎддЮтÎ(гардероб)
пр.Îтроицкий,Î52.ÎгостиницаÎ«двина»Î(стойкаÎнаÎ1Îэтаже)
пр.Îломоносова,Î292.ÎАрхангельскаяÎобластнаяÎбольницаÎ
(станцияÎпереливанияÎкрови)
библиотекаÎсАфу
пр.Îленинградский,Î324.ÎсоветÎветерановÎтраловогоÎфлота
ул.ÎВоскресенская,Î95.ÎсоветÎветерановÎоктябрьскогоÎокругаÎ
ул.ÎРусанова,Î8.ÎМагазинÎ«Петровский»
ул.ÎМаслова,Î33Î(14Îлесозавод)
пр.Îломоносова,Î181,Î1Îэтаж
пр.Îтроицкий,Î115.Î
северныйÎмедицинскийÎцентрÎим.Îсемашко

ул.ÎПобеды,Î18/4.ÎЦентрÎпомощиÎсовершеннолетнимÎ
гражданамÎсÎментальнымиÎособенностями
ул.ÎПобеды,Î67.ÎПоликлиникаÎ№Î3
наб.Îсев.Îдвины,Î96.Î«ЕдинаяÎРоссия»
пр.Îникольский,Î33.ÎМагазинÎ«Петровский»
ул.Îнагорная,Î1.ÎМагазинÎ«гиппо»
ул.Îгайдара,Î4,Îкорп.Î1.ÎÎ
АрхангельскийÎобластнойÎцентрÎзанятостиÎнаселенияÎ
ул.ÎРейдовая,Î7.ÎбиблиотекаÎ№Î13
ул.ÎВычегодская,Î19,Îкорп.Î2.ÎИдЮЦ
ул.ÎКлепача,Î9.ÎфилиалÎИЦКЦÎ«Исакогорский»
ул.Îгалушина,Î6.ÎЦентрÎреабилитацииÎ«Родник»
ул.Îгагарина,Î14.ÎуКÎ«нашÎдом»
ул.ÎМаяковского,Î21/1.ÎуКÎ«нашÎдом»
ул.Îдачная,Î50.ÎуКÎ«нашÎдом»
ул.ÎКосмонавтаÎКомарова,Î14/2.ÎКППÎ«АМтП»
ул.Îдзержинского,Î7/4.ÎКлиникаÎ«АкадемияÎздоровья»Î
наб.севернойÎдвины,Î135.Î
городскаяÎбиблиотекаÎ№Î1Îим.ÎКоковина
наб.севернойÎдвины,Î134.Î
октябрьскаяÎбиблиотекаÎ№Î1Îим.Îжернакова
ул.ÎВоскресенская,Î85.ÎдетскаяÎбиблиотекаÎ№Î3
тимме,Î16А.ÎПривокзальнаяÎбиблиотекаÎ№Î4
ул.ÎбеломорскойÎфлотилииÎ8.Î
соломбальскаяÎбиблиотекаÎ№Î5Îим.Шергина
ул.Î23-йÎгвардейскойÎдивизии,Î5.Î
ПривокзальнаяÎбиблиотекаÎ№Î8
ул.ÎПервомайская,Î4.ÎдетскаяÎбиблиотекаÎ№Î9
пр.Îленинградский,Î269/1.ÎбиблиотекаÎ№Î10
ул.Îникитова,Î1.ÎВаравинскаяÎдетскаяÎбиблиотекаÎ№11ÎÎ
ул.ÎЗеньковича,Î29.ÎИсакогорскаяÎбиблиотекаÎ№Î12Î
ул.ÎШтурманскаяÎ3.ÎИсакогорскаяÎбиблиотекаÎ№Î12
ул.ÎМагистральная,Î45.ÎИсакогорскаяÎдетскаяÎбиблиотекаÎ№Î15
ул.ÎКировская,Î27.ÎбиблиотекаÎ№Î18Î
ул.ÎВолодарского,Î10.ÎАрхангельскийÎлитературныйÎмузей

полезная информация

СпрАвки и коНСультАции, вывоз уМЕрших круГлоСутоЧНо

40-77-41, 40-77-42

ПАМЯТКА
–ÎобращатьсяÎвÎморгÎблизкимÎ
умершегоÎнЕÎнужно!Î
ВсеÎдокументыÎвÎморге,Î
ЗАгсе,ÎмэрииÎоформитÎ
иÎполучитÎнашÎагент.

–ÎопознаниеÎумершегоÎ
проводитсяÎвÎденьÎвыдачиÎ
телаÎ(деньÎпохорон).
ДлЯ офорМлениЯ Похорон 
ПригоТовьТе:

–ÎпаспортÎлица,ÎкотороеÎ
будетÎоформлятьÎпохороны;

–ÎпаспортÎумершего,Î
снИлсÎумершегоÎ(дляÎвычетаÎ
пособияÎнаÎпогребение).

Муп «СпЕцтрЕСт» ритуАльНыЕ уСлуГи
захоронения на кладбищах Архангельска

 Широкий выбор гробов, крестов, венков.
 Рытье могилы, подготовка к погребению.
 Катафалки «Мерседес», «Фиат», «Газель».
 Изготовление и установка гранитных 
 памятников, оград, столов, скамеек.
 Гравировка изображений на граните.
 Благоустройство захоронений.
 Организация поминальных обедов.

ПриеМные ПунКТы:
– ул. Тимме, 2, вставка Б. 
 Тел.: 20-28-94, 44-10-18.

– пр. Советских Космонавтов, 170, корп. 1. 
 Тел. 21-11-53.

– ул. Кедрова, 25 (первое крыльцо 
 от ул. Советской). Тел. 44-95-42.

– ул. Теснанова, 3. Тел. 44-07-06.

Доверьте в эти скорбные и трудные минуты 
все хлопоты профессионалам

реклама

реклама

Где взять свежий номер

ЗАДАвАйТЕ СвОИ вОПРОСы ПО ТЕЛЕФОнУ

вопросы можно направлять  
на электронную почту редакции  
(с пометкой «прямая линия») 

agvs29@mail.ru
А также в нашу группу вк vk.com/agvs29

20-81-79

нА ПРяМОй ЛИнИИ  
в РЕДАкцИИ ГАЗЕТы

29 марта 
с 16:00 до 17:00

Дмитрий 
викторович 

ПОПОв,
глава Соломбальского 

округа

Мы поговорим о подготовке к реализации 
в Соломбале федеральных и городских 
программ, направленных на решение 
коммунальных и социальных проблем. 
В том числе о запланированном дорожном  
ремонте, благоустройстве общественных  
территорий и многом другом.

30 марта 
с 16:00 до 17:00

Илья  
Игоревич 
ИвАнкИн, 

директор школы № 7 
на 1600 мест

Он расскажет, как идет формирование  
штата новой школы-гиганта в округе 
Майская Горка, какие специалисты  
нужны учреждению? 
На какие меры поддержки могут рассчитывать 
педагоги, переехавшие в Архангельск 
для трудоустройства? Как зачислить ребенка 
в новую школу? В чем ее преимущества?
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полезная информация

 архангельск
 анапа
 Белгород
 Брянск
 Великие Луки
 Великий новгород
 Владивосток
 Владикавказ
 Волоколамск
 Воронеж
 Вязьма
 Выборг
 Гатчина
 Грозный
 Дмитров
 елец
 ельня
 калач-на-Дону
 ковров
 козельск
 колпино
 кронштадт
 курск
 Ломоносов
 Луга
 Малгобек
 Малоярославец
 Мариуполь
 Мелитополь
 Можайск
 нальчик
 наро-Фоминск
 орел
 Петрозаводск
 Петропавловск-
камчатский
 Полярный
 Псков
 Ржев
 Ростов-на-Дону
 старая Русса
 старый оскол
 таганрог
 тверь
 тихвин
 туапсе
 Феодосия
 хабаровск

Города  
воинской славы

Периоды приливов  
и отливов  
в Архангельске

ЛУнный кАЛЕнДАРь САДОвОДА И ОГОРОДнИкА

Четверг,
30 марта

Пятница,
31 марта

Суббота,
1 апреля

воскресенье,
2 апреля

Понедельник,
3 апреля

вторник,
4 апреля

Среда,
5 апреля

день  
0...+2

день  
-1...+1

день  
-1...+1

день  
-2...0

день  
-2...0

день  
-2...0

день  
-3...-1

ночь  
-13...-11

ночь  
-9...-7

ночь  
-11...-9

ночь  
-10...-8

ночь  
-11...-9

ночь  
-13...-11

ночь  
-10...-8

восход 05.44
заход 19.02
долгота дня

13.18

восход 05.40
заход 19.05
долгота дня 

13.25

восход 05.36
заход 19.08
долгота дня

13.32

восход 05.33
заход 19.19
долгота дня

13.38

восход 05.29
заход 19.14

долгота
13.45

восход 05.25
заход 19.17
долгота дня

13.52

восход 05.22
заход 19.20
долгота дня

13.58
ветер
юго-

восточный

ветер 
юго-

восточный

ветер 
юго-

западный

ветер 
западный

ветер 
северо-

западный

ветер 
западный

ветер 
восточный

давление
757 мм рт. ст.

давление
752 мм рт. ст.

давление
749 мм рт. ст.

давление
756 мм рт. ст.

давление
770 мм рт. ст.

давление
773 мм рт. ст.

давление
778 мм рт. ст.

�� Погода в Архангельске по материалам сайта www.hmn.ru

30 марта,
четверг

лунаÎвÎРыбах убывающаяÎ
луна

отличноеÎвремяÎдляÎкультивации,ÎполиваÎ
иÎвнесенияÎудобрений.

31 марта,
пятница

лунаÎвÎовне
12:30

убывающаяÎ
луна

неÎрекомендуютсяÎпосевыÎиÎпосадки.Î
РекомендуетсяÎобрезкаÎдеревьевÎиÎкустов,Î
подготовкаÎпочвыÎподÎпосев,ÎуничтожениеÎ
вредителей,ÎпрополкаÎиÎмульчирование.

1 апреля,
суббота

лунаÎвоÎльве РастущаяÎ
луна неÎрекомендуютсяÎпосевыÎиÎпересадки.

2 апреля,
воскресенье

лунаÎвÎдеве
13:57

РастущаяÎ
луна

неÎрекомендуетсяÎпроизводитьÎпосевÎнаÎсемена.ÎÎ
РекомендуетсяÎрыхление,Îкультивация,Î
опрыскивание.

3 апреля,
понедельник

лунаÎвÎдеве РастущаяÎ
луна

неÎрекомендуетсяÎпроизводитьÎпосевÎнаÎсемена.ÎÎ
РекомендуетсяÎрыхление,Îкультивация,Î
опрыскивание.

4 апреля,
вторник

лунаÎвÎдеве РастущаяÎ
луна

неÎрекомендуетсяÎпроизводитьÎпосевÎнаÎсемена.ÎÎ
РекомендуетсяÎрыхление,Îкультивация,Î
опрыскивание.

5 апреля,
среда

лунаÎвÎВесах
0:50

РастущаяÎ
луна

РекомендуетсяÎпосадкаÎцветов,ÎзакладкаÎ
клубнейÎиÎсемянÎнаÎхранение.ÎПрекраснаяÎпораÎ
дляÎуходаÎзаÎкомнатнымиÎрастениями.

ПамятныеÎдаты

29 марта
 День специалиста юридической служ-

бы в Вооруженных Силах России.

30 марта
 День осведомленности о синдроме упу-

щенных каникул.
 День прогулки по парку.
 160 лет со дня присоединения (1863) 

к Архангельску Соломбальского селения, 
ставшего третьей частью города.
 85 лет назад (1938) в Архангельске был 

открыт Дом пионеров  (ныне Дворец детского 
и юношеского творчества).
 170 лет со дня рождения Винсента Ван 

Гога (1853-1890), голландского живописца.
 180 лет со дня рождения К. М. Станюко-

вича (1843-1903), русского писателя

31 марта
 Международный день резервного копи-

рования (День бэкапа).
 180 лет со дня рождения Марии  

Дмитриевны Кривополеновой (в девичестве 
Кабалиной) (1843–1924), пинежской сказитель-
ницы, песенницы. Уроженка д. Усть-Ежуги Пи-
нежского уезда Архангельской губернии (ныне 
Пинежского района Архангельской области). 
Из-за маленького роста прозвана в народе «Ма-
хонькой». Сказы и былины были услышаны ею 
от деда Никифора Никитича Кабалина. Впервые 
записанные от неё старины и песни были опу-
бликованы известным фольклористом А. Д. Гри-
горьевым в 1904 г. в книге «Архангельские были-
ны и исторические песни».
 45 лет назад (1978) с космодрома «Пле-

сецк» запущен спутник «Космос-1000» («Ци-
када») – первый советский навигационный спут-
ник.
 В этот день в 1814 году русские войска 

и их союзники вступили в Париж. Европа 
была освобождена от владычества Наполе-
она.

1 апреля
 День смеха.
 Международный день птиц.
 День рождения коньяка.
 150 лет со дня рождения С. В. Рахмани-

нова (1873-1943), русского композитора, пиани-
ста, дирижера.

2 апреля
 День геолога.
 Международный день детской книги.
 День единения народов России и Бело-

руссии.
 Всемирный день распространения ин-

формации о проблеме аутизма.
 90 лет со дня выхода в свет (1933) перво-

го номера газеты «Водник Севера», позднее – 
«Речник Севера». Издание прекратилось в 1996 г.
 70 лет со дня выхода в свет (1953) перво-

го номера газеты «Рыбак Севера».

3 апреля
 Всемирный день вечеринки.

4 апреля
 День интернета.
 День веб-мастера.
 Международный день просвещения по 

вопросам минной опасности и помощи в де-
ятельности, связанной с разминированием.
 Всемирный день крысы.
 205 лет со дня рождения Майн Рида 

(1818-1883), американского писателя, мастера 
жанра приключений.

30 
марта 

2023

02:09 1.18Îм

08:08 0.88Îм

14:38 1.25Îм

21:11 0.89Îм

31 
марта 

2023

03:13 1.16Îм

09:08 0.91Îм

15:38 1.24Îм

22:18 0.89Îм

1 
апреля 

2023

04:25 1.15Îм

10:15 0.92Îм

16:41 1.24Îм

23:21 0.88Îм

2 
апреля 

2023

05:32 1.17Îм

11:22 0.92Îм

17:41 1.25Îм

3 
апреля 

2023

00:15 0.85Îм

06:28 1.2Îм

12:20 0.9Îм

18:33 1.27Îм

4 
апреля 

2023

01:00 0.82Îм

07:13 1.23Îм

13:09 0.87Îм

19:18 1.29Îм

5 
апреля 

2023

01:40 0.79Îм

07:54 1.27Îм

13:53 0.84Îм

19:59 1.31Îм

в МФц можно получить  
видеоконсультацию  
специалистов органов власти
Получить онлайн-консультацию можно как с 
помощью личного технического устройства 
(компьютера, ноутбука, планшета, смартфо-
на), так и в отделении № 4 по городу Архан-
гельску (ул. Адмирала кузнецова, 7).

В проекте участвуют Управление Росреестра по Архан-
гельской области и НАО, Архангельский областной 
центр социальной защиты населения, Государствен-
ное юридическое бюро, министерство образования, 
агентство по тарифам и ценам Поморья, а также аппа-
рат уполномоченного при губернаторе Архангельской 
области по защите прав предпринимателей.

Для записи на консультацию можно обратиться в от-
деление или самостоятельно записаться на helponline.
mfc29.ru, выбрать ведомство или жизненную ситуа-
цию, в которой нужна помощь, а также удобную дату в 
расписании консультаций.

не выходите  
на весенний лед!
Перед вскрытием рек, озер, водоемов лед 
слабеет, становится рыхлым.

Скрепленный ночным холодом, он еще способен вы-
держивать небольшую нагрузку, но днем, быстро на-
греваясь от солнца и просачивающейся талой воды, 
«тело» льда становится пористым и очень слабым, хотя 
сохраняет достаточную толщину.

Весенний ледяной покров на реках нельзя использо-
вать для катания и переходов, – такой лед очень тон-
кий, непрочный и не выдерживает тяжести человека. 
Во льду образуются воздушные поры, которые при дви-
жении трудно заметить.
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будет интересно

культурные центры приглашают

пр-д Приорова, 2; тел. 20-39-19, 42-36-33;
www.agkc29.ru, vk.com/agkc_arh

29 МАРТА 
в 19:00 – премьера лирической комедии 

«Любовь до потери памяти» театральной сту-
дии «Премьера» (18+)

2 АПРЕЛЯ 
в 14:00 – фольклорная программа «Сло-

весные клады земли Пинежской» народного 
фольклорного коллектива «Рябиновые зори» 
Пинежского землячества (6+)

пр. Чумбарова-Лучинского, 15;  
тел.: 65-20-01, 8-991-468-21-47;

vk.com/public165949332
1 АПРЕЛЯ 

в 12:00 – программа по стихам Светланы 
Макарьиной «Новые приключения Рифмуль-
ки и Нечитайки» (3+)

ул. Кировская, 27; тел. 23-47-22;
www.kcsever.ru, vk.com/kcsever

31 МАРТА 
в 14:00 – спектакль «Играем Чехова», теа-

тральный коллектив «Наш театр» (12+)
2 АПРЕЛЯ 

в 12:00 – гала-концерт открытого конкур-
са детского творчества для воспитанников 
детских дошкольных учреждений «Северное 
солнышко» (0+)

пр. Никольский, 29; тел. 22-54-33;
vk.com/solombala_art,

vk.com/solombalaart1934
31 МАРТА 

в 19:00 – финал конкурса «Миссис Великая 
Русь Поморье» (12+)

1 АПРЕЛЯ 
в 11:00 – интерактивный спектакль «Ку-

рочка Ряба и другие истории», посвященный 
Международному дню детской книги (0+)

1 АПРЕЛЯ 
в 14:00 – игровая программа «День смеха 

и розыгрышей», в рамках проекта «Прогул-
ки со Снеговиком» (0+)

2 АПРЕЛЯ 
в 14:00 – мастер-класс по росписи футбол-

ки (12+)
в 18:00 – вечер отдыха «Для тех, кто не счи-

тает годы» (12+)

ул. Севстрой, 2; тел. 47-61-48;
www.kcc.org.ru, vk.com/kcciglomen

1 АПРЕЛЯ 
в 15:00 – встреча-концерт «Весна в стиле 

РЕТРО» (6+)

Филиал «Бакарица» 
ул. Нахимова, 15; тел.: 45-06-15, 45-06-25;

vk.com/bakariza29
31 МАРТА 

в 18:00 – творческий вечер «2АнеЧКи» 
(18+)

Филиал «Исакогорский»
ул. Клепача, 9; тел. 62-03-06;

vk.com/isakogorka29
1 АПРЕЛЯ 

в 11:00 – игровая программа «Жизнь без 
улыбки – это ошибка» (6+)

ул. Никитова, 1; тел. 61-00-92;  
www.lomonosovdk.ru

1 АПРЕЛЯ
в 10:00 – открытый городской театраль-

ный фестиваль-конкурс детского и юноше-
ского театрального творчества «Радуга», 
конкурсная программа (6+)

ул. Первомайская, 3; 
тел.: 68-30-09, 8-900-911-39-06;
 arhluch.ru, vk.com/arhluch

КАЖДУЮ ПЯТНИЦУ 
в 18:00 – вечер отдыха «В ритме танца» 

(18+)
29 МАРТА 

в 12:00 – акция «Покорми птиц» (6+)

Филиал № 1,
о. Краснофлотский, ул. Дружбы, 39;  

тел. 61-81-15; arhluch.ru; vk.com/arhluch1
30 МАРТА 

в 15:00 – акция «Покорми птиц» (6+)

Филиал № 2 – клуб «Космос»,
пр. Ленинградский, 165/2; тел. 61-83-10; 

arhluch.ru; vk.com/arhluch2
31 МАРТА 

в 13:00 – акция «Покорми птиц» (6+)

ул. Лесотехническая, 1/1; тел. 29-69-24;
www.maimaksa.ru, vk.com/kcmaimaksa

4 АПРЕЛЯ
в 16:00 – игровая программа «Весенние за-

бавы» (0+) (площадь у филиала)
5 АПРЕЛЯ 

в 17:00 – игровая программа «Весенние за-
бавы» (0+) (ул. Буденного, д. 5)

Филиал №1
ул. Родионова, 14; тел. 8-900-919-68-53;

vk.com/domlesovika
ЕЖЕДНЕВНО 

в 15:00 – игровые аттракционы (6+)
КАЖДый ЧЕТВЕРГ 

в 11:00 – мастер-классы для ветеранов «Ве-
сенние фантазии» (18+)

1 АПРЕЛЯ 
в 16:00 – вечер отдыха «Праздник – апрель-

ский проказник» (18+)
2 АПРЕЛЯ 

в 14:00 – гала-концерт конкурса детского 
творчества «Подснежники» (0+)

5 АПРЕЛЯ 
в 17:00 – познавательная программа «Ба-

бушка Марья Дмитриевна» (6+)

Филиал № 2
ул. Емецкая, 19/2; тел. 8-953-260-00-21;

vk.com/club73001611
ВТОРНИК-СУББОТА 

в 14:00 – игровые аттракционы (6+)
30 МАРТА 

в 17:30 – игра «Я молодой избиратель» 
(12+)

1 АПРЕЛЯ 
в 15:00 – игровая программа «Веселая про-

гулка» (6+) (Площадь у филиала)


